
Скинь, 
Британия
Российские пациенты  
просят снижения цен  
от английской 
фармкомпании

Снижение британской Glaxo - 
SmithKline стоимости  препарата 
долутегравир для лечения ВИЧ 
на 27% оказалось, по мнению па-
циентских организаций, недоста-
точным. «Коалиция по готовности 
к лечению» попросила произво-
дителя снизить  цену еще почти 
вдвое, пригрозив в противном 
случае возможностью принуди-
тельного лицензирования анало-
га. Эксперты допускают, что ор-
ганизация может действовать 
в интересах «Фармасинтеза» 
 Викрама Пунии.

«Коалиция по готовности к лече-
нию» (проект группы активистов 
по защите интересов больных, за-
висящих от госзакупок лекарств) 
направила британской GlaxoSmith-
Kline (GSK) обращение с просьбой 
снизить цену на препарат для лече-
ния ВИЧ долутегравир, реализуе-
мый под брендом «Тивикай». Это ле-
карство является одним из ключе-
вых в стандартах терапии ВИЧ-ин-
фекции. Осенью 2019 года GSK по-
обещала снизить стоимость долу-
тегравира на 27%, если Минздрав 
обеспечит спрос (см. „Ъ“ от 17 ок-
тября 2019 года). В январе 2020 го-
да Минздрав объявил шесть тенде-
ров на закупку долутегравира бо-
лее чем на 5 млрд руб. против четы-
рех на 3 млрд руб. годом ранее. Цена 
на аукционах 2020 года действитель-
но оказалась ниже на 27%. По подсче-
там «Коалиции», стоимость упаков-
ки составила 7,1 тыс. руб., закупить 
предполагается 61,6 тыс. годовых 
курсов против 25,2 тыс., приобре-
тенных в 2019 году.

Но и эту цену «Коалиция» счита-
ет необоснованной. В своем пись-
ме, копия которого есть у „Ъ“, приво-
дится в пример рынок Бразилии, где 
реализующая долутегравир струк-
тура GSK — ViiV Healthcare — еще 
в 2016 году дала властям скидку 70%. 
В итоге стоимость упаковки состави-
ла 3,1 тыс. руб., закуплено 100 тыс. 
курсов. В «Коалиции» считают, что 
эта цена должна быть референтной 
и определяющей при принятии ре-
шения вопроса ценообразования 
на долутегравир в России. Там отме-
чают, что Россия и Бразилия входят 
в БРИКС, а также обе страны схожи 
как по классификации Всемирного 
банка, которую GSK использует в ка-
честве основы для формирования 
политики по доступу, так и по мас-
штабам эпидемии. В GSK на запрос 
„Ъ“ не ответили. 

Представители Минздрава уже со-
общали, что ведут переговоры с GSK 
о снижении цены сверх указанных 
27%, подчеркивает представитель 
«Коалиции» Денис Годлевский. При 
этом в своем обращении к произво-
дителю организация отмечает, что 
уже в 2017 году аналоги долутегра-
вира были доступны в странах ЕАЭС 
по цене 325 руб. за упаковку.
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Многопаспортийная система
Российское гражданство можно будет получить,  
не отказываясь от иностранного
Как стало известно „Ъ“,  процедуру 
 при ема иностранцев в  гражданство РФ 
 существенно упростят. Получить рос-
сийское гражданство можно будет, 
не отказываясь от уже имеющегося 
 иного гражданства. Соответствующие 
изменения в закон «О гражданстве РФ» 
готовит правительство. В Белом доме 
„Ъ“ сообщили, что работа на финаль-
ной стадии.  Законопроект могут внести 
в Госдуму уже в этом месяце.

О подготовке правительством законода-
тельных изменений, упрощающих гражда-
нам других государств получение граждан-
ства РФ, „Ъ“ рассказали собеседники в ра-
бочей группе по реализации Концепции 
государственной миграционной полити-
ки. Группа, в которую входят представите-
ли разных ведомств и парламентарии, бы-
ла создана в марте 2019 года распоряжени-
ем президента Владимира Путина. Перед 
ней стоит задача привлечь в Россию как 
можно больше новых граждан — от 5 млн 
до 10 млн. Решают ее через изменение миг-
рационных режимов и реформирование 
института гражданства.

В пресс-службе правительства, куда „Ъ“ 
обратился с запросом, подтвердили инфор-
мацию о готовящихся изменениях. Речь 
идет о том, чтобы признать утратившим 
силу пункт «г» части первой статьи 13 зако-
на «О гражданстве Российской Федерации». 
Согласно ему, одним из условий приобрете-
ния иностранными гражданами российско-
го гражданства является отказ от имеющего-
ся у них иного гражданства.

«С учетом действующего уведомительно-
го механизма подтверждения отказа от ино-
странного гражданства предлагается исклю-
чить требование об обращении соискателя 
российского гражданства в полномочный 
орган иностранного государства с заявле-
нием об отказе от имеющегося у него иного 
гражданства, в том числе для лиц, признан-
ных носителями русского языка»,— гово-
рится в полученном „Ъ“ ответе пресс-служ-
бы Белого дома.

В правительстве отметили, что работа над 
законопроектом завершается, после согласо-
вания с администрацией президента он бу-
дет направлен в Госдуму. Там его уже ждут. 
«Мы хотим в весеннюю сессию этот вопрос 
закрыть, чтобы все желающие могли стать 
гражданами России. А соответственно, Рос-
сия что будет делать? Она будет своих гра-
ждан за-щи-щать»,— сказал „Ъ“ вице-спикер 
нижней палаты Петр Толстой.

Глава думского комитета по делам СНГ, ев-
разийской интеграции и связям с соотечест-
венниками Леонид Калашников, входящий 
в президентскую рабочую группу, расска-
зал, что еще в апреле прошлого года он обра-

щался к президенту Путину с просьбой из-
менить закон «О гражданстве» таким обра-
зом, чтобы иностранные граждане не долж-
ны были отказываться от имеющегося граж-
данства при получении российского. «Речь 
шла о том, чтобы распространить это на всех 
в мире без исключения. Президент обещал 
посмотреть. После этого состоялся ряд засе-
даний, обсуждений в рабочей группе. Было 
принято решение подготовить законопро-
ект, позволяющий получать гражданство 
РФ, не отказываясь от того, которое есть»,— 
сказал „Ъ“ депутат. По его словам, статью 
13 закона «О гражданстве» могут ожидать 
и другие изменения: отмена требования 
о непрерывном проживании на территории 
России иностранца—соискателя гражданст-
ва РФ в течение пяти лет и пункта о необхо-
димости подтверждения законного источни-
ка средств к существованию.

Господин Калашников уверен, что ожида-
ющийся законопроект «будет революцион-
ным»: «Его ждут все соотечественники. В фев-

рале он точно будет внесен в Госдуму. Все уже 
согласны: ФСБ, администрация президента. 
На Совбезе вопрос обсуждался».

Коллега Леонида Калашникова депутат 
Константин Затулин назвал готовящееся ре-
шение «правильным, давно назревшим и со-
ответствующим здравому смыслу». «Про-
диктовано это тем, что мы заинтересованы 
в увеличении числа граждан России. Пре-
жде всего за счет соотечественников,— от-
метил парламентарий в беседе с „Ъ“.— Это 
даст возможность паспортизировать диаспо-
ру за рубежом. Они хотят получить россий-
ское гражданство, но не могут, поскольку на-
до выйти из гражданства страны прожива-
ния. Миллионы русских живут за рубежом 
и хотели бы стать гражданами РФ».

Константин Затулин сообщил, что к де-
путатам поступают обращения от иностран-
цев, которые хотели бы стать россиянами, 
не лишаясь гражданства государств прожи-
вания: «Есть случаи, когда немцы, выехав-
шие в свое время из России и Казахстана, об-
ращались к нам. Они довольно крупную об-
щину в Германии составляют, но не все, что 
там происходит, им нравится. Ехали в одну, 

а теперь она другая. Они хотели бы вернуть-
ся, но не хотят для себя дверь в Германию 
закрывать: хотят быть гражданами России, 
но не хотят терять гражданство Германии».

Господин Затулин также напомнил о жи-
телях непризнанного Приднестровья, кото-
рые не могут получить паспорт РФ, посколь-
ку ранее получили гражданство Молдавии, 
предоставляемое приднестровцам по упро-
щенной схеме.

Начальник главного управления МВД РФ 
по вопросам миграции Валентина Казако-
ва (также состоит в президентской рабочей 
группе) в интервью «Известиям», опублико-
ванном 28 января, анонсировала дальней-
шие изменения миграционного законода-
тельства и закона «О гражданстве» — в сто-
рону упрощения. По ее словам, планирует-
ся упростить процедуры приобретения граж-
данства РФ для жителей Молдавии, Казахста-
на, Украины и Белоруссии. «Это наши соседи, 
и число жителей этих государств, желающих 
приобрести российское гражданство, посто-
янно растет»,— отметила госпожа Казакова.
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Росжелдор  
заслушал кассету
Железнодорожники вернулись  
к обсуждению перехода  
на новый тип подшипников

Как стало известно „Ъ“, скандальный 
вопрос принудительной замены всех 
роликовых подшипников на вагонах 
на кассетные, казавшийся исчерпан-
ным в прошлом году после критики зани-
мавших тогда посты премьеров Макси-
ма Акимова и Дмитрия Козака, вернулся 
в повестку после смены правительства. 
В Росжелдоре прошло совещание, где 
обсудили итоги испытаний кассетных 
подшипников на обычных вагонах, под-
тверждающие их эффективность. Собе-
седники „Ъ“ среди владельцев вагонов 
считают исследование необъективным 
и опасаются, что смена вице- премьеров 
приведет к возобновлению проекта 
 перехода.

В Росжелдоре 6 февраля состоялось сове-
щание, посвященное переводу железнодо-
рожных вагонов на кассетные подшипни-
ки. Об этом „Ъ“ рассказали участники сове-
щания, удивленные тем, что к обсуждению 
предмета вернулись.

В сентябре 2019 года комиссии Сове-
та по железнодорожному транспорту го-
сударств—участников Содружества, объ-
единяющего страны с шириной колеи 
1520 мм, а в октябре и сам совет одобрили 
введение обязательного требования об уста-
новке с 2021 года на всех грузовых вагонах РФ 
кассетных подшипников при капремонте 

с заменой колесной пары. 25 октября это ре-
шение было подкреплено приказом Мин-
транса. Владельцы вагонов отрицали обосно-
ванность меры, указывая на нормальную эф-
фективность роликовых подшипников в ти-
повых вагонах (кассетные пока ставят только 
на инновационные) и дополнительные затра-
ты, которые оценивали в 200–300 млрд руб. 
Свой протест они изложили в письме к пер-
вому вице-премьеру Антону Силуанову, ви-
це-премьерам Дмитрию Козаку и Максиму 
Акимову, угрожая перерегистрацией ваго-
нов в соседние страны. Последующее предо-
стережение Ространснадзора закрыло и эту 
возможность: ведомство потребовало от ОАО 
РЖД разобраться с вопросом использования 
на сети роликовых подшипников с истекаю-
щим сроком службы, оно распространилось 
в том числе на парки сопредельных стран, все 
локомотивы и пассажирские вагоны.

Однако кампания по замене подшип-
ников завершилась так же молниеносно, 
как возникла: 31 октября Дмитрий Козак 
и Максим Акимов дали поручение незамед-
лительно отменить приказ Минтранса (см. 
„Ъ“ от 1 ноября), а 13 ноября господин Аки-
мов поручил также в суточный срок ото-
звать и предостережение Ространснадзора 
(см. „Ъ“ от 13 ноября).
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Воздействие на кошелек 
и настроение
Правительство займется дебюрократизацией, 
дерегулированием и собственным имиджем

Два новых лозунга Белого дома  вчера 
обнародованы председателем пра-
вительства Михаилом Мишустиным 
на заседании кабинета министров. 
 «Дебюрократизация» в приложении 
к правительству предполагает измене-
ние правил и сроков согласования до-
кументов, новые коммуникационные 
правила, а также, предположительно, 
акцент на цифровые управленческие 
технологии. «Дерегулирование» отра-
слей рассматривается пока как возмож-
ность. Вице-премьеру—главе аппара-
та правительства Дмитрию Григоренко 
поручено «систематизировать»  работу 
над решениями правительства с  точки 
зрения потенциального социального 
и  имиджевого эффекта.

Рабочее заседание правительства Миха-
ил Мишустин открыл кратким выступлени-
ем, обобщающим состоявшееся накануне со-
вещание с президентом Владимиром Пути-
ным (см. „Ъ“ от 6 февраля). Михаил Мишустин 
объявил о «систематизации / инвентариза-
ции» инициатив последних месяцев в ведом-
ствах и у вице-премьеров на предмет их со-
ответствия новым задачам и нацпроектам, 
а также их влияния на уровень жизни населе-
ния, имидж власти и их возможный общест-
венный резонанс. На уровне Белого дома си-
стематизация поручена Дмитрию Григорен-
ко — впрочем, пока нет даже предположений 
о том, как институционально может быть 

устроена такая работа. До сих пор стандарт-
но вопросы «социального эффекта» решений 
власти, равно как и «резонанса» регулятор-
ных решений, были сосредоточены в двух 
центрах — на уровне министерств и минис-
тров, а также во взаимодействии Белого дома 
и администрации президента, поскольку эти 
вопросы негласно относились к категории 
«политических» и публично на уровне испол-
нительной власти, традиционно считавшей-
ся технократической, не обсуждались.

Белый дом с 2012 года довольно непосле-
довательно и неактивно развивал систему 
оценки регулирующего воздействия (ОРВ), 
но ее целью была оценка воздействия регу-
ляторных актов на бизнес, не предполагав-
шая прямого анализа воздействия реше-
ния на население, его доходы и его реак-
ции на действия правительства. Фразу пре-
мьер-министра «работа правительства — это 
решение проблем людей, а не формализм» 
можно в принципе рассматривать как де-
журную, однако, если институты «оценки 
социального воздействия» в Белом доме бу-
дут работать хотя бы неформально, но по ка-
ким-то правилам (все последние десятиле-
тия они почти всегда обосновывались инту-
ицией высших должностных лиц), прави-
тельство должно будет отказаться от статуса 
структуры, технологично выполняющей лю-
бые решения других ветвей власти.
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По оценке Всемирного банка, 
уровень ожирения растет среди 
населения всех стран мира вне 
зависимости от уровня их дохо-
да. Экономические последствия 
лишнего веса, по мнению экс-
пертов, приведут к росту госрас-
ходов, поэтому правительствам 
предлагается повышать привер-
женность населения здоровому 
образу жизни. Доклад ВБ, впро-
чем, отрицает возможность су-
ществования «парадокса ожире-
ния», критику методики оценки 
веса населения и немногочи-
сленность доказательств эф-
фективности госрегулирования 
питания.

Рост числа людей с ожирени-
ем создает нагрузку на националь-
ные экономики практически во 
всех странах мира. Их правитель-
ства должны бороться с этим явле-

нием, регулируя питание населе-
ния с помощью налоговых и аль-
тернативных мер, следует из докла-
да Всемирного банка под названи-
ем «Ожирение: экономические и со-
циальные последствия». Сейчас, по 
оценкам авторов доклада, 44% взро-
слых (более 2 млрд человек), 6% де-
тей (до 5 лет) и 20% подростков (до 
19 лет) в мире живут с избыточным 
весом или ожирением — эти по-
казатели в мире почти утроились 
с 1975 года, и сейчас болезни, со-
путствующие набору веса, ответст-
венны за 4 млн смертей и потерю 
120 млн лет здоровой жизни жите-
лей планеты ежегодно. Их эконо-
мические последствия — снижение 
производительности труда, более 
ранний выход на пенсию и увели-
чение нагрузки на национальные 
системы здравоохранения. Также, 
по мнению ВБ, рост доли населения 

с избыточным весом может способ-
ствовать глобальному потеплению.

Как показывают данные Всемир-
ного банка, большая часть населения 
с лишним весом во всех возрастных 
категориях (не менее 70%) прожива-
ет в странах со средним доходом, в то 
время как на страны с низким дохо-
дом в среднем приходится не более 
5–6%, а на страны с высоким — от 11% 
среди детей до 25% среди взрослых. 
Пока не установлено, как объем трат, 
вызванных распространением ожи-
рения, коррелирует с уровнем эконо-
мического развития страны. Так, на-
пример, в Бразилии они составляют 
0,01% ВВП, в США — 2,08% ВВП, а в Ин-
донезии — 3% ВВП. Однако дополни-
тельные расходы на пенсионные и 
медицинские системы будут расти во 
всех странах, поэтому ВБ и предлагает 
правительствам начать регулировать 
питание и физическую активность 

населения. Наиболее эффективным, 
по оценке экспертов, считается повы-
шение налогов на сахаросодержащие 
напитки и продукты, их маркировка 
и образовательные программы о пра-
вильном питании в школах. 

Хотя выводы Всемирного банка 
выглядят логичными, они отражают 
только часть доступных сейчас науч-
ных данных о связи питания, веса и 
смертности населения. Так, с 2000-х 
годов существует понятие «парадок-
са ожирения», при котором наличие 
у человека избыточного веса приво-
дит к росту продолжительности жиз-
ни — о нем, например, говорят экс-
перты Национального центра меди-
цинской статистики США (подроб-
нее см. „Ъ“ от 13 декабря 2019 года). 
Существенной критике подвергает-
ся и сама методика определения из-
быточного веса — подход Всемир-
ной организации здравоохранения 

(основа исследования ВБ), учитыва-
ющий вес и рост, не позволяет адек-
ватно оценить состояние здоровья, 
которое зависит от большего числа 
факторов. Те меры, об эффективно-
сти которых говорит ВБ, использу-
ются государствами не более пяти-
шести лет, и нигде период оценки их 
влияния не превышал трех-четырех 
лет — что не позволяет уверенно го-
ворить об их результативности. На-
конец, регулировать «нездоровое» 
питание невозможно, не определив 
критерии «здорового»,— а они меня-
ются по мере появления новых ис-
следований. Например, доклад Ин-
ститута измерения и оценки здоро-
вья при Университете штата Вашин-
гтон показал, что максимальные ри-
ски смертности связаны с высоким 
потреблением соли, а не сахара и жи-
ров (см. „Ъ“ от 5 апреля 2019 года). 

Анастасия Мануйлова

Налоговая мера лишнего веса
Всемирный банк призывает государства регулировать питание населения

В распоряжении „Ъ“ оказался 
предложенный депутатами Гос-
думы проект поправок к Налого-
вому кодексу, призванный осво-
бодить от уплаты подоходного 
налога и НДС операции юрлиц 
по передаче на благотворитель-
ность продуктов питания — глав-
ным образом с истекающим сро-
ком реализации. Передача их 
малоимущим распространена 
во многих странах мира. В Рос-
сии, по мнению экспертов, это 
может решить проблему голо-
да 21 млн человек, находящихся 
за чертой бедности, и на 9% сни-
зить объем захоронения пищевых 
отходов. Противники же проек-
та в Белом доме говорят о слож-
ности администрирования льгот 
и связи инициативы с «поправка-
ми Яровой» о запрете ритейлерам 
возвращать непроданные про-
дукты производителям — их раз-
дача является для компаний аль-
тернативой уплате экосбора.

Депутаты Госдумы Николай Валу-
ев и Сергей Вострецов (фракция Еди-
ная Россия) 27 января 2020 года пе-
редали в правительство проект по-

правок к Налоговому кодексу, при-
званных освободить от налога на 
прибыль и возвратного НДС пере-
дачу предприятиями продовольст-
вия (кроме алкоголя) на благотвори-
тельность. В настоящее время произ-
водителям и розничным предпри-
ятиям выгоднее отправлять продо-
вольствие с истекающим сроком 
годности или продукцию с некри-
тическим браком на свалки, чем пе-
редавать фондам или малоимущим, 
уплачивая от ее стоимости 20% на-
лога на прибыль и обратный НДС в 
20%. При этом стоимость уничтоже-
ния тонны мусора в Москве и обла-
сти варьируется от 5 тыс. до 30 тыс. 
руб., пояснили „Ъ“ в X5 Retail Group.

Из 17 млн тонн пищевых отходов 
(30% всех твердых коммунальных от-
ходов), которые ежегодно создаются 
в РФ, 9,2% создаются на этапах хране-
ния и реализации, отмечается в обо-
сновании проекта. По данным опро-
шенных „Ъ“ участников рынка, та-
кие отходы могут составлять от 2% 
до 7% оборота компаний в РФ и ис-
числяться десятками миллионов ру-
блей. 94% всех пищевых отходов ока-
зываются на полигонах и становят-

ся источником негативного воздей-
ствия на климат, воздух и воду.

Передача такой продукции малои-
мущим напрямую компаниями и при 
помощи банков еды является распро-
страненной практикой во многих 
странах мира и обязательной во мно-
гих странах ЕС. В РФ, по оценкам фон-
да продовольствия «Русь», спасение 
от уничтожения хотя бы 1,2 млн тонн 
продуктов в год позволит ему помо-
гать 18 млн нуждающихся (5 кг про-
дуктов на человека в месяц). В 2019 го-
ду, по данным Росстата, за чертой бед-
ности находилось 21 млн человек. 
Большую часть их расходов составля-
ют траты на питание — промышлен-
ный фудшеринг мог бы способство-
вать достижению президентской це-
ли снизить бедность вдвое к 2024 го-
ду. «То, что передача такого продоволь-
ствия компаниями малоимущим хо-
рошо работает за границей, особен-
но обнадеживает»,— говорит госпо-
дин Валуев. «Так делает весь цивили-
зованный мир»,— вторит ему Сергей 
Вострецов.

По их оценке, передача продуктов 
на благотворительность «смогла бы 
обеспечить питанием» порядка 3 млн 

человек. Как пояснил „Ъ“ Николай 
Валуев, столь скромная оценка вызва-
на не потенциалом рынка, а тем, что 
НКО могут просто не справиться с ло-
гистикой по обеспечению 21 млн че-
ловек продуктами. Впрочем, как по-
яснили „Ъ“ в компании «Юнилевер», 
многие, особенно крупные, предпри-
ятия уже помогают с доставкой таких 
товаров или намерены это делать. 
Борьба с бедностью, отходами и голо-
дом входит в цели устойчивого раз-
вития ООН, под которыми подписа-
лись и РФ, и многие транснациональ-
ные компании. «Нет ни одной стра-
ны из тех, в которых мы работаем, 
где регулирование такой продукции 
было бы подобным существующему 
в РФ»,— заметил представитель ком-
пании. При этом крупные производ-
ственные компании за полгода пони-
мают, какие продукты и в каком объ-
еме они смогут передать на благотво-
рительность. Заинтересованность в 
таких поправках „Ъ“ подтвердили в 
«Coca-Cola HBC Россия», PepsiCo и X5 
Retail Group.

По данным „Ъ“, поправки поддер-
живают в Минсельхозе, Минэконо-
мики и Роспотребнадзоре. «В Мин-

фине законопроект сейчас на рас-
смотрении»,— сообщили официаль-
но в ведомстве, которое, по данным 
„Ъ“, пока их не поддерживает. Источ-
ник же „Ъ“, знакомый с обсуждени-
ем вопроса в Белом доме, отмечает, 
что проект в его нынешнем виде не 
регламентирует вопросы контроля 
безопасности и логистики обраще-
ния «предпросрочки» и усложнит на-
логовое администрирование. Также 
это открывает возможности для укло-
нения от уплаты налогов недобросо-
вестным бизнесом. Собеседник „Ъ“ 
отмечает, что де-факто предложения 
по переводу «просрочки» в разряд 
благотворительной помощи акти-
визировались в связи с принятием 
поправок Ирины Яровой, запретив-
ших торговым сетям возвращать не-
проданные товары производителям, 
и для ритейлеров раздача становит-
ся альтернативой уплате экосбора в 
бюджет или платной утилизации то-
варов с подходящим к концу сроком 
годности, что вызывает вопросы о 
том, кто будет платить за утилизацию 
«просрочки», уже переведенной в ста-
тус благотворительной помощи.

Алексей Шаповалов

Промышленный фудшеринг против бедности
Производителей и розничные сети предлагают избавить от налогов на передачу еды малоимущим

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

процента составил годовой уровень инфляции в январе, сообщил Росстат — так проявил себя 
эффект высокой базы, вызванный повышением ставки НДС с 1 января 2020 года. В месячном выражении 
показатель вырос на 0,4%, как и в декабре. Продовольствие подорожало на 0,7%, цены на промтовары и 
услуги увеличились на 0,2%. Минэкономики прогнозировало, что в январе инфляция составит 2,5–2,6% в 
годовом выражении, а по итогам 2020 года составит 3%. У Банка России более консервативная оценка 
(3,5–4%). По мнению главного экономиста РФПИ Дмитрия Полевого, высока вероятность того, что инфля-
ция в течение всего года будет ниже прогноза ЦБ, что открывает возможности для снижения ставки до 6%.

ТОРГОВЛЯ

Торговый дефицит США 
заметил действие  
пошлин

Дефицит внешней торговли США то-
варами и услугами в прошлом году 
сократился впервые за последние 
шесть лет — в 2019 году он составил 
$616,8 млрд, что на $10 млрд ниже 
показателя предыдущего года. 
Экспорт за год сократился на 0,1%, 
импорт же — на 0,4%. Разница 
между импортом и экспортом 
товаров снизилась более сущест-
венно — на $20 млрд, до $866 млрд, 
в том числе импорт из Китая за год 
сократился на 17,6%, а увеличивши-
еся поставки из Канады и Мексики 
(на 42% и 26% соответственно) 
заместили его лишь отчасти.

Напомним, всего за время 
торговой войны средний тариф 
США для китайской продукции 
вырос с 3,1% до 21%, Китая для 
американской — с 8% до 21,1%. 
Однако в декабре, несмотря 

на действие тарифов на китайскую 
продукцию (соглашение об их 
частичном сокращении было 
подписано лишь в январе), тор-
говый дефицит США расширился 
до $48,9 млрд против $43,7 млрд 
в ноябре. Импорт вырос на 2,7% 
месяц к месяцу, до $258,5 млрд, 
тогда как экспорт — на 0,8%, 
до $209,6 млрд. В четвертом квар-
тале, впрочем, чистый экспорт 
внес основной (1,5 процентного 
пункта из 2,1) вклад в увеличение 
американского ВВП — вывоз 
товаров за квартал вырос на 1,4%, 
тогда как импорт на фоне дейст-
вия пошлин просел на 8,7%.

В первом квартале этого года 
вклад чистого экспорта в рост ВВП, 
вероятно, будет нейтральным, по-
лагают в Capital Economics. Однако 
в значительной степени это будет за-
висеть от влияния распространения 
коронавируса в Китае — если оста-
новка производств будет длительной, 
то к марту это приведет к сущест-
венному снижению американского 
импорта из страны и сокращению 
торгового дефицита с КНР.

Ожидается, что из-за эпидемии 
экономика Китая в первом квартале 
снизит темпы роста, что окажет не-
гативное влияние на другие страны. 
Эксперты центра не исключают, что 
по итогам первого квартала 2020 
года рост КНР замедлится до 3% 
против ожидавшихся 5,7%. В 2003 
году на фоне распространения 
атипичной пневмонии рост ВВП 
Китая за квартал, в котором был 
зафиксирован пик заболеваемости, 
замедлялся с 8% до 5%, но теперь 
китайская экономика существенно 
сильнее интегрирована в глобаль-
ную, замечают в Capital Economics. 
Влияние же на экономику США едва 
ли превысит потери, связанные 
с сокращением заказов у Boeing 
(что стоило около ВВП США около 
0,5% квартального роста).

Татьяна Едовина
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ДИНАМИКА ИМПОРТА И ЭКСПОРТА США
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ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.

Импорт Экспорт

Отметим, из слов Михаила Мишустина 
(он, в частности, критически оценил реше-
ние о кратном росте автоштрафов в проек-
те КоАП как «сырое» и в целом предостерег 
коллег от публикаций промежуточных и ре-
зонансных идей госрегулирования, что, ви-
димо, анонсирует ужесточение коммуника-
ционных правил Белого дома) следовало, 
что в правительстве должны разделять со-
циальный и в широком понимании медий-
ный эффект решений: практически вся поли-
тика правительств РФ с 1994 года строилась 
на предположении, что это одно и то же. Это 
принципиально новая задача для аппарата, 
которая, видимо, должна увязываться с отра-
слевыми задачами вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко в медиасфере — медиаотрасль 
в России, напомним, остается де-факто огосу-
дарствленной, коммуникационный аппарат 
власти выстроен в 2002–2004 годах и оставал-
ся очень архаичным.

Проблемы с реализацией проектов преды-
дущего правительства, которые во многом об-
суждались накануне у президента, Михаил 
Мишустин предложил решать в том числе че-
рез программу «дебюрократизации». В данном 
случае из его пояснений следовало, что в пра-
вительстве готовы корректировать внутрен-
ние правила игры, позволяющие вице-премь-
ерам, министерствам и ведомствам манипули-
ровать сроками и процедурами согласования 
проектов нормативно-правовых актов: с этой 

проблему в Белом доме пытались бороться в 
2001–2004, 2007–2012 и 2014–2017 годах, в том 
числе через институты внешнего (АП) и вну-
треннего контроля исполнения поручений. 
Пока, по данным „Ъ“, рассматриваются два ме-
ханизма — цифровизация административных 

процессов и изменения схемы и сроков согла-
сования проектов нормативно-правовых ак-
тов. По данным „Ъ“, уже 29 января первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов на своем совеща-
нии с аналитическим центром правительства 
и Минэкономики поручил к июлю создать но-

вую версию цифровой платформы проектной 
деятельности в Белом доме. На уровне всей ис-
полнительной власти такого же рода меропри-
ятий, очевидно, имеет смысл ждать от вице-
премьеров Григоренко и Чернышенко — речь 
в любом случае идет о развитии и интеграции 
существующих аналитических и управленче-
ских систем.

Второй новый лозунг, выдвинутый го-
сподином Мишустиным,— «дерегулирова-
ние» как способ в том числе решения соци-
альных проблем. Это также относительно но-
вый принцип (его несколько раз реализовы-
вали с определенным успехом в правительст-
вах Дмитрия Медведева и Владимира Путина, 
но в основном с экономическими акцентами 
и чаще всего с привязкой к предприниматель-
скому климату), премьер-министр отнес его ко 
«всем отраслям» и традиционно к бизнесу, но 
пока поручил лишь оценить потенциальные 
преимущества дерегулирования, а также про-
должать работу по реформе КНД и «регулятор-
ной гильотине».

Повестка дня самого заседания правитель-
ства состояла в основном из вопросов почти 
технического свойства: выделение уволив-
шимся военнослужащим земли под ИЖС как 
альтернатива выделению жилья, вопросы 
Минфина и Миннауки. На следующем заседа-
нии, напомним, в Белом доме будет обсуждать-
ся вопрос, прямо связанный с темой выступле-
ния Михаила Мишустина,— это «социальные» 
поправки к бюджету на 2020–2022 годы.

Дмитрий Бутрин
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Острое аспирантурное заболевание
Как Владимир Путин решал проблемы науки и образования

6 февраля президент России 
Владимир Путин встретился 
с молодыми учеными и вручил 
им свои премии, а затем провел 
долгожданное заседание прези-
диума Госсовета и Совета по на-
уке и образованию. О том, что 
не будет обязательного распре-
деления после окончания вуза, 
о прорыве в строительстве сту-
денческих городков и о том, что 
будет резко сокращено количе-
ство мест в аспирантурах, если 
молодые люди не начнут писать 
кандидатские диссертации,— 
специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Премии Владимир Путин вручал 
как обычно в Екатерининском за-
ле Первого корпуса Кремля. Лауреа-
тов было всего трое. На этот раз прео-
бладали гуманитарии. Завкафедрой 
психологии образования и педаго-
гики факультета психологии МГУ 
Александр Веракса получил премию 
«за исследования когнитивного раз-
вития детей дошкольного и школь-
ного возраста», доктор физико-мате-
матических наук Сергей Макаров — 
«за разработки в области нанотехно-
логий», и кандидат биологических 
наук Марина Ширманова — «за до-
стижения в изучении онкологиче-
ских процессов».

Господин Путин заявил, что «к 
середине десятилетия каждый вто-
рой ученый в России будет моло-
же 40 лет. Наше научное сообщест-
во станет одним из самых молодых 
в мире!»

Впрочем, за этим процессом, кто 
бы что ни говорил, он сможет на-
блюдать уже лишь, так сказать, со 
стороны.

Президент в самом начале, толь-
ко приветствуя лауреатов, упомя-
нул о том, что уже говорил в посла-
нии, причем даже еще в 2019 го-
ду, и что, похоже, и в самом деле яв-
ляется предметом некоторых хло-
пот, то есть об «объектах класса 
MegaScience». То есть о том, к чему 
способны подступиться только обес-
печенные державы.

— На эти цели в рамках нацпро-
екта «Наука» выделяются значи-
тельные ресурсы — более 220 мл-
рд руб.,— сказал господин Путин.— 
До конца 2022 года предстоит запу-
стить коллайдер NICA в подмосков-
ной Дубне, к концу 2023 года — уста-
новку СКИФ в Новосибирске.

Он перечислил далеко не все, те-
ма потом снова возникла, уже на за-
седании президиума Госсовета и Со-
вета по науке и образованию, благо-
даря президенту «Курчатовского ин-
ститута» Михаилу Ковальчуку, кото-
рый последовательно гнет эту ли-
нию и, судя по всему, вот-вот согнет.

В конце концов, такие объекты, 
прежде всего мощные ускорите-
ли,— именно то, чем без устали по-
том может долго гордиться страна, 
даже если больше нечем.

— Также,— заявил президент,— 
мы приступаем к проектированию 
и созданию не имеющей аналогов 
установки, сочетающей возможно-
сти источника синхротронного из-
лучения и лазера на свободных элек-
тронах, что позволит именно в на-
шей стране проводить уникальные 
исследования в области сельского 
хозяйства, новых материалов и ле-
карственных препаратов, в других 
направлениях, критически важных 
для успешного технологического 
развития России.

Речь идет, если кто не понял, об 
установке в подмосковном Протвино.

Лауреаты волновались, это бы-
ло к месту. Марина Ширманова рас-
сказала, что ее исследования позво-
лили «видеть, как функциониру-
ет опухоль» (честно говоря, не хоте-
лось бы), Александр Веракса предло-
жил сделать 2021 год «годом науки 
и образования» (хотя он, скорее все-
го, будет Годом, после которого оста-
нется три года до выборов нового 
президента России. А 2022 год — Го-
дом, после которого останется два го-
да…). У Сергея Макарова не сразу по-
лучилось назвать Владимира Пути-
на «многоуважаемым», и по-челове-
чески понятно: скорее всего, он про-
износил это слово впервые в жизни 
(речь-то свою он, конечно, репетиро-
вал, а это слово в ней, видимо, оста-
вил как есть, без упражнений, так 
как оно казалось второстепенным 
по сравнению со всеми остальными 
и таким, с которым легче всего спра-
виться. А вот и нет.).

Владимир Путин всех троих при-
гласил на президиум Госсовета, ко-
торый ждал его в соседнем здании, 
Большом Кремлевском дворце.

К этому заседанию готовились 
долго. Члены президиума Госсовета 
и президентского Совета по науке и 
образованию два дня участвовали в 
тренингах на Сенеже, скорее всего, 
прокляли эту очередную придумку 
из недр администрации президента, 
но в итоге идея дала неожиданный 
эффект: на совещании в Кремле бы-

ло такое впечатление, что выступаю-
щие понимают, о чем говорят.

На самом деле о том, что надо сде-
лать по итогам заседания, Владимир 
Путин сказал в его начале.

Одной из главных проблем он на-
звал беспрецедентную «сохраняю-
щуюся сверхконцентрацию обра-
зовательных ресурсов в Москве и 
Санкт-Петербурге. Здесь действует 
более 200 высших учебных заведе-
ний. Если не считать их собственные 
региональные филиалы, это свыше 
четверти всех вузов страны».

Но, видимо, выселять студентов 
из Москвы и Петербурга все же не 
будут.

Потому что им самим придется 
уезжать.

— Уже с 2021 года,— рассказал 
господин Путин,— причем ежегод-
но, мы будем увеличивать количе-
ство бюджетных мест и отдавать их 
вузам именно в регионы, и прежде 
всего именно в такие регионы, кото-
рые нуждаются в современных, мо-
лодых, перспективных кадрах.

Это было важное заявление, кото-
рое еще аукнется тем, кто намерен 
учиться в Москве, имея в виду пере-
мену всей своей жизни раз и навсег-
да. Ведь тренд, который формирует 
государство, состоит в том, что про-
ще будет остаться дома.

Причем заявление было многоо-
бещающим:

— Прошу правительство реализо-
вать комплекс мер по модернизации 
всей системы высшего образования 
в регионах. Решению этой задачи 
следует подчинить профильные и 
другие нацпроекты.

То есть речь идет об очень боль-
ших деньгах и о вызове для ново-
го правительства и лично для его 
председателя, которому предстоит 
продемонстрировать, что можно 
уметь выполнять поручения прези-
дента страны.

То есть что-то обязательно будет 
происходить.

— Безусловно,— продолжил го-
сподин Путин,— нужно и дальше 
последовательно убирать вузы-пу-
стышки — таких еще достаточно.

Убирать их будут относительно 
новым способом:

— Нам важно консолидировать 
ресурсный потенциал учебных заве-
дений и научных институтов и там, 
где это обоснованно, ставить вопрос 
об их юридическом объединении.

По мнению российского прези-
дента, в регионах создаются уже 
пять научно-образовательных цент-
ров мирового уровня:

— В прошлом году начато их фор-
мирование в Пермском крае, Белго-
родской, Кемеровской, Нижегород-
ской и Тюменской областях.

Интересно, знают ли об этом в пя-
ти названных областях.

Прозвучало еще одно амбициоз-
ное предложение:

— Обновить, построить в регио-
нах современные студенческие го-
родки; во всяком случае, начать эту 
работу с учебными аудиториями, 
спортивными сооружениями, тех-
нопарками, жильем для студентов, 
аспирантов и преподавателей.

Причем начать предстоит уже в 
этом году. Владимир Путин считает, 
что на это есть деньги — например, в 
бюджете на капремонт вузов.

Выходит, он еще не расписан до  
копейки и не тратится. А это странно.

Еще одна идея — создать конку-
рентную (а не как сейчас, видимо) 
сеть региональных вузов.

— Как обстоит дело сейчас, вы то-
же знаете: вузы работают на реги-
он, преподаватели и студенты живут 
там, проблемы образовательных уч-
реждений губернаторам известны, 
числятся они по другому ведомству 
— за федеральным ведомством, до-
пустим,— разъяснил президент.— 
И получается, например, субъект фе-
дерации и может поддержать вуз, и 
хочет это сделать, но сразу же утыка-
ется в бюджетное законодательство, 
коллеги рискуют столкнуться с об-
винениями в нецелевом использо-
вании средств.

Он заявил, что «согласен с предло-
жением предоставить регионам пра-
во при наличии ресурсов напрямую 
финансировать программы разви-
тия местных вузов и их инфраструк-
туру независимо от ведомственной 
подчиненности».

Это было далеко не все.
— В текущем году по самым во-

стребованным специальностям мы 
перейдем на почти стопроцентное 
целевое обучение в медицинской 
ординатуре,— продолжил Влади-
мир Путин.— Следует подумать об 
обновлении системы подготовки на-
учных и преподавательских кадров 
высшей квалификации и по другим 
ключевым специальностям. То есть 
речь должна идти о серьезных изме-
нениях в работе аспирантуры, рас-
ширении механизмов целевого на-
бора, чтобы соискатель научной сте-
пени вел исследование в интересах 
конкретного вуза и научно-образо-
вательного центра в регионе. Затем 
приходил туда работать, создавал на-
учную школу…

Кроме того, студентам после вто-
рого курса, по предложению госпо-
дина Путина, можно будет «изме-
нять образовательную траекторию», 
например обучаться предпринима-
тельской деятельности.

Очень любопытно, как это будет 
выглядеть на практике, например на 
факультете психологии МГУ, где пре-
подает один из лауреатов президент-
ской премии.

Под конец тоже было припасено, 
и этого, по информации „Ъ“, не было 
в готовящейся речи.

— У нас много талантливых, це-
леустремленных молодых людей, 
мы их должны сохранить и дать 
раскрыться в полную силу именно 
здесь, в России,— объяснил Влади-
мир Путин.— Потому считаю пра-
вильным увеличить размеры под-
держки за достижения научных, 
творческих результатов. Мы это сде-
лаем в самое ближайшее время.

Он, хочется верить, представляет 
себе и размеры этой поддержки.

Рабочей группой Госсовета руко-
водил губернатор Новосибирской 
области Андрей Травников. Он не 
отвлекался на свои идеи и разви-
вал те, которые транслировал рос-
сийский президент, без конца ил-
люстрируя их положением науки в 
Новосибирской области, а именно в 
Академгородке, к которому, как ста-
ло понятно, нужен совершенно осо-
бенный подход во всех без исключе-
ния случаях.

Елена Шмелева, директор «Си-
риуса» (на территории Сочи, по ин-
формации „Ъ“, с 1 февраля этого го-
да появился между прочим поселок 
городского типа Сириус. Он зани-
мает, собственно говоря, всю Име-
ретинскую долину, то есть Олим-
пийский парк, и будет расширять-
ся, по всем признакам, стремитель-
но. Это поселок, без сомнения, кра-
евого подчинения), говорила про 
институт аспирантуры:

— Главным результатом аспиран-
туры для аспиранта должна быть за-
щита диссертации, но тогда и даль-
нейшее право образовательной или 
научной организации готовить ас-
пирантов зависит от доли состояв-
шихся защит. Это возможно, если 
только будут повышены требова-
ния к организациям, которые полу-
чают бюджетные места на подготов-
ку аспирантов.

Видимо, и правда тревожит, что 
только 12% аспирантов сейчас защи-
щают кандидатские диссертации.

Кроме того, Елена Шмелева стала 
автором еще одной фразы:

— Надо показать всем, что буду-
щее уже настало!

Похоже, она в этот момент отвеча-
ла все-таки за «Сириус». Больше вро-
де пока нигде особо не просматрива-
ется того, что оно настало, а где-то — 
и самого будущего.

Директор петербургского лицея 
№239 Максим Пратусевич тоже от-
метился одной фразой:

— Если раньше говорили о соци-
альной лестнице, то теперь говорят о 
социальном лифте, а разница в том, 
что по лестнице нужно взбираться 
самому, а лифт везет.

В этом месте господин Путин 
очень сильно развеселился: сравне-
ние, очевидно, не приходило ему в 
голову, а идиома «социальный лифт» 
давно кажется безобидной и вообще 
жизнеутверждающей.

Максима Пратусевича беспокоит 
к тому же еще один тренд, который 
выглядит сейчас безупречным и фи-
гурирует, например, во всех высту-
плениях Владимира Путина на те-
му высшего и специального образо-
вания.

— Хотел бы поделиться еще не-
которым опасением,— признался 
Максим Пратусевич.— Чрезмерная 
ориентация на работодателей таит в 
себе некоторые угрозы, потому что 
у нас весьма мало работодателей, 
которые, образно говоря, глядят в 
вечность. (Это был перебор. В веч-
ность все-таки глядят прежде все-
го те, кому пытается помочь лауре-
ат президентской премии Марина 
Ширманова.— А. К.) В основном го-
ризонт планирования среднесроч-
ный, и многие вещи, которые спо-
собны «выстрелить» через 20–30 лет, 
могут оказаться работодателю про-
сто неинтересными. Я приведу по-
учительный пример Майкла Фара-
дея, который открыл явление элек-
тромагнитной индукции, на нем 
основаны современные электрод-
вигатели и электрогенераторы. Ког-
да он показывал это тогдашнему ми-
нистру финансов Великобритании, 
тот спросил: «А как это применяется 
на практике?» На что Фарадей отве-
тил: «Пока не знаю, но я уверен, что 
через некоторое время вы сможете 
обложить это налогом». Так и оказа-
лось, но через 50 лет!

Участие таких людей (не Майкла 
даже Фарадея, а Максима Пратусеви-
ча) в работе президиума Госсовета де-
лало эту работу такой, что ее и в са-
мом деле хотелось делать.

Впрочем, напоследок Максим 
Пратусевич подвел мои представле-
ния о нем:

— Почему-то в наших дискусси-
ях не очень звучит следующая тема: 
высшее образование бывает раз-
ным! Это высшее образование, ко-
торое необязательно для того, что-
бы дальше заниматься професси-
ональной деятельностью в этом 
направлении. Например, можно 
быть писателем или журналистом, 
не окончив литературный инсти-
тут или журналистский факуль-
тет! А бывает таким, без которого 
обойтись в профессиональной де-

ятельности нельзя. Например, хи-
рург или инженер по обслужива-
нию ядерных энергетических уста-
новок!

Сам-то, хотелось спросить, Мак-
сим Пратусевич что не закончил?

Тем более что и завершил он соот-
ветствующим образом: 

— И подходы должны быть раз-
ными, в том числе и по планирова-
нию, и по определению нормати-
вов, требований к выпускникам, 
возможностям коммерциализации 
и так далее.

То есть к факультетам журнали-
стики с точки зрения преобразова-
ний можно относиться прохладно. С 
одной стороны, это прекрасно, зву-
чит заманчиво, авось и правда пере-
мены обойдут стороной, а с другой 
— все равно обидно звучит.

Владимир Фортов, который ра-
ботает сейчас научным руководите-
лем Объединенного института вы-
соких температур РАН, предупре-
дил, что хочет сказать несколько 
слов «о цифровизации, точнее о ее 
молодежном и региональном отде-
лениях». Это было уже само по себе 
интригующе: Владимир Фортов — и 
о цифровизации.

Правда, вскоре все выяснилось. 
Это произошло, когда Владимир 
Фортов начал рассуждать о проры-
ве в области математического ре-
гулирования. Он, как стало ясно, «у 
нас в России сдерживается отсутст-
вием доступных для ученых страны 
мощных ЭВМ петафлопсного класса 
мощностей»:

— Сегодня мы задыхаемся, кол-
леги, без современных и мощных 
ЭВМ петафлопсного диапазона и эк-
зафлопсного даже диапазона мощ-
ностей! Этот мегапроект, будь он ре-
ализован, имел бы большое регио-
нальное значение, так как создан-
ные супер-ЭВМ будут доступны уче-
ным, преподавателям и аспирантам 
не только Москвы и Ленинграда, но 
и регионов!

Владимир Фортов мог бы назвать 
машины, которыми он грезит, тем, 
чем они и являются, то есть супер-
компьютерами. Но дело-то именно в 
том, что для него и в эпоху цифрови-
зации они всегда будут ЭВМ, то есть 
советскими электронно-вычисли-
тельными машинами.

И об этих амбициях не стоило 
больше ничего говорить.

Но Владимир Фортов сказал:
— Художник-сюрреалист Сальва-

дор Дали писал в своей автобиогра-
фии, что без амбиций он не мог бы 
достигнуть тех ведущих результатов, 
которых он достиг. Он говорил так: 
«В три года я хотел быть садовником 
(Владимир Фортов говорит нераз-
борчиво: прозвучало как „Садовни-
чим“, и как раз это выглядело закон-
но в его устах.— А. К.), в пять лет — 
Наполеоном, а дальше мои амбиции 
только росли».

У Владимира Фортова есть, таким 
образом, все же амбиции, и это, ко-
нечно, несмотря ни на что, настора-
живает.

Президент «Курчатовского инсти-
тута» Михаил Ковальчук мог бы гово-
рить о строительстве крупных науч-
ных установок: в конце концов, во-
прос финансирования таких проек-
тов никогда не бывает до конца ре-
шенным. Но господин Ковальчук 
оказался неожиданным:

— Мы вышли на открытую аре-
ну, стали неотъемлемой частью ев-
ропейского пейзажа меганауки 
(Россия и в самом деле инвестиро-
вала в такие проекты, как, напри-
мер, CERN, не меньше $2 млрд.— 
А. К.). Теперь мы благодаря вашим 
решениям вернулись сюда. Сейчас 
есть обширная программа по созда-
нию сети (таких же проектов в Рос-
сии.— А. К.). От ядерного центра в 
Гатчине… до уникальной шести-
ГэВной машины в Протвино… Ког-
да мы строили такие центры даже в 
советское время, всегда уделялось 
внимание инфраструктуре… Вот в 
Протвино был запущен самый мощ-
ный в мире протонный ускори-
тель У-70. Так вот, на его открытии 
был Помпиду!.. (И до сих пор не-
сколько самых амбициозных мно-
гоквартирных домов в городке зо-
вутся «французскими башнями»: в 
них много жили французские уче-
ные.— А. К.) И сейчас это крайне 
важная вещь для притягательности 
этих центров!

Так ведь Михаилу Ковальчуку и 
памятник могут поставить в Протви-
но еще при жизни. Да и в Дубне тоже, 
потому что и про нее он говорил сей-
час. И по итогам заседания будут по-
ручения президента, в которых все 
эти слова будут считай что неизбеж-
но учтены.

— Мы говорим, как важно, чтобы 
был реальный выход от создания та-
ких установок,— продолжал Миха-
ил Ковальчук.— Его дает ядерная ме-
дицина. Ускорительные технологии 
лежат в ее основе. Ядерная медици-
на началась в протонной терапии, 

которая в нашей стране, в Гатчине, 
была одной из первых в мире… Се-
годня у нас в Протвино есть единст-
венная площадка в стране, одна из 
13 в мире, где развивается ионная те-
рапия, намного более эффективная! 
Но она требует специальной поддер-
жки. Я прошу вас, если возможно, 
поддержать…— Михаил Ковальчук 
мгновение помедлил, подыскивая 
нужное слово: — …активно! Чтобы 
мы могли развить в Протвино центр 
ядерной медицины.

В подтверждение эксклюзивной 
важности работы таких центров 
Михаил Ковальчук рассказал, что 
накануне в «Курчатовский инсти-
тут» приехали представители 30 по-
сольств, из них 12 непосредственно 
послов:

— Несколько человек вручали 
вам верительные грамоты, поэто-
му сами прийти не могли,— с сожа-
лением разъяснил Михаил Коваль-
чук.— Провели полдня, ушли пол-
ностью довольными! Абсолютно оче-
видная заинтересованность в сов-
местной деятельности!

Закончил он и вовсе триумфально:
— Должна быть цель!.. Сергей Вла-

диленович (Кириенко, первый заме-
ститель главы администрации пре-
зидента, тоже был в зале.— А. К.) лю-
бит эту фразу: «цель дальше жизни».

Достигается, надо понимать, в 
том числе и применением ядерной 
медицины.

В конце концов выступил Влади-
мир Литвиненко, ректор Санкт-Пе-
тербургского горного университета, 
и ситуация в науке стала окончатель-
но ясной:

— Сегодня либо мы не понима-
ем, либо не говорим!.. Система дву-
хуровневая, бакалавр-магистр гото-
вит кого? Научно-педагогического 
работника! И сегодня в отрасли мы 
готовим 80% таких специалистов! И 
в нефтегазовом секторе сегодня СИ-
БУР, «Газпром»… Восемь компаний 
открывают корпоративные инсти-
туты, чтобы доучивать вот этого не-
доучившегося специалиста!.. А что 
будет с СПГ?! Это фактически стагна-
ция всей нашей экономики! Это на-
до четко понимать!

Заход был без преувеличения 
эпическим. С такого надо было на-
чинать это заседание.

— И про аспирантуру! — продол-
жал Владимир Литвиненко.— Ее 
надо сократить в три раза! Эти лю-
ди должны быть уровня мирового! 
Чтобы они делали прогрессы! Ста-
жировки, двойные защиты!.. Чтобы 
он одновременно был там (за грани-
цей.— А. К.) доктором философии! 
Надо это административно решить!

Следующая формулировка Вла-
димира Литвиненко оказалась и во-
все блистательной:

— Тормозом для высшего обра-
зования является самозакомплексо-
ванность госрегулирования!

Пояснял он ее, правда, историей 
про то, как компания Shell пришла 
в его университет со своим оборудо-
ванием на $12 млн, а до сих пор для 
него нет помещения. Впрочем, это 
стало понятно только через пару ми-
нут диалога Владимира Литвиненко 
с президентом…

— Интересно, а Shell с институ-
том вашим работает, что ли? — инте-
ресовался президент.

Смысл интереса был, по-моему, 
в том, что Shell не боится санкций, 
что ли? Бессмертной, что ли, себя 
считает?

Но господин Путин об этом вслух 
не говорил: не хотел, видимо, на пу-
стом месте топить нефтяную компа-
нию. Но интересно ему было, поэто-
му не мог удержаться и спрашивал.

А Владимир Литвиненко с удо-
вольствием отвечал:

— Абсолютно да, Владимир Вла-
димирович! По сжиженному мы 
единственные, кто открывает сегод-
ня (новые курсы в университете.— 
А. К.)… С господином, значит, Мар-
тином… И с этим… Ваном… (он, ви-
димо, имел в виду Йеруна ван дер 
Вира.— А.К.).

Господин Литвиненко сдавал всех 
с огромным удовлетворением.

— Что касается аспирантуры, то я 
полностью с вами согласен,— вдруг 
произнес Владимир Путин.

То есть, значит, в три раза?
— Да мы все согласны! — добавил 

он, оглядев зал.
Да, теперь и мне так казалось.
Вице-премьер Татьяна Голикова 

потом говорила, что Госдума уже в 
первом чтении успела принять (не 
по мотивам ли замечания господи-
на Путина насчет аспирантуры, ко-
торое он сделал в самом начале это-
го заседания?) поправки к закону, 
по которому защита диссертации 
будет обязательной при окончании 
аспирантуры.

То есть, может быть, аспирантур 
будет в два раза меньше.

А скорее всего, как всегда, в три 
раза больше.

Андрей Колесников

Президент  
«Курчатовского института» 
Михаил Ковальчук 
перед заседанием 
обменялся приветствием 
с вице-премьером 
Татьяной Голиковой   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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После полумесяца ожидания 
Пермский край получил врио  
губернатора вместо ушедшего  
на должность федерального ми-
нистра экономического развития 
Максима Решетникова. Влади-
мир Путин поручил регион руко-
водителю управления регулиро-
вания топливно-энергетического 
комплекса ФАС Дмитрию Махо-
нину. Господин Махонин — выхо-
дец из Пермского края, в 2016  
году на выборах в Госдуму он воз-
главлял краевой список партии 
«Яблоко». Местные эксперты  
уверены, что господин Махонин 
имеет все шансы победить на гу-
бернаторских выборах осенью 
этого года.

Вчера Владимир Путин назначил 
врио губернатора Пермского края на-
чальника управления регулирования 
топливно-энергетического комплек-
са Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Дмитрия Махонина. Го-
сподин Махонин будет исполнять 
обязанности руководителя региона 
до выборов губернатора, которые со-
стоятся в единый день голосования 13 
сентября. Напомним, 21 января пре-
дыдущий губернатор края Максим Ре-
шетников был назначен министром 
экономического развития РФ. До на-
значения нового главы региона обя-
занности председателя правительст-
ва Пермского края исполняла первый 
вице-премьер Ольга Антипина.

Дмитрий Махонин родился 18 ок-
тября 1982 года в поселке Рябинино 
Чердынского района Пермской об-
ласти, окончил юридический фа-
культет Пермского госуниверситета 
и в 2004 году поступил на работу в 
УФАС по Пермскому краю, которое 
возглавил в 2009 году. В 2013 году он 
занял в ФАС должность главы управ-
ления регулирования ТЭК. Отметим, 
что во время выборов в Госдуму в 
2016 году Дмитрий Махонин возгла-
вил партийный список «Яблока» в 
Пермском крае (глава ФАС Игорь Ар-
темьев — член политкомитета «Ябло-
ка»). Тогда партия выдвигала своих 
кандидатов в Госдуму, заксобрание 
края и Пермскую гордуму, но высту-
пила на выборах неудачно, получив 
лишь одно депутатское кресло в го-
родской думе.

По словам источников „Ъ“, близ-
ких к краевой администрации, на 

должность врио губернатора края 
рассматривалось полтора десятка 
кандидатур, в том числе и кандидату-
ра господина Махонина. Среди наи-
более вероятных кандидатов назы-
вался экс-министр науки и образова-
ния РФ Михаил Котюков. Однако в 
итоге Владимир Путин сделал выбор 
в пользу выходца из Перми. Источ-
ник „Ъ“, близкий к администрации 
президента, считает, что от его назна-
чения проиграли Максим Решетни-
ков и Сергей Собянин, в команде ко-
торого господин Решетников долгое 
время работал. Впрочем, вчера Мак-
сим Решетников поздравил Дмитрия 
Махонина с назначением. «Он пер-
мяк, никогда связь с регионом не те-
рял — понимает потребности жите-
лей. Уверен, сможет продолжить все 
ключевые инфраструктурные проек-
ты, которые так ждут жители регио-

на. Буду помогать»,— написал ми-
нистр на своей странице в Instagram.

По словам источников „Ъ“ в крае-
вом правительстве, господин Махо-
нин имеет все шансы на избрание 
губернатором благодаря пермским 
корням, молодости и харизме. Депу-
тат Пермской думы Сергей Ильин 
предполагает, что господин Махо-
нин может обеспечить преемствен-
ность курса Максима Решетникова: 
«Это политики одного возраста, со 
схожими биографиями. Думаю, что 
в основном курс начатых преобра-
зований будет продолжен, приори-
тетные проекты сохранены». Вместе 
с тем эксперт отмечает, что новый 
руководитель региона «может про-
вести работу над ошибками». По его 
мнению, опыт участия господина 
Махонина в выборах от партии 
«Яблоко» «выбивает козыри из рук 
либеральной оппозиции». Однако 
господин Ильин предполагает, что 
на губернаторские выборы врио гу-
бернатора все же будет выдвинут от 

«Единой России». Политолог Алек-
сей Чусовитин считает Дмитрия Ма-
хонина подходящим кандидатом 
для управления Пермским краем. 
«Региональный бюджет в основном 
наполняют ЛУКОЙЛ, „Газпром“ и 
„Уралкалий“. У Дмитрия Махонина 
есть опыт переговоров с крупными 
предприятиями. Для менеджмента 
этих компаний он понятный чело-
век, которому можно доверять»,— 
отмечает господин Чусовитин. По 
его мнению, Дмитрий Махонин 
имеет высокий электоральный по-
тенциал: «Он — пермяк, не теряв-
ший связи с регионом и после пере-
езда в столицу. Он понимает жела-
ния городского среднего класса, 
придерживается либеральных эко-
номических взглядов». 

По информации „Ъ“, представле-
ние врио может состояться уже се-
годня.

Константин Кадочников,  
Вячеслав Суханов,  
Пермь

Пермский край  
дождался своего
Врио губернатора региона назначен Дмитрий Махонин

Активная работа российских вла-
стей над изменением миграционно-
го законодательства, а также норм, 
регулирующих получение граждан-
ства РФ, началась в 2018 году. Приня-
тая тогда Концепция государствен-
ной миграционной политики (дей-
ствует до 2025 года) предписывает 
открыть Россию для всех, кто хочет 
здесь жить и работать, упростить 
правила въезда, включая выдачу 
виз, а также процедуры предоставле-
ния российского гражданства. Миг-
рационная политика, говорится в 
концепции, «должна быть направле-
на на создание благоприятного ре-
жима для добровольного переселе-
ния в РФ лиц, в том числе покинув-
ших ее, которые способны вклю-
читься в систему позитивных соци-
альных связей и стать полноправны-
ми членами российского общества».

Также в 2018 году президент Пу-
тин полностью замкнул миграцион-
ную политику на свою администра-
цию, а именно на управление пре-
зидента по обеспечению конститу-

ционных прав граждан. С прошлого 
года этим подразделением руково-
дит Татьяна Локаткина. Она же воз-
главляет президентскую рабочую 
группу по реализации Концепции 
миграционной политики, внутри 
которой обсуждаются и готовятся 
различные законодательные ини-
циативы. В 2019 году президентом 
России было упрощено получение 
гражданства РФ высококвалифици-
рованными иностранцами и лица-
ми без гражданства. Кроме того, го-
сподин Путин своим указом упро-
стил получение российского граж-
данства для жителей Донбасса. Так-
же в прошлом году стал бессрочным 
вид на жительство — ранее он выда-
вался на пять лет.

Между тем в ближайшее время бу-
дут ужесточены требования к рос-
сийским госслужащим, парламента-
риям и судьям: в январе Владимир 
Путин предложил внести в Консти-
туцию поправки, согласно которым 
обладатели иностранного граждан-
ства или вида на жительство не смо-
гут занимать эти должности.

Владимир Соловьев

Многопаспортийная 
система

Басманный суд Москвы аресто-
вал до 5 апреля 61-летнего Мур-
тази Шаданию — первого фигу-
ранта уголовного дела об убий- 
стве в 2009 году одного из наибо-
лее влиятельных на постсовет-
ском пространстве воров в зако-
не Вячеслава Иванькова (Япон- 
чик). По версии следствия, го-
сподин Шадания участвовал 
в слежке за «законником» и до-
ставил винтовку для киллера.  
Одним из аргументов в пользу  
заключения фигуранта под стра-
жу были его связи в криминаль-
ном мире, в том числе с вором  
в законе Ильей Симонией (Махо).

Как стало известно в суде, уроже-
нец Абхазии Муртази Шадания, име-
ющий за спиной две судимости в РФ 
— в 1998 и 2012 годах за кражу и на-
ркотики, был задержан 5 февраля, 
после чего следователь СКР предъя-
вил ему обвинение по п. «ж» ч. 2 
ст. 105 УК РФ (убийство, совершенное 
организованной группой по предва-
рительному сговору) и ч. 3 ст. 222 УК 
РФ (незаконный оборот оружия, со-
вершенный группой лиц по предва-
рительному сговору).

Уголовное дело по факту покуше-
ния на Вячеслава Иванькова было 
возбуждено 28 июля 2009 года. В тот 
день при выходе из ресторана «Тай-
ский слон» на Хорошевском шоссе 
Япончик получил сквозное ранение 
брюшной полости из снайперской 
винтовки Драгунова (СВД) калибра 
7,62 мм. Киллер стрелял в него из «Га-
зели», припаркованной в 40 м от ре-
сторана. «Законника» отвезли в рас-
положенную неподалеку Боткин-
скую больницу, в реанимационном 
отделении которой он провел около 
месяца. После этого Япончик пере-
нес несколько операций, но спра-
виться с последствиями ранения не 
сумел, несмотря на все усилия вра-
чей. Он умер в начале октября того 
же года. Уголовное дело не раз прио-
станавливалось и возобновлялось, 
сейчас срок следствия продлен до на-
чала мая. Одной из приоритетных 
версий сразу же стал конфликт госпо-
дина Иванькова с грузинскими лиде-
рами криминального мира, однако 
официального обвинения по делу 
никому не предъявлялось. Муртази 
Шадания стал первым. По версии 
следствия, именно он участвовал в 
слежке за Япончиком накануне поку-
шения, доставил в Москву СВД для 
киллера, причем некоторое время 
хранил ее у себя (винтовка приобще-
на к делу, ее опознал свидетель), а не-
посредственно во время стрельбы 
наблюдал за обстановкой вокруг ме-
ста преступления. Киллером же, по 
данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, был славянин, житель 
Москвы, имевший опыт участия в бо-
евых действиях.

Обосновывая ходатайство об аре-
сте фигуранта, следователь отметил, 
что тот имеет множество родственни-
ков в Абхазии и может скрыться «за 
пределы России». Кроме того, по мне-
нию представителя СКР, на свободе 
обвиняемый может связаться с други-
ми участниками убийства господина 
Иванькова и с их помощью препятст-
вовать расследованию. Причастность 
Муртази Шадании к преступлению, 
отметил следователь, подтверждается 
показаниями свидетелей и результа-
тами оперативно-разыскных меро-
приятий. Как стало известно в суде, 
речь идет о прослушивании телефон-
ных разговоров обвиняемого. Показа-
ния же на него дала некая Ованесова, 

содержащаяся сейчас в СИЗО «Ма-
тросская тишина» по делу о наркоти-
ках. Между ней и господином Шада-
нией уже была проведена очная став-
ка, и женщина его опознала как участ-
ника. В зачитанных в суде материалах 
следствия также отмечается, что обви-
няемый связан с вором в законе Иль-
ей Симонией (Махо). Последний, по 
мнению силовиков, может оказать 
давление на свидетелей по делу. Нако-
нец, следователь добавил, что Шада-
ния страдает онкологическим заболе-
ванием, однако его текущее состоя-
ние не требует хирургического вме-
шательства и не препятствует его со-
держанию в СИЗО.

В свою очередь, адвокат Ольга Мат-
вейчук назвала доводы следствия 
надуманными и не подтвержденны-
ми доказательствами. Она критиче-
ски оценила показания свидетельни-
цы. По просьбе адвоката к делу были 
приобщены медицинская справка о 
болезни обвиняемого и его положи-
тельные характеристики с места жи-
тельства — господин Шадания сейчас 
проживает в Химках. Защита предла-
гала поместить фигуранта под до-
машний арест в квартиру зятя, кото-
рая расположена в столичном Голья-
ново, на Алтайской улице.

Сам фигурант категорически от-
верг причастность к убийству Япон-
чика. «Не имею к нему никакого отно-
шения и ничего о нем не знаю»,— за-
явил он. «Она наркоманка,— сказал 
обвиняемый о давшей на него пока-
зания свидетельнице.— Она может 
сказать что угодно и подписать все, 
чтобы сократить свой срок. Что следо-
ватель говорит, то она и повторяет». 
На вопрос судьи об отношении к хо-
датайству следствия об аресте фигу-
рант ответил: «У меня тяжелая бо-
лезнь, я могу умереть, если меня аре-
стуют, кто за детьми ходить будет?».

Однако председательствующая На-
талья Дударь посчитала, что имеются 
все основания отправить Муртази 
Шаданию в СИЗО, и санкционирова-
ла его арест до 5 апреля.

Отметим, что упоминавшийся в 
суде вор в законе Илья Симония был 
в числе тех, кто проверялся на воз-
можную причастность к убийству 
Вячеслава Иванькова, но до конкрет-
ных подозрений дело не дошло. По 
данным источников „Ъ“, имя Мурта-
зи Шадании как человека, связанно-
го с Махо, в оперативных материа-
лах тоже мелькало. Между двумя «за-
конниками» сложились весьма не-
приязненные отношения. Махо, ко-
торому сейчас 63 года, имел судимо-
сти за убийство, хулиганство и дачу 
взятки, а первый конфликт с Япон-
чиком у него произошел в тулунской 
тюрьме, где гораздо более молодой 
Симония попытался добиться лише-
ния Иванькова статуса вора в законе. 
Однако авторитетные «законники», 
в том числе Аслан Усоян (Дед Хасан, 
застрелен в 2013 году), поддержали 
Япончика. Позже последний, уже на-
ходясь в американской тюрьме, пи-
сал криминальным лидерам в Рос-
сию, чтобы те расправились с Махо. 
Вскоре на Симонию было соверше-
но покушение, он получил огне-
стрельное ранение. А позже его и во-
все, по некоторым данным, лишили 
статуса. Он уехал в Италию к влия-
тельному вору в законе Мерабу 
Джангвеладзе (Мераб Сухумский), и, 
видимо, не без поддержки последне-
го Махо на одной из сходок вернули 
звание вора в законе.

Алексей Соковнин,  
Сергей Сергеев

Убийству Япончика 
нашли обвиняемого
В резонансном деле  
появился первый арестант
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Член рабочей группы по подготов-
ке поправок к Конституции РФ ака-
демик РАН Александр Чубарьян 
предложил расширить президент-
скую квоту по назначению членов 
Совета федерации, которая на се-
годняшний день равна 10% от всех 
сенаторов. Часть из них господин 
Чу-барьян предложил наделить 
пожизненными полномочиями. 
Сопредседатели рабочей группы 
высоко оценили шансы включения 
этого предложения в пакет попра-
вок ко второму чтению президент-
ского законопроекта о конститу-
ционной реформе. Источник „Ъ“  
в  СФ считает, что норма по расши-
рению президентской квоты нуж-
на, чтобы «пристроить уважаемых 
людей».

На заседании рабочей группы по 
подготовке поправок к Конституции 
РФ академик Александр Чубарьян 
предложил расширить президент-
скую квоту по назначению сенато-
ров, а также внутри этой квоты наде-
лить ряд членов палаты пожизнен-
ными полномочиями.

По словам сопредседателя рабо-
чей группы Талии Хабриевой, на вче-
рашнем заседании обсуждались 
только те предложения, по которым 
достигнут «полный консенсус», сле-
довательно, они имеют высокие 
шансы на включение в пакет попра-
вок ко второму чтению президент-
ского законопроекта.

В беседе с корреспондентом „Ъ“ 
Александр Чубарьян уточнил, что, по 
его мнению, увеличить число прези-
дентских мест в СФ можно с нынеш-
них 17 до 20–30 человек. Объясняя 
свое предложение о пожизненных 
полномочиях для части сенаторов, 
господин Чубарьян сослался на зару-
бежный опыт — например, в ита-
льянском Сенате есть шестеро пожиз-
ненных членов, причем в их число 
наряду с выдающимися обществен-
ными деятелями, представителями 
искусства и науки могут входить быв-
шие президенты республики с их со-
гласия. «Эта норма могла бы быть и у 
нас принята»,— сказал господин Чу-
барьян. Пожизненно заседать в Сов-
феде, по его мнению, могли бы люди, 
«признаваемые цветом нации, вне 
всяких политических пристрастий и 
известные всей стране». Это, по мне-
нию академика, придало бы «палате 
больше морального авторитета». 

В Совфед сейчас входят по два 
представителя от каждого из 85 реги-
онов РФ — от законодательной и ис-
полнительной власти. На данный 
момент фактическое число сенато-
ров — 170. В 2014 году в Конститу-
цию была внесена поправка, соглас-
но которой президент имеет право 
назначать в Совет федерации пред-
ставителей РФ числом не более 10% 
от количества сенаторов, представ-
ляющих регионы, то есть не более 17 
человек. Отметим, что президент до 

сих пор ни разу не использовал это 
право, а в федеральный закон о по-
рядке формирования Совета федера-
ции норма о президентской квоте до 
сих пор не внесена.

В первоначальном варианте зако-
нопроекта о поправках к Конститу-
ции Владимир Путин предложил 
расширить полномочия Совета феде-
рации в части назначения федераль-
ных министров. Так, руководителей 
федеральных органов исполнитель-
ной власти, ведающих вопросами 
обороны, безопасности, внутренних 
дел, юстиции, иностранных дел и 
предотвращения чрезвычайных си-
туаций глава государства в случае 
принятия поправок будет назначать 
после консультаций с сенаторами. 
Однако среди рекомендованных к 
принятию во втором чтении оказа-
лась поправка, фактически урезаю-
щая полномочия Совета федерации в 
части назначения генпрокурора и 
его заместителей. Если она будет вне-
сена в Конституцию, право назна-
чать и увольнять генпрокурора полу-
чит президент — после консульта-
ций с Совфедом. Поправку иниции-
ровала рабочая группа. Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты ранее предположи-
ли, что это сделано в целях баланси-
ровки системы разделения властей.

Глава комитета СФ по международ-
ным делам Константин Косачев зая-
вил „Ъ“, что в верхней палате еще не 
было обсуждения инициатив, связан-

ных с изменением списка полномо-
чий палаты и расширения прези-
дентской квоты, но он оценивает их 
скорее положительно: «Речь идет о 
том, чтобы через поправки к Консти-
туции укрепить роль Совета федера-
ции. Логично говорить о том, чтобы в 
Совет федерации пришло больше ав-
торитетных людей». Впрочем, высо-
копоставленный собеседник „Ъ“ в Со-
вете федерации говорит, что в связи с 
поправками «есть ощущение» сниже-
ния субъектности верхней палаты.

Другой источник „Ъ“ в верхней 
палате считает, что предложение по 
расширению президентской квоты 
направлено на «пристраивание ува-
жаемых людей», которых становится 
все больше. Пожизненных сенато-
ров, по его словам, в случае приня-
тия соответствующих поправок едва 
ли будет много — два-три человека: 
«Это те, кому нужны хорошие гаран-
тии безопасности».

Сопредседатель рабочей группы 
по подготовке поправок сенатор Ан-
дрей Клишас заявил, что предложе-
ния в обязательном порядке будут 
обсуждаться с регионами и с предсе-
дателем Совета федерации Валенти-
ной Матвиенко.

Политолог Аббас Галлямов счита-
ет, что идея академика Чубарьяна 
может оказаться не его собственной. 
По его словам, вносимые поправки 
ослабляют влияние Совета федера-
ции и укрепляют власть Кремля. 
«Сейчас это излишне, но в будущем, 
возможно, понадобится. Нельзя 
исключать того, что кресло пожиз-
ненного сенатора Владимир Путин 
готовит как раз под себя»,— предпо-
ложил эксперт. Глава Российской ас-
социации политтехнологов Алексей 
Куртов, напротив, не видит в обсу-
ждаемых поправках «поползнове-
ний на усиление или ослабление ор-
ганов власти»: «Мне кажется, что 
идет разведка допустимой глубины 
проникновения в тело поправок. Те-
стируются разные варианты более 
значительных и совсем непримеча-
тельных изменений».

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Рабочая группа дала совет федерации
В верхней палате могут появиться  
дополнительные места для уважаемых людей

Врио губернатора  
Дмитрий Махонин не чужой 
для Пермского края 
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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Глава МИД РФ Сергей Лавров 
впервые за десять лет посе-
тил Мексику — страну, в декаб-
ре 2018 года перешедшую в ла-
герь умеренно-левых государств 
Латинской Америки. В ходе той 
предвыборной кампании из Ва-
шингтона звучали голоса о том, 
что оппозиционного кандидата 
в президенты Андреса Мануэля 
Лопеса Обрадора тайно поддер-
живает РФ. Политик высмеивал 
такие предположения, называя 
себя «Андресом  Мануэловичем», 
и в итоге победил. Изменились 
ли с тех пор российско-мекси-
канские отношения, выяснял 
в Мехико корреспондент „Ъ“ 
 Павел Тарасенко.

Кто избрал президента?
Ключевым пунктом визита Сергея 
Лаврова в Мехико были перегово-
ры с его коллегой Марсело Эбрар-
дом, поздно вечером по московско-
му времени завершившиеся пресс-
конференцией. А вот встреча с пре-
зидентом Андресом Мануэлем Ло-
песом Обрадором, вероятность ко-
торой изначально была, в итоге 
не состоялась. Конспирологи мо-
гли бы на этом выстроить целую те-
орию. Напомним, что кампания, 
из которой лидер левого Движения 
национального возрождения вы-
шел победителем, сопровождалась 
скандалами, косвенно связанными 
с Россией. Представители админис-
трации президента США Дональда 
Трампа и американского Конгресса 
заявляли о «российском вмешатель-
стве» в мексиканские выборы, точ-
нее, о поддержке Москвой господи-
на Лопеса Обрадора. Тот отшучивал-
ся: например, снял видеоролик, в ко-
тором признался, что ждет «россий-
скую подлодку, груженную золотом 
из Москвы». Также политик отме-

тил, что на самом деле его зовут Ан-
дрес Мануэлович. Говоря же серьез-
но, он уличал Вашингтон и своих со-
перников по гонке в «грязной игре».

«Вопрос о вмешательстве России 
был сильным аргументом, который 
использовали США, чтобы влиять 
на общественное мнение в Мекси-
ке и во всей Латинской Америке,— 
заявила „Ъ“ профессор мексикан-
ского Национального автономного 
университета Имельда Ибаньес Гус-
ман.— Однако избиратели в конеч-
ном счете не уделили этой теме боль-
шого внимания: их куда больше ин-
тересовал вопрос борьбы с насили-
ем и преступностью».

Посол Мексики в РФ Норма Пен-
садо, отвечая на вопрос „Ъ“ о «руке 
Москвы», сказала: «У нас самая силь-
ная избирательная система. Наши 
выборы были эталонными — это 
признали все политические игроки 
и представители всех секторов наше-
го общества».

Отношения с соседом
Так или иначе, тактика противни-
ков Андреса Мануэля Лопеса Об-
радора не сработала, и он победил. 
Источник в российской делегации 
заявил „Ъ“, что сколь-либо сущест-
венную смену внешнеполитиче-
ского курса Мехико в Москве пока 
не почувствовали: «Мексиканцы 
слишком сильно зависят от своего 
северного соседа».

Между тем сам президент сразу 
после избрания заявил, что намерен 
в одинаковой степени развивать от-
ношения со всеми государствами, 
которые к этому готовы. «Внешняя 
политика базируется на принципах, 
освященных Конституцией. Цель — 
иметь со всеми сторонами взаи-
мовыгодные отношения, основан-
ные на принципе взаимного уваже-
ния»,— заверила „Ъ“ Норма Пенса-

до. Приоритетом работы правитель-
ства она назвала «умную диверсифи-
кацию связей».

В июле 2018 года, спустя не-
сколько часов после победы госпо-
дина Лопеса Обрадора, состоялся 
его телефонный разговор с Дональ-
дом Трампом. А через несколько не-
дель Мексику посетил госсекретарь 
Майк Помпео — и с тех пор частота 
контактов остается столь же высо-
кой. Ключевое событие состоялось 
29 января, когда президент Трамп 
подписал с Канадой и Мексикой до-
говор USMCA — по его словам, «на-
иболее сбалансированное совре-
менное торговое соглашение». Меж-
ду тем, по мнению Имельды Ибань-
ес Гусман, оно может негативно ска-
заться на отношениях с РФ: «Мекси-
ка больше не сможет диверсифици-
ровать торговлю с другими региона-
ми мира, включая Россию». Еще од-
но важное соглашение, достигнутое 
недавно Мехико и Вашингтоном, ка-
сается безопасности — «сокраще-
ния незаконного оборота оружия, 
наркотиков и финансовых ресурсов 
транснациональных преступных се-
тей на суше, на море, в портах и аэ-
ропортах».

При этом говорить о полном сов-
падении взглядов между партнера-
ми не приходится — вспомнить хо-
тя бы разногласия по поводу ини-
циативы Дональда Трампа о стро-
ительстве стены на границе между 
двумя странами. Кроме того, кон-
такты с США не стали для мексикан-
ских властей препятствием для то-
го, чтобы принять на своей терри-
тории экс-президента Боливии Эво 
Моралеса, вынужденного покинуть 
свою страну в ноябре прошлого го-
да. Один из лидеров «левого пояса» 
Латинской Америки и ключевой 
союзник Москвы признавался, что 
власти Мексики спасли ему жизнь. 

Еще один пример: Мексика — одна 
из немногих (наряду с Кубой и Уруг-
ваем) стран Латинской Америки, 
по-прежнему считающих Николаса 
Мадуро законным президентом Ве-
несуэлы. Этот факт для Сергея Лавро-
ва был немаловажен, учитывая, что 
следующая остановка в рамках его 
латиноамериканского турне — это 
как раз Венесуэла.

По словам Имельды Ибаньес Гус-
ман, правительство Лопеса Обра-
дора стремится «продемонстриро-
вать свою внешнеполитическую по-
зицию и вернуть лидерство в реги-
оне, утраченное много лет назад». 
При этом эксперт пояснила „Ъ“, что 
ключевой особенностью новых вла-
стей стало обращение к так называ-
емой доктрине Эстрады — сформу-
лированной в 1930 году концепции, 
которая описывает Мексику как го-
сударство, власти которого не реша-
ют, признавать ли то или иное пра-
вительство законным. То есть, по су-
ти, речь идет о невмешательстве в де-
ла других государств.

«Наши основополагающие прин-
ципы — невмешательство, право на-
родов на самоопределение, поиск 
мирных путей разрешения проти-
воречий, юридическое равенство 
государств, уважение, защита и про-
движение прав человека, а также 
борьба за мир и международную без-
опасность»,— подтвердила „Ъ“ посол 
Пенсадо.

Точно такую же фразу, представ-
ляя в зарубежных поездках россий-
скую позицию, мог бы произнести 
и Сергей Лавров.

Надежда на туристов
Что касается двусторонних отноше-
ний, то тут, как давали понять участ-
ники вчерашних переговоров, все 
развивается довольно активно. «Два 
примера положительной тенден-

ции — планы по отмене визового ре-
жима между странами, а также реше-
ние России открыть два консульст-
ва — в городах Пуэбла и Мерида»,— 
заявила „Ъ“ Имельда Ибаньес Гус-
ман, отметив также «сотрудничество 
в культурной сфере, которое сближа-
ет два народа».

Норма Пенсадо назвала РФ «ди-
намично развивающейся страной 
и центральным действующим ли-
цом глобальной системы». И доба-
вила: «Наш политический диалог, 
в том числе в рамках международ-
ных структур, позволяет обеим сто-
ронам продвигать консенсусные ре-
шения, касающиеся общих вызо-
вов». Посол РФ в Мексике Виктор Ко-
ронелли в недавнем интервью «РИА 
Новости» привел примеры сотруд-
ничества: «Мексиканцы в ходе те-
кущей сессии на голосованиях в ко-
митетах и на пленарных заседаниях 
в составе Генассамблеи ООН поддер-
жали все наши резолюции, связан-
ные с неразмещением оружия в кос-
мосе, мерами доверия и транспа-
рентности в космическом простран-
стве. Из года в год коллеги поддер-
живают наш проект резолюции о не-
допустимости героизации нацизма. 
При этом мексиканцы воздержива-
ются от поддержки известных анти-
российских инициатив Украины». 
Кроме того, посол обратил внима-
ние на то, что в декабре в Мехико бы-
ла делегация «Роскосмоса», которая 
завершила согласование документа 
о сотрудничестве в области мирного 
использования космического про-
странства.

Норма Пенсадо, в свою очередь, 
дала понять, что в торгово-экономи-
ческой сфере есть над чем работать: 
«В 2018 году товарооборот составил 
$2,94 млрд — хотя был зафиксиро-
ван рост, этот показатель гораздо 
ниже того, которого мы потенци-

ально можем достичь». За девять ме-
сяцев 2019 года товарооборот Рос-
сии с Мексикой составил $1,9 млрд, 
уменьшившись на 13,81% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2018 года.

«Для Мексики Россия — это стра-
на с высоким потенциалом разви-
тия сотрудничества с точки зрения 
политики, экономики, науки, куль-
туры и туризма»,— заверила „Ъ“ Нор-
ма Пенсадо. На последнем пункте 
две страны делают особый акцент. 
Многие мексиканцы открыли для 
себя Россию во время чемпионата 
мира по футболу 2018 года — на не-
го приехали около 45 тыс. граждан 
этой страны. Что же касается росси-
ян, то рекорд был поставлен в 2013 
году, когда Мексику посетили более 
100 тыс. человек. Потом произошел 
спад, но сейчас показатели восста-
навливаются. В 2018 году число тури-
стов достигло 58 тыс. человек и про-
должает расти.

Для Мексики это крайне важно 
еще и потому, что в целом туристи-
ческая отрасль страны пережива-
ет не лучшие времена. По данным 
опубликованного в январе иссле-
дования компании Smith Travel Re-
search (STR), в 2019 году (январь—
ноябрь) доход в расчете на один сво-
бодный номер в Мексике снизился 
на 6,6% (год к году) — до $69,11; за-
полняемость — на 2,9% (до 61,6%). 
Наибольшее падение зафиксирова-
но на Карибском побережье полуо-
строва Юкатан, где сосредоточены 
работающие по системе «все вклю-
чено» курорты. Среди гонящихся 
за впечатлениями и уникальным 
опытом миллениалов, как отме-
чается в исследовании STR, такие 
курорты не популярны. Зато рос-
сийские пакетные туристы сервис 
на Юкатане могут оценить в пол-
ной мере.

Мануэловичи мы
Как Сергей Лавров искал в Мексике что-то общее с ней

На этой неделе Москву посетила глава 
МИД Швеции Анн Линде, ранее возглав-
лявшая Министерство внешней торгов-
ли. Она провела переговоры со своим 
российским коллегой Сергеем Лавровым 
и встретилась со студентами Шведского 
центра РГГУ. В интервью корреспонденту 
„Ъ“ Галине Дудиной госпожа Линде рас-
сказала об итогах визита, приглашении 
Владимиру Путину посетить Мальмё и по-
чему шведы относятся к России не так хо-
рошо, как россияне к Швеции.

— Сергей Лавров по итогам ваших пере-
говоров заявил, что российская сторона 
предложила возобновить контакты по ли-
нии военных, как это уже сделано с Фин-
ляндией. Тем самым, по его словам, мож-
но было бы восстановить взаимное дове-
рие. Вы поддерживаете эту инициативу?
— Это вопрос к Министерству обороны. Я его 
никак не комментировала.
— Зато после переговоров вы подтвер-
дили, что Швеция увеличит оборонный 
бюджет и учтет, таким образом, выво-
ды Комиссии по обороне, в своем докла-
де ранее обозначившей Россию и Китай 
в качестве основных угроз для безопасно-
сти страны. В этом году в Швеции должен 
быть принят закон об обороне на 2021–
2025 годы. Может ли в этом законе также 
появиться какое-либо упоминание рос-
сийской угрозы?
— Что касается Китая, в декабре прошли 
дебаты в нашем парламенте, и мы приня-
ли новую национальную стратегию по Ки-
таю, в отношении которого можно говорить 
и о вызовах, и о возможностях. А Россию Ко-
миссия по обороне обсуждала в контексте 
безопасности в регионе Балтийского моря, 
и это совершенно разные вопросы. Нам не-
обходимо развивать двухсторонние отно-
шения, и для этого я сюда приехала и встре-
тилась с Сергеем Лавровым и Сергеем Ива-
новым (спецпредставитель президента РФ 
по вопросам природоохранной деятельнос-
ти, экологии и транспорта.— „Ъ“).
— Как выразился глава МИД РФ, наши от-
ношения сейчас «не в самой лучшей фор-
ме». Вы видите возможности для их улуч-
шения?
— Хорошо известна позиция Швеции по по-
воду незаконной аннексии Крыма и дестаби-
лизации на востоке Украины, которая опи-
рается на нашу категорическую поддержку 
международного права и европейской моде-
ли безопасности, которая предполагает, что 
каждая страна сама может определять соб-
ственное будущее вне зависимости от како-
го-либо исторического единства. С тех пор, 
как все это произошло, мы придерживаемся 
политики двух треков в отношении России. 
Мы поддерживаем сохранение санкций Ев-
росоюза, введенных в связи с этими событи-
ями, и в то же время мы хотим сотрудничать 
в разных областях, таких как, например, за-
щита окружающей среды, НИОКР, культура, 
молодежные обмены, взаимодействие по Ар-
ктике и в регионе Баренцева моря.
— Выходит, что говорить сегодня о чи-
сто двухсторонних отношениях ни с од-
ной европейской страной не приходит-

ся: каждый раз все упирается в санкции 
и украинский вопрос.
— Нет, я, например, здесь для того, чтобы обсу-
ждать двухсторонние отношения. Но мы так-
же обсуждали глобальные вопросы и то, как 
мы можем придать новый импульс регио-
нальному сотрудничеству — например, в Ар-
ктическом совете и Совете государств Балтий-
ского моря.
— Говоря об Арктическом совете, ЕС дав-
но хочет быть наблюдателем в этой орга-
низации. Думаю, вы как член ЕС не возра-
жаете?
— Мы это полностью поддерживаем.
— Выходит, это усилит ваши позиции?
— В Арктическом совете 39 наблюдателей 
и всего 6 стран-членов. Не вижу проблемы 
в том, чтобы разрешить еще и ЕС быть наблю-
дателем, тем более что они и так присутствуют 
на всех встречах.
— Тогда зачем им статус наблюдателя?
— Есть различные опции участия, и, раз на-
блюдателей уже столько много, мы не соглас-
ны с тем, что в этот список не дают внести ЕС.
— Возвращаясь к двухсторонним отно-
шениям, хочу спросить: в прошлом го-
ду здесь был премьер Стефан Лёвен, а ва-
ша предшественница Маргот Валль-
стрём приезжала в Россию несколько раз. 
Из России же ни глава МИДа, ни премьер, 
ни президент в Швеции много лет не бы-
ли. Вы не собираетесь кого-то к себе при-
гласить?
— В феврале в Стокгольме пройдет Третья все-
мирная министерская конференция по без-
опасности дорожного движения, и туда при-
едут министр внутренних дел России Вла-
димир Колокольцев и Сергей Иванов. Также 
я очень сильно надеюсь, что Россия будет пред-
ставлена на высоком уровне — надеюсь, пре-
зидентом Владимиром Путиным — на конфе-
ренции памяти о холокосте. Она пройдет 25–
26 октября в городе Мальмё при участии пре-
мьер-министра Лёвена. Было бы очень-очень 
важно, если президент Путин смог бы прие-
хать, приглашение ему направлено.

— А почему в Швеции решили провести 
подобное мероприятие по холокосту?
— С инициативой провести конференцию 
памяти жертв холокоста Швеция выступила 
20 лет назад, когда международный опрос по-
казал, что кое-кто из молодых людей уже тог-
да ничего не знал о холокосте. И наш премь-
ер Ханс Йоран Перссон предложил провес-
ти такую же мемориальную конференцию. 
Она оказалась успешной, во многих странах 
книги на эту тему включили в школьную про-
грамму, а в Стокгольме открыли Европейский 
институт еврейского образования в Швеции 
«Пайдейя». 20 лет спустя мы решили вновь 
провести такую конференцию.
— В политических и дипломатических 
кругах у Швеции репутация страны, ко-
торая в Евросоюзе крайне критически 
настроена в адрес России. Яркий пример 
здесь ваш предшественник Карл Бильдт. 
Да и политики регулярно делают заявле-
ния, например о российских подводных 
лодках в шведских водах… Вот эта крити-
ческая позиция в отношении Москвы, мо-
жет, она естественное продолжение исто-
рического противостояния на протяже-
нии многих веков?
— Как недавно показал опрос, проведенный 
«Левада-центром» по заказу посольства Шве-
ции в России, 74% россиян положительно от-
носятся к Швеции…
— То есть россияне относятся к Швеции 
хорошо, а шведы — нет?
— Уверена, что многие шведы положитель-
но настроены в отношении России, россиян 
и русского искусства. Но Россия — это наш 
большой сосед, и мы не можем оставлять без 
внимания доклад Комиссии по обороне, сви-
детельствующий о ее агрессивном поведе-
нии. Мы маленькая страна с 10 млн населе-
ния, и, конечно, нам надо быть в курсе того, 
что происходит у нашего большого соседа, тут 
нет ничего странного.
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«Мы поддерживаем санкции Евросоюза 
и в то же время хотим сотрудничать»
Глава МИД Швеции дала интервью „Ъ“

Госдепартамент США в среду представил 
новую американскую стратегию по Цент-
ральной Азии. Из документа и устных по-
яснений американских дипломатов сле-
дует, что Вашингтон готов соперничать 
за влияние на этот регион с Москвой и Пе-
кином. США хотели бы, чтобы государст-
ва Центральной Азии выступали единым 
блоком и укрепляли связи не с Россией и 
Китаем, а с Афганистаном и Пакистаном. 
Впрочем, сама стратегия мало что гово-
рит о конкретных планах Вашингтона на 
этот регион. Москву куда больше беспо-
коят практические шаги США.

Директор отдела Южной и Центральной 
Азии в Совете национальной безопасности 
США Лайза Кертис сказала, что над новой 
стратегией работали год. Она рассчитана на 
пять лет (2020–2025) и призвана заменить 
аналогичный документ 2015 года, составлен-
ный еще при администрации Барака Обамы. 
Революционных изменений в подходах нет, 
но есть важные нюансы: так, в новой страте-
гии подчеркивается, что Центральная Азия 
теперь рассматривается американскими вла-
стями как геостратегически важный регион 
вне зависимости от присутствия США в Аф-
ганистане. Ранее пять центральноазиатских 
государств становились более или, наоборот, 
менее интересными для Вашингтона в зави-
симости от объемов транзита контингентов и 
грузов в Афганистан и наличия или отсутст-
вия проблем на других транзитных маршру-
тах в эту страну (например, через Пакистан). 
Отныне США считают Центральную Азию са-
моценным регионом.

При этом Лайза Кертис открыто сказала, 
что США готовы соперничать за него с Росси-
ей и Китаем, но силы свои оценивают трезво. 
«У России всегда было колоссальное влияние 
на этот регион, и мы не ожидаем, что это из-
менится, и не пытаемся с этим сравниться,— 
заявила она.— Но мы хотим быть представ-
ленными в этом регионе, предоставить аль-
тернативы его странам. Мы хотим продол-
жать защищать, настолько, насколько мы мо-
жем, способность этих стран оставаться суве-
ренными и независимыми». Кто именно уг-
рожает суверенитету и независимости госу-
дарств Центральной Азии, в письменной ча-
сти стратегии не указано и не говорилось в 
устных пояснениях, но контекст не оставля-
ет сомнений: это Россия, Китай и в некоторой 
степени Иран.

США же, как подчеркивается в докумен-
те, с момента образования новых государств 
в начале 1990-х «неустанно поддерживали 
безопасность, развитие и процветание ка-
ждой из пяти стран региона» и теперь гото-
вы приложить все усилия, «чтобы Централь-
ная Азия свободно следовала своим полити-
ческим, экономическим и военным интере-
сам с разными партнерами и на своих собст-
венных условиях». «Стабильность и безопас-
ность в Центральной Азии напрямую влияет 
на успешность усилий США по борьбе с тер-
роризмом, поддержке мира в регионе, обес-
печении энергетической безопасности и эко-

номического процветания в регионе и за его 
пределами»,— сказано в стратегии.

В документе утверждается, что США уже 
вложили в регион много денег: $9 млрд пря-
мой помощи на государственном уровне, 
$31 млрд частных инвестиций и более $50 мл-
рд в виде кредитов и технической помощи от 
международных структур с участием США 
(Всемирного банка, Международного валют-
ного фонда и ряда других организаций). От-
дельно отмечается, что США вложили более 
$90 млн в укрепление границ центральноа-
зиатских государств, провели 200 военных 
учений и повысили квалификацию более 
2,6 тыс. пограничников. А 40 тыс. школьни-
ков, студентов, специалистов и госслужащих 
из стран региона прошли стажировку или об-
учение в США.

В целом новая стратегия скорее похожа на 
рекламный проспект того, что американцы 
уже делают в регионе, и содержит крайне ма-
ло информации о том, что они намеревают-
ся делать там в будущем. Направление мыс-
ли, впрочем, понятно: США хотели бы осла-
бить связи центральноазиатских государств 
с Россией и Китаем и сформировать из них 
единый блок, экономически и энергетически 
ориентированный на юг — интеграцию с Аф-
ганистаном и Пакистаном. В стратегии под-
черкивается важность реализации таких про-
ектов, как CASA-1000 (в рамках которого из-
лишки электроэнергии из Киргизии и Таджи-
кистана должны поставляться в Афганистан 
и Пакистан) и «Лазуритовый коридор» (кото-
рый призван увеличить объем торговли меж-
ду Центральной Азией, Кавказом и Европой).

Источники „Ъ“ в госструктурах РФ, озна-
комившиеся с документом, говорят, что ожи-
дали большего, поскольку власти США свою 
эту стратегию анонсировали еще несколь-
ко месяцев назад, пообещав нечто прорыв-
ное. Один из собеседников „Ъ“ предполо-
жил, что это лишь декларативная открытая 
часть, а есть секретная основная (в стратегии 
об этом не сказано). Другой сказал, что «этот 
документ ни о чем».

При этом российские власти всерьез оза-
бочены практическими шагами и планами 
США в регионе, особенно в сфере безопасно-
сти. На днях стало известно, что в казахском 
Усть-Каменогорске при участии Министерст-
ва обороны США будет создан антикризис-
ный учебный центр, где будут обучать спе-
циалистов по защите ядерных объектов. Кро-
ме того, как уже сообщал „Ъ“, США обсужда-
ют с государствами Центральной Азии, в том 
числе с Казахстаном и Узбекистаном, возмож-
ность транзитных перелетов через их воздуш-
ное пространство американской боевой, раз-
ведывательной и иной военной авиации, на-
правляющейся в Афганистан и из него (см. „Ъ“ 
от 3 февраля). В Москве полагают, что амери-
канцы при помощи подобных проектов и до-
говоренностей хотят закрепиться в регионе, с 
тем чтобы использовать его для сдерживания 
России и Китая. Новым соперникам в Цент-
ральной Азии Россия не рада.

Елена Черненко

Самоценный  
регион
США поборются за Центральную Азию 
с Россией и Китаем
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы 
с банковских карт, электронной наличностью и SMS-сообще-
нием, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 
Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 
14,174 млрд руб. В 2020 году (на 6 февраля) собрано 
113 516 438 руб., помощь получили 97 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант 
на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», 
а его Национальный РДКМ — президентский грант на проект 
«Академия донорства костного мозга», грант мэра Москвы 
на проект «Спаси жизнь — стань донором костного мозга» 
и грант Департамента труда и соцзащиты населения Москвы 
на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев  Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лера Сухорученко, 10 лет, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 165 920 руб.
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 34 тыс. руб.

Лера родилась раньше срока, две недели находи
лась в реанимации, после выписки ни на что не реа
гировала. В год ей диагностировали ДЦП. Существен
ный сдвиг произошел, когда мы попали в Институт 
медтехнологий (ИМТ, Москва). Лера научилась сидеть 
и стоять с поддержкой, сделала первые шаги. И в умст
венном отношении стала развиваться. Лечение нуж
но продолжать, но у меня нет денег, я одна воспиты
ваю дочку. Лилиана Сухорученко, Волгоградская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лере 
необходимо продолжить восстановительное лече
ние, нужно научить девочку самостоятельно стоять 
и ходить, улучшить понимание речи, увеличить сло
варный запас, развить мелкую моторику».

Муслим Чехкиев, 3 месяца, деформация черепа, 
требуется лечение специальными  
шлемами-ортезами. 161 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 19 тыс. руб.

У Муслима с рождения была странная форма голо
вы — лоб выпуклый, виски приплюснуты. Мы пока
зали сына нейрохирургу, и он сказал, что лобные ко
сти черепа у малыша срослись внутриутробно, это 
может привести к тяжелым последствиям, так как 
нарушится развитие мозга. 13 января в московской 
больнице Муслима прооперировали — исправили 
деформацию черепа. Чтобы избежать рецидива, сы
ну нужно будет больше полугода носить ортопедиче
ский шлем. Но это лечение мы оплатить не можем. 
Помогите, пожалуйста! Анжела Аушева, Ингушетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется ношение краниальных (черепных) шлемов. 
В результате его голова примет анатомически пра
вильную форму, малыш будет нормально расти».

Паша Подовалов, 4 года, туберозный склероз, 
симптоматическая эпилепсия, требуется 
лекарство на год. 135 246 руб.
Внимание! Цена лекарства 278 246 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 43 тыс. руб.

Первые приступы судорог появились у сына в два 
года. Ему поставили диагноз «эпилепсия», назначи
ли лекарства. Сначала они помогали, а потом судо
роги возобновились, стали случаться почти каж
дый час. На теле у Паши появились странные свет
лые пятна. Оказалось, что это признаки туберозного 
склероза, генетического заболевания, при котором 
в разных органах и тканях образуются доброкачест
венные опухоли. Состояние сына улучшилось, ко гда 
ему подобрали препарат сабрил. Приступы стали 
реже, сын начал активно развиваться. Но покупать 
лекарство мы не в силах. Помогите, пожалуйста! 
 Анастасия Подовалова, Тульская область
Ведущий научный сотрудник НИКИ педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина Доро-
феева (Москва): «Мальчику требуется препарат саб
рил, который эффективно купирует эпилептические 
приступы. Это лекарство не зарегистрировано на тер
ритории РФ, но разрешено к ввозу и применению».

Катя Перовская, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
215 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. 
ГБУ «Мосгоргеотрест» и компания, пожелавшая 
остаться неназванной, внесли по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 35 тыс. руб.

В месяц у Катюши обнаружили открытое оваль
ное окно в сердце, дочку поставили на учет и ре
комендовали наблюдаться. В год сделали электро
кардиограмму и заподозрили врожденный порок 
сердца. В Томском НИИ кардиологии диагноз уточ
нили: дефект межпредсердной перегородки. Через 
полгода выяснилось, что отверстие увеличивается, 
появились изменения в правых отделах сердца. Вра
чи объяснили, что, если не сделать операцию в бли
жайшее время, неизбежны серьезные осложне
ния. Ее можно провести без вскрытия грудной клет
ки. Но операция платная и недешевая. Помогите! 
 Татьяна Перовская, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Девочке требуется закрыть 
дефект межпредсердной перегородки. Мы проведем 
операцию эндоваскулярно, после нее Катя быстро 
восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ира Губренко живет с мамой и па
пой в Прокопьевске Кемеровской 
области. У девочки тяжелое забо
левание — стремительно прогрес
сирующий гиперкифоз. Помочь 
может только операция. Ее собира
лись сделать через несколько лет, 
но на последней консультации вы
яснилось, что состояние позвоноч
ника Иры сильно ухудшилось и те
перь надо торопиться. Операцию 
готовы провести в новосибирской 
клинике, но стоит она очень дорого 
и госквотой не покрывается.

На экране монитора одна фото 
графия сменяется другой, а Ира рас 
сказывает:

— Казанский собор… А это — Исаа
киевский. Это Эрмитаж. Алексан
дрийский столп. Ростральная колон
на. Петропавловская крепость. А это… 
не помню. Вспомнила! Михайловский 
замок!

К сожалению, это не воспоминания. 
И фотографии сделала не Ира. Она ни
когда не была в Петербурге, а побы
вать в этом городе пока что ее самая 
большая мечта. Раньше девочка время 
от времени спрашивала у родителей: 
когда же поедем? Теперь уже не подни
мает эту тему. Не потому что перестала 
мечтать и надеяться. Просто понимает, 
что сейчас не до этого, есть дело поваж
нее — выправить спину.

Родители Иры, Мария и Алексей, ро
дом из Прокопьевска. Познакомились 
на свадьбе друзей, а потом и сами по
женились. Спустя шесть лет у них ро
дилась Ира. Когда девочке было четы
ре года, родители заметили, что у нее 
искривлен позвоночник. Ортопед 
успокоил: ничего страшного, бывает, 
надо заняться лечебной гимнастикой 
и плаванием. Мария и Алексей на про
тяжении многих лет исправно води
ли дочь в бассейн. Успехи появились 
только в плавании — позвоночник 
не выпрямлялся.

В одиннадцать лет у Иры начала бо
леть поясница, а позвоночник стал 
напоминать букву S. В местной кли
нике сделали снимки и поставили 
диагноз: врожденный гиперкифоз — 
сильный изгиб позвоночника на фо
не множественных аномалий раз
вития позвонков. И тогда же врачи 

сказали, что случай этот непростой, 
сами они за него не возьмутся. Но за
то совсем недалеко, в Новосибирске, 
есть НИИ травматологии и ортопедии 
( НИИТО), где успешно работают с та
кими патологиями.

В сентябре 2018 года родители при
везли Иру в НИИТО. Врач подтвер
дил, что без операции не обойтись, 
но сделать ее лучше через несколько 
лет.  Рекомендовал и дальше занимать
ся плаванием, носить корсет и ходить 
на массаж. 

Спустя год, в сентябре 2019го, тот 
же врач, осмотрев Иру, увидел, что де
формация позвоночника заметно про
грессировала. А рентгеновский снимок 
показал, что один из позвонков может 
зажать спинной мозг. Что это значит? 
Что о физических нагрузках нужно не
медленно забыть. Что установку метал
локонструкции на позвоночник откла
дывать дальше нельзя, что провести 
ее нужно как можно скорее.

Ира — спокойная, общительная, до
брожелательная девочка. Очень любит 
читать — и по школьной программе, 
и стихи, и приключенческороманти
ческое. На вопрос, где хочет работать, 
раньше говорила, что в полиции, а те
перь смущенно отвечает: «Все профес
сии хочется попробовать».

Чувствует себя Ира сейчас неваж
но — у нее болит спина. Но плачет де
вочка не только от боли. Ире тринад
цать. Конечно же, она все чаще думает 

о своей внешности. Очень стесняется 
горба, который виден даже в призван
ной замаскировать его одежде. В шко
ле проблем нет, но иногда бывает, что 
ктонибудь из сверстников зло пошу
тит: дети в этом возрасте бывают порой 
совсем не добрыми, и боль от обиды 
не проходит по нескольку дней.

Такую же операцию, как предстоит 
Ире, недавно сделали сестре ее одно
классницы. Все прошло хорошо, сей
час девушка учится в техникуме. И Ира 
оптимистично смотрит в будущее: «Раз 
у нее все хорошо, то, значит, и у меня 
должно быть так же».

Мама и папа торопливо кивают: 
да, конечно, разве может быть иначе? 
Но они, в отличие от Иры, знают, что 
не все так просто. Ведь госквотой та
кая операция не покрывается, а стоит 
очень дорого — больше 700 тыс. руб. 
Для семьи Губренко, где папа работает 
водителем, а мама — пекарем, сумма 
просто неподъемная.

Давайте поможем Ире. Пусть она по
правится. И обязательно поедет в Пе
тербург — увидеть своими глазами то, 
что раньше видела только на чужих 
фотографиях.

Артем Костюковский,  
Кемеровская область

Ирина мечта
Тринадцатилетнюю девочку спасет операция
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 80 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 47
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Р Ы  Г У Б Р Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  741  2 4 6  Р У Б .

Заведующий центром детской ортопедии и вертебрологии АНО «Клиника НИИТО» 
Василий Суздалов (Новосибирск): «За последние несколько лет деформация позвоночника 
у Иры значительно прогрессировала. При обследовании были выявлены множественные анома-
лии развития позвонков, ставшие причиной проявления заболевания. Сейчас Ира активно растет 
и деформация увеличивается. Такое искривление позвоночника вызывает нарушение функций 
внутренних органов. Девочке нужна срочная операция — установка постоянной корригирующей 
металлоконструкции на позвоночник».

Стоимость операции — 772 246 руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 31 тыс. руб.  
Не хватает 741 246 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Иру Губренко, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет папы Иры — Алексея Владиславовича Губренко. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожерт вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Ира понимает,  
что сейчас не до поездок, 
есть дело поважнее — 
выправить спину   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

31 января в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Тула» мы рассказа
ли историю годовалого Ни
киты из Тульской области. 
У мальчика Spina bifida — 
врожденная спинномозго
вая грыжа. Никита перенес 
две операции, у него тяже
лые неврологические и ор

топедические проблемы, нарушены функции 
органов малого таза. Требуется комплексное 
обследование и план лечения. Рады сообщить: 
вся необходимая сумма (986 400 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 31 января 32 009 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Тула», «Южный Урал», 
«Калининград», «ВолгоградТРВ», «Алтай», а также 
142 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис
черпывающе помогли 15 детям на 24 910 970 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Никиту Шехирева 
ждут в Москве в марте
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Закон или этика?
Учителям могут законодательно запретить  
разглашать информацию о здоровье учеников

Правительство предлагает закре
пить в законе понятие педагоги
ческой тайны — по аналогии с вра
чебной. Учителям могут запретить 
сообщать информацию о здоровье 
учеников одноклассникам и их ро
дителям. У этой идеи есть и сторон
ники, и противники. 

В одной московской школе учится 
мальчик Саша. На уроке он иногда бьется 
головой о парту, а на перемене — об стен
ку. Никто не знает, какой у Саши диагноз, 
но в классе его сразу прозвали Сашапсих. 
Учительница объяснила детям: Саша та
лантливый, но нервный. Многие талант
ливые люди нервные — например, зна
менитый художник Ван Гог однажды раз
нервничался и отрезал себе ухо. Теперь 
у Саши прозвище Ван Гог. 

Родителей Сашиных одноклассни
ков эти объяснения не успокоили. Они 
хотят знать, почему Саша такой нерв
ный и не опасен ли он для других де
тей. Этот вопрос то и дело всплывает 
в родительском чате, и как его решить, 
никто не знает. У учительницы другая 
проблема: не зная диагноза Саши, она 
не знает, как ему помочь,— может толь
ко вызвать скорую. 

— Ситуация обострилась изза раз
вития инклюзивного образования,— 

считает Евгений Ямбург, заслуженный 
учитель РФ, директор московского 
Центра образования №109.— Нынеш
ний контингент детей довольно слож
ный. По данным Союза педиатров, 
у нас только 13,5% детей полностью 
здоровы. На первом месте по заболе
ваниям у детей и подростков сегодня 
стоит психоневрология: синдром де
фицита внимания и гиперактивности 
(СДВГ), социопатия, поведенческие 
расстройства. 

Сам Евгений Ямбург горячо поддер
живает введение педагогической тайны:

— Давно пора! Многие педагогиче
ские затруднения на самом деле ко
ренятся в медицинских проблемах. 
Нам сейчас родители приводят детей 
в школу, а мы не имеем права загля
нуть в медицинскую карту. А вдруг 
у ребенка приступ? Эпилепсия, на
пример. И как реагировать? Или се
годня в классе один ученик сидит с им
плантом в ухе, у второго СДВГ, у треть
его ДЦП — как с ними работать? Для 
этого учитель должен не только обла
дать педагогическим образованием, 
но и осваивать новые компетенции. 
Волейневолей учителю приходится 
работать вместе с медиками, психо
логами, дефектологами, логопедами. 

Но тогда нужно сохранять тайну, как 
это делают врачи.

А вот Евгений Бунимович, уполно
моченный по правам ребенка в Мо
скве, категорически против закона 
о педагогической тайне:

— Предлагая такие вещи, мы распи
сываемся в собственной беспомощно
сти. Если педагога не научили очевид
ному — что медицинский диагноз или 
тайну усыновления разглашать нель
зя,— то как он вообще может рабо
тать в школе? Он на следующий день 
должен быть уволен, и все. Такой за
кон — это попытка властей заменить 
этику дополнительными запретами 
и наказаниями. 

Русфонд решает вопрос о защите 
персональной информации поразно
му. Во время сбора средств на лечение 
родители готовы публично рассказы
вать о ребенке и его состоянии, но по
сле операции или нужного лечения не
которые просят Русфонд убрать с сайта 
фамилию ребенка и его фотографию. 
Родители боятся, что о диагнозе узнают 
одноклассники, учителя, друзья, а в бу
дущем — муж, жена или работодатель. 
Русфонд всегда идет навстречу.

Оксана Пашина, 
корреспондент Русфонда

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Дикость убивает
Человечество  
побеждает эпидемии  
вопреки инстинктам

Экстраординарные меры, принятые во всем ми
ре для борьбы с эпидемией уханьского корона
вируса, имеют побочный эффект. Мы стали бо
яться китайцев. А заодно корейцев, вьетнамцев, 
филиппинцев и всех, кого мы с к итайцами пута
ем. Синофобия — боязнь китайцев —  кажется 
естественной и является естественной, но па
радоксальным образом ведет не к укрощению 
эпидемии, а к распространению вируса.

Примеров синофобии множество. Россия отказа
лась принять самолет, эвакуировавший немецких 
туристов из Уханя. Китайский гражданин в Чите пи
шет, что с симптомами гриппа его заперли в инфек
ционном боксе, а врачи боятся подходить не только 
к нему, но и к его двухлетней дочке. А в соцсетях фо
тография: парижский аэропорт имени Шарля де Гол
ля, китайская семья — мама, папа и ребенок, а во
круг как будто зона отчуждения, их обходят сторо
ной. Не только в России, но и во всем мире. Даже 
в самом Китае люди строят баррикады на въезде в де
ревни, куда, как им кажется, еще не пришел ухань
ский вирус. Люди боятся китайцев. Даже сами ки
тайцы боятся китайцев.

Такая реакция кажется естественной. Живот
ный инстинкт. Видишь больного сородича — беги. 
Его болезнь может оказаться смертельно опасной. 
Но в дикой природе этот инстинкт помогает выжи
вать не зараженной стае, а вирусу. Именно бегущие 
от больных сородичей особи и разносят вирус по со
седним стаям.

Животных можно понять: у них нет другого выхо
да. Они не умеют мыть лапы иначе как языком. Они 
не умеют синтезировать вакцины. Они не умеют на
девать ни очки, ни респираторы, ни противовирус
ные костюмы. Они не умеют оповещать население. 
Они не знают ни одной противоэпидемической ме
ры, кроме как бежать.

Но мыто, люди, умеем и знаем. Мы контроли
руем бешенство не потому, что шарахаемся от лю
дей, укушенных бешеной собакой, а, наоборот, по
тому, что подходим к ним, склоняемся над ними 
заботливо и вводим вакцину, изобретенную Луи 
Пастером. Мы контролируем чуму не потому, что 
бежим от нее, а потому, что, надев противочумные 
костюмы, входим в самый ее эпицентр. Мы кон
тролируем ВИЧ (везде, кроме Африки и России), 
потому что изобрели не только антиретровирус
ную терапию, но и программы снижения вреда, 
помогающие самым отпетым наркопотребителям 
принимать лекарства регулярно, иметь нулевую 
вирусную нагрузку и, следовательно, не распро
странять вирус.

Одним словом, мы потому умеем останавли
вать эпидемии, что находим в себе силы отказаться 
от животных инстинктов, принимать заболевших 
людей как родных, заботиться о них, не наказывать 
их за то, что заболели, а, наоборот, поддерживать 
всячески, пусть и сквозь костюм химзащиты.

В этом нет никакого парадокса. Только здравый 
смысл. Мы встречаем человека, пораженного опас
ным вирусом, приветливо и заботливо, потому что 
иначе он побежит. Если человек, пораженный ви
русом, знает, что его запрут в боксе, а врач не будет 
подходить ни к нему, ни даже к его двухлетней доч
ке, он станет скрывать симптомы болезни, пока 
не рухнет без сознания. Он наглотается жаропони
жающих, прежде чем пройти термоконтроль в аэро
порту. Он не обратится к врачу, он будет утешать се
бя и окружающих словами «не такой уж у меня силь
ный кашель». Он будет стремиться домой, туда, где 
его любят, даже если дом в десятках тысяч киломе
тров и, чтобы добраться до него, надо проконтак
тировать с сотнями чужих людей. Иными словами, 
если человека, пораженного вирусом, не любить, 
он будет распространять вирус — вот что мы пони
маем, в отличие от животных.

Это наше понимание называется цивилизован
ностью. Глянец цивилизованности на нашей звери
ной натуре очень тонок. Его легко содрать десятком 
газетных заметок про ужасы уханьского коронави
руса. Вот и содрали. Не только в России, но и во всем 
мире люди боятся китайцев, вместо того чтобы вы
разить им сочувствие и готовность помочь. Эта си
нофобия будет стоить человечеству нескольких ты
сяч жизней.

Потом эпидемия уханьского вируса пройдет. 
Придут другие эпидемии. Но главное правило оста
нется: если ты предлагаешь больному помощь, 
он сам приходит в карантин, если отвергаешь его, 
он бежит и разносит вирус.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23873,59 (+554,03)
РТС 1539,42 (–21,06)
FTSE 100 7504,79 (+22,31)

DAX 30* 13574,82 (+96,49)
DJIA* 29349,28 (+58,43)
NASDAQ Composite* 9562,161 (+53,478)

*На 20:11.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 06.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 07.02.20
Австралийский доллар 42,3822
Английский фунт 81,5554
Белорусский рубль 29,0421
Датская крона* 92,4298

Доллар США 62,7977
Евро 69,0837
Индийская рупия** 88,1647
Казахский тенге** 16,6431

Канадский доллар 47,2910
Китайский юань* 90,0958
Норвежская крона* 68,1658
СДР 86,3732

Сингапурский доллар 45,3773
Новая турецкая лира 10,4869
Украинская гривна* 25,5509
Шведская крона* 65,5235

Швейцарский франк 64,4608
Японская иена** 57,1226
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Как стало известно „Ъ“, группа «Дело» 
все-таки решила сменить руководителя 
«Трансконтейнера», контроль над кото-
рым получила в декабре. Вместо Вяче-
слава Сараева компанию может возгла-
вить нынешний президент FESCO Алек-
сандр Исурин. Планируются и другие 
кадровые перестановки в «Транскон-
тейнере», а также серьезное изменение 
управляющей структуры самой группы 
«Дело», операционным руководителем 
которой станет выходец из «Нефтетран-
ссервиса» Артем Поляков.

Как рассказали источники „Ъ“, близкие к 
«Трансконтейнеру», группа «Дело», в декабре 
купившая контрольный пакет акций компа-
нии за 60 млрд руб., хочет сменить ее руко-
водство. Слухи об этом появились еще в янва-
ре, но до сих пор в группе такие планы отри-
цали. По данным „Ъ“, в качестве замены ген-
директора «Трансконтейнера» Вячеслава Са-
раева рассматривается кандидатура прези-
дента FESCO Александра Исурина. Источни-
ки „Ъ“ поясняют, что он может покинуть свой 
пост в середине февраля и прийти в «Транс-
контейнер» в середине марта.

Точная формальная управленческая струк-
тура компании пока неизвестна. Однако, до-
бавляет один из собеседников „Ъ“, будут и 
другие перестановки. Например, финансами 
«Трансконтейнера» займется выходец из «Ка-
лашникова» (покинул концерн в ноябре 2019 
года) Павел Скачков, также в компанию при-
дет бывший совладелец обанкротившегося в 
2018 году банка «Финансово-промышленный 
капитал» Сергей Долгов. Экс-глава «Транскон-
тейнера» Петр Баскаков может войти в совет 
директоров компании и занять кресло заме-
стителя его председателя.

Изменения происходят и в руководстве 
группы «Дело». Нынешний глава УК «Дело» 
Игорь Яковенко, в последние десять месяцев 

совмещавший этот пост со своей исходной 
должностью гендиректора «Делопортс», со-
хранит только последнюю. Господин Яковен-
ко в разговоре с „Ъ“ отказался от комментари-
ев, отметив, что такой информацией не владе-
ет. Новым гендиректором УК станет Артем По-
ляков, до мая 2019 года возглавлявший «Неф-
тетранссервис». Господин Поляков сообщил 
лишь, что сейчас руководит ГК «Юнитайл».

В реальной управленческой структуре 
«Дела» Артем Поляков станет первым испол-
нительным вице-президентом (пост пре-
зидента занимает Сергей Шишкарев). Так-
же в группе будут два старших вице-прези-
дента Андрей Ященко и Дмитрий Паньков 

(они уже указаны в этих должностях на сай-
те «Дела») и шесть просто вице-президентов. 
Свой пост сохранит финансовый директор 
УК «Дело» Елена Суркова, новыми вице-пре-
зидентами станут партнер господина Шиш-
карева Сергей Заворотынский и Михаил 
Максимов, более десяти лет назад возглав-
лявший екатеринбургский аэропорт Коль-
цово, затем работавший в правительстве 
Свердловской области, а в последние годы 
упоминавшийся в связи с небольшим сер-
висом Lafka по доставке продуктов в Москве 
(по данным источников „Ъ“, запущен в 2016 
году и закрыт в 2018 году). Кандидаты еще на 
три кресла «обсуждаются».

В группе «Дело» подтвердили изменения в 
ее руководстве и отказались обсуждать пере-
становки в «Трансконтейнере» до их утвержде-
ния советом директоров. По данным „Ъ“, бли-
жайшее заседание совета, в котором пока нет 
представителей группы, должно пройти в фев-
рале. Внеочередное собрание акционеров, на 
котором будет утверждаться новый состав сове-
та, назначено на 26 марта. Сейчас в нем шесть 
представителей ОАО РЖД, чей пакет купило 
«Дело», и пять — «Енисей Капитала» Романа Аб-
рамовича и Александра Абрамова (контроли-
руют 25,1% акций и представляют интересы 
ВТБ, владеющего 24,8%). В ОАО РЖД, «Енисей 
Капитале» и ВТБ отказались уточнить, поддер-
жат ли планируемые кадровые перестановки.

Источник „Ъ“, близкий к FESCO, отмечает, 
что с назначением Александра Исурина мо-
гут возникнуть и сложности, связанные с от-
сутствием у него российского гражданства 
(по данным другого собеседника „Ъ“, он гра-
жданин Латвии). В FESCO господин Исурин 
занимает пост президента, но у Владивосток-
ского морского торгового порта как у страте-
гического актива собственный гендиректор, 
поясняет источник „Ъ“. Партнер ЮСТ Алек-
сандр Боломатов отмечает, что в целом про-
цедура назначения иностранца на пост ру-
ководителя российской компании неслож-
на и «достаточно технологична», нужно пе-
реоформить документы и получить согласие 
МВД. Если новая позиция связана с доступом 
к секретности, уточняет юрист, есть возмож-
ность оформить его на другого топ-менедже-
ра, например заместителя гендиректора по 
безопасности. Кроме того, возможно разделе-
ние формальной должности гендиректора и 
поста реального руководителя, например, че-
рез введение дополнительного кресла прези-
дента или исполнительного директора.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Костырев

Благодаря закону о предустановке  
отечественных приложений «Яндекс» 
в ближайшие годы существенно нара-
стит долю на российском рынке по-
иска и обгонит Google не только на 
устройствах с Android, но и на iPhone, 
прогнозируют аналитики Bank of 
America Merrill Lynch (BofA). По их мне-
нию, это может повысить стоимость 
поискового направления «Яндекса»  
и внести вклад около $1,4 млрд в общую 
капитализацию компании. Поиск оста-
ется для «Яндекса» главной составляю-
щей бизнеса, остальные рынки слиш-
ком конкурентны, отмечают эксперты.

Закон об обязательной предустанов-
ке отечественных программ на смартфо-
ны окажет существенный позитивный эф-
фект на «Яндекс», говорится в отчете BofA от 
5 февраля (есть у „Ъ“). По мнению аналити-
ков, влияние на позиции «Яндекса» в пои-
ске на мобильных устройствах станет даже 
более существенным, чем итоги разбира-
тельства в Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС) против Google в 2017 году, ког-
да российская компания получила право до-

говариваться с дистрибуторами о предуста-
новке приложений на устройства с Android.

• Закон об обязательной предустановке рос-
сийского программного обеспечения на смарт-
фоны, компьютеры и телевизоры Smart TV 
вступает в силу 1 июля 2020 года. В январе ФАС 
представила концепцию и график предустанов-
ки программ. Производители электроники про-
сят об отсрочке вступления норм в силу.
Сейчас доля тех, кто пользуется поиском 

«Яндекса» со смартфона, составляет 41,5% на 
iOS и 55% на Android. К 2024 году эти показа-
тели могут вырасти до 56% и 57% соответст-
венно, что вкупе с долей поиска «Яндекса» 
в 69% на компьютерах даст общую долю по-
чти в 60% (против 57,5% в 2019 году), ожидают 
в BofA. По прогнозу аналитиков, уже в 2020 
году практически на 100% продаваемых в Рос-
сии смартфонов на Android будут предуста-
новлены приложения «Яндекса», с 2021 года 
они будут и на 95% iPhone.

Позитивен для «Яндекса» и продолжаю-
щийся рост рынка смартфонов. По прогно-
зу BofA, к 2024 году их проникновение среди 
населения России достигнет 54%, увеличив-
шись с 37,4% в 2015 году. Ожидается, что сред-

негодовые темпы роста продаж смартфонов 
в России до 2024 года будут составлять 3,2%, а 
в 2024 году будет продано 34,6 млн устройств. 
По итогам 2019 года в России продали при-
мерно 30 млн смартфонов на 495 млрд руб., 
оценивали ранее в «М.Видео—Эльдорадо».

С учетом законодательных изменений 
аналитики BofA пересмотрели вклад поис-
кового бизнеса в справедливую стоимость 
акций «Яндекса». Если раньше вклад пои-
ска оценивался в $29,5 в цене каждой бума-
ги, то теперь — в $33,9. Рост стоимости акции 
на $4,4 добавил бы к капитализации «Яндек-
са» $1,44 млрд. В четверг 6 февраля на 20:00 по 
Москве акции «Яндекса» стоили на NASDAQ 
$48,1 за штуку, BofA с учетом роста поисковой 
доли и других факторов считает потенциаль-
но справедливой отметку в $60. В «Яндексе» от 
комментариев отказались.

По мнению аналитика ГК «Финам» Лео-
нида Делицына, в BofA могут переоценивать 
непоисковые бизнесы «Яндекса». «С их точ-
ки зрения доля поиска в стоимости бизнеса 
компании составляет две трети, а с моей точ-
ки зрения — пока что все 80%. Она будет оста-
ваться столь же высокой, потому что во всех 

непоисковых направлениях „Яндекс“ рабо-
тает на высококонкурентных рынках, где его 
шансы повторить успех поиска и захватить 
рынок близятся к нулю»,— поясняет он.

Доля в поиске напрямую влияет на выруч-
ку «Яндекса», а значит, вносит прямой вклад 
в стоимость акций компании, согласен с вы-
водами BofA управляющий партнер фон-
да Leta Capital Александр Чачава. «Уже сей-
час инвесторы понимают, что „Яндекс“ зани-
мает фактически лидирующее положение 
в поиске и государство не позволит, чтобы 
эта доля снизилась»,— считает он. При этом 
сама по себе идея о предустановке приложе-
ний была не следствием продвижения инте-
ресов «Яндекса», а «коллективным желанием 
рынка», уверен основатель LiveInternet, экс-
советник президента по вопросам интернета 
Герман Клименко. Он добавляет, что если бы 
государство еще три года назад предписало 
предустанавливать «Яндекс» вместо попытки 
развивать поисковик «Спутник» (принадле-
жит «Ростелекому»), то капитализация ком-
пании уже была бы в два раза выше.

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

У бизнесмена Сергея Курченко, кото-
рый, как считается, имеет бизнес-ин-
тересы в ДНР и ЛНР, оказались амбици-
озные планы на ресторанном рынке 
Москвы. Кроме сетей «Вареничная №1» 
и «Руккола», через зарегистрирован-
ные на Кипре структуры он стал парт-
нером части заведений грузинской 
кухни «Хача», работавших ранее под 
вывеской «Хачапури».

Зарегистрированная на Кипре Shemerdo 
Investments, управляющая сетями «Варенич-
ная №1» и «Руккола», заключила партнерство 
с ресторатором Татьяной Мельниковой, сов-
ладелицей сетей «Хача» (ранее «Хачапури») и 
«Одесса-мама», рассказал источник „Ъ“ из чи-
сла консультантов на рынке недвижимости. 
Госпожа Мельникова подтвердила эту инфор-
мацию, добавив, что сейчас сторонами обсу-
ждается совместное открытие еще двух точек 
«Хача» и одного ресторана «Одесса-мама».

Впрочем, формат взаимодействия по-
прежнему не определен. «Они (партнеры.— 
„Ъ“) хотят по франшизе или совместно инве-
стировать в новые рестораны наших сетей. 

Пока обсуждаем». Еще один собеседник „Ъ“ 
говорит, что Shemerdo также владеет объек-
том «Хача» в Большом Гнездниковском пе-
реулке в центре Москвы. „Ъ“ не удалось свя-
заться с представителями Shemerdo.

Эта компания управляет в России в том 
числе сетью ресторанов итальянской кухни 
«Руккола» (семь объектов), 19 заведениями 
«Вареничная  №1» и новым проектом «Ребер-
ная №1» на Театральной площади. Из выпи-
ски кипрского реестра следует, что Shemerdo 
Investments на паритетных началах контр-
олируется двумя другими офшорами — 
Themida Holdings и Sykon Nominees. Конеч-
ным бенефициаром последней структуры 
базирующийся в Киеве Центр противодейст-
вия коррупции называет опального украин-
ского бизнесмена Сергея Курченко. Эту ин-
формацию косвенно подтверждает один из 
источников „Ъ“ на ресторанном рынке. Свя-
заться с Сергеем Курченко не удалось.

Бизнесмен владел ГК «Газ Украина» и меди-
ахолдингом UMH Group, издававшим до 2015 
года украинскую версию журнала Forbes. В 
2014 году издание «Новое время» оценивало 

его состояние в $266 млн руб. В том же году 
господин Курченко был вынужден покинуть 
Украину после смены власти в стране.

Структуры бизнесмена недавно прио-
брели на торгах владеющее крупнейшей в 
Крыму Феодосийской нефтебазой АО «Мор-
ской нефтяной терминал» (см. „Ъ“ от 13 де-
кабря 2019 года). Господин Курченко также 
известен как поставщик угля в РФ из ДНР и 
ЛНР, а на Украину — российских сжижен-
ных углеводородных газов, находится под 
санкциями США.

Проект «Хачапури» (с 2019 года «Хача») 
основан Татьяной Мельниковой и Екатери-
ной Дроздовой, развивающей сегодня гастро-
фестиваль Eat Film Festival. Сейчас включает 
в себя шесть заведений «Хача», специализи-
руется на грузинской кухне, средний чек — 
1 тыс. руб. Госпожа Мельникова также разви-
вает ресторанную сеть «Одесса-мама». 

Исполнительный директор Restcon Ан-
дрей Петраков оценивает инвестиции в от-
крытие каждого объекта «Хача» и «Одесса-
мама» от €600 тыс. до €1 млн (от 41,8 млн до 
69,7 млн руб. по курсу 69,7 руб./€1). Таким 

образом, развитие ресторанных проектов 
может стоить владельцам максимум €3 млн 
(209 млн руб.). При этом активное открытие 
объектов зачастую негативно сказывается на 
их качестве, предостерегает эксперт. Основа-
тель проекта StrEat Максим Попов отмечает, 
что у известных ресторанных холдингов Рос-
сии количество объектов может сильно раз-
личаться: например, Ginza насчитывает око-
ло ста заведений, у Александра Раппопорта 
их около двадцати. 

Кавказская кухня по-прежнему остается 
популярной и имеет свою аудиторию, ком-
ментирует заместитель директора направле-
ния стрит-ритейла Knight Frank Ирина Кози-
на. «Трудно сказать, что этот формат на пике 
своего развития, но явно не падает»,— согла-
шается Андрей Петраков. 

Между тем траты россиян на рестораны 
в 2019 году сократились на 11%, по данным 
NPD Group. В то же время доля фастфуда за 
аналогичный промежуток времени год к 
году увеличилась на 17% и заняла 51% в рас-
ходах россиян на общепит.

Никита Щуренков, Роман Дорофеев

«Яндекс» найдет долю
Закон о предустановке оценили в $1,4 млрд

У «Хачи» появился партнер 
В ресторанную сеть готов инвестировать украинский бизнесмен 
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Мировые рынки продолжает штор-
мить из-за волн новостей о китай-
ском коронавирусе, внимание при-
ковано не только к медицинской, 
но и к экономической стороне про-
блемы. До начала эпидемии консен-
сус-прогноз давал рост ВВП Китая на 
уровне 6% на 2020 год. Сейчас анали-
тики полагают, что после провально-
го первого квартала экономика КНР 
начнет восстанавливаться и рост со-
ставит 4–5,5%. Эти оценки основа-
ны на допущениях, что карантин 
продержится максимум до середи-
ны февраля и власти страны смогут 
эффективно контролировать ситуа-
цию. Но оба тезиса спорны. Судя по 
отголоскам дискуссий в китайском 
правительстве, там внимание при-
ковано к негативным сценариям.

Главный фактор, осложняющий 
прогнозы,— неясность медицинской 
картины. Уже понятно, что вирус рас-
пространяется быстрее, чем атипич-
ная пневмония в 2002–2003 годах. И 
достаточно низкая смертность в 2,1% 
не успокаивает. В центре эпидемии 
городе Ухане только официальный 

уровень смертельности превыша-
ет 5%. А реальные цифры могут быть 
еще выше. Вывод, к которому сейчас 
пришло высшее руководство КНР: 
сдержать распространение вируса по-
могает в первую очередь жесткий ка-
рантин. То есть на первый план выхо-
дит сценарий, при котором карантин 
будут ужесточать и продлевать.

Что это может означать для китай-
ской экономики? Помимо падения 
объема внутренних перевозок (уже 
обвалились почти на 20%) и сокраще-
ния спроса на нефть, дополнитель-
ные недели карантина станут огром-
ным ударом по бизнесам и домохозяй-
ствам. Сейчас новогодние каникулы 
продлены до 10 февраля, но могут за-
тянуться вместе с карантином. Фраг-
ментарные опросы показывают, что 
подушка ликвидности у китайского 
среднего бизнеса дает возможность 
платить сотрудникам максимум один-
два месяца, и это средняя температу-
ра по больнице. Некоторые компании 
уже отправляют персонал в неоплачи-
ваемый отпуск. Чтобы избежать соци-
альных волнений, от государства мо-
жет потребоваться беспрецедентная 
адресная помощь на всех уровнях.

Пока основные действия в этом 
направлении сконцентрированы на 
финансовом рынке. Народный банк 
Китая объявил о вливании $174 млрд 
в банковский сектор, который дол-
жен поддержать бизнес. Предприня-
ты шаги для стабилизации фондово-
го рынка — например, запрет шор-
тить любые активы. Введен морато-
рий на повышение налогов и прочих 
платежей для бизнеса региональны-
ми властями. Обсуждается возмож-
ность общего снижения налогового 
бремени на 2020 год, а это риск де-
фицита консолидированного бюд-
жета. Судя по тому, что на совещании 
по борьбе с вирусом у премьера Ли 
Кэцяна 5 февраля были не только ру-
ководители ведомств, отвечающих 
за здравоохранение и обществен-
ный порядок, но и ключевые чинов-
ники макроэкономического блока, 
Пекин готовится к самым негатив-
ным сценариям. Насколько оправда-
ются эти ожидания, станет понятно в 
ближайшие пару недель.

правила  
игры

Судя по отголоскам 
дискуссий вокруг  
коронавируса в ки-
тайском правитель-
стве, там внимание 
приковано к негатив-
ным сценариям

уточняет глава азиатской программы 
Московского центра Карнеги 

Александр Габуев

«Трансконтейнер» загрузят по «Делу»
Группа хочет сменить руководство нового актива и собственный топ-менеджмент
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 7 февраля 2020 №22   l   Коммерсантъ

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

1,6 2,0

1,60

1,68

1,76

1,84

1,92

2,00% ● 1,7416

0,24%
5,5 8,0

5,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0тыс. пунктов ● 7,569

0,11%
0 100,0

0

20

40

60

80

100млрд руб. ● 68,27

1,35 1,65

1,35

1,41

1,47

1,53

1,59

1,65тыс. $ / тр. унц.

40

42

44

46

48

50

40,0 50,0
0,69%23,75% 0,55%

● 1,565трлн руб. ● 46,20

Курс доллара на мировом рынке 
обновил четырехмесячный мак
симум. Уверенное укрепление 
американской валюты происхо
дит на фоне сохраняющихся ри
сков относительно расширения 
эпидемии коронавируса, силь
ных данных по экономике США, 
а также провала процедуры им
пичмента президента Дональда 
Трампа. Проигрывает американ
ской валюте и российский рубль, 
давление на который оказыва
ют цены на нефть и осторож
ность инвесторов в преддверии 
заседания ЦБ.

В четверг 6 февраля курс доллара 
на мировом рынке обновил макси-
мум с октября 2019 года. По данным 
агентства Reuters, индекс DXY (курс 
доллара относительно шести веду-
щих валют) поднимался на 0,3%, до 
отметки 98,57 пункта — максималь-
ного значения с 15 октября. На этом 
фоне курсы шведской кроны и фун-
та стерлингов потеряли 0,5–0,6%. Уве-
ренно обыграл доллар и европей-
скую валюту. В четверг курс евро 
опускался почти на 0,3%, до отметки 
$1,093, минимума с 9 октября.

Резкое укрепление американской 
валюты началось накануне на фоне 
заявлений представителей Всемир-
ной организации здравоохранения, 
что на данный момент не существу-
ет известных эффективных средств 
против коронавируса. Это разочаро-
вало инвесторов, так как ранее ки-
тайские СМИ сообщили, что ученые 
страны провели тесты и определили 
два лекарственных средства, кото-
рые могут помочь в борьбе с эпиде-
мией. «На фоне сохранения рисков 
дальнейшего распространения коро-
навирусной инфекции в Китае инве-
сторы предпочитают активы-убежи-
ща»,— отмечает главный аналитик 
ПСБ Богдан Зварич.

Добавляли привлекательности 
вложениям в американскую валю-
ту данные по безработице в США. В 
четверг 6 февраля Automatic Data 
Processing сообщило, что число рабо-
чих мест в частных компаниях стра-
ны в январе выросло на 291 тыс. шт. 
по сравнению с показателем преды-
дущего месяца. Аналитики, опро-
шенные агентством Reuters, ожида-
ли роста лишь на 156 тыс. шт. К то-
му же инвесторы позитивно оцени-
ли провал импичмента, запущенно-
го демократами осенью прошлого го-
да. Сенат США в среду оправдал До-
нальда Трампа по обоим пунктам об-
винения — в превышении полномо-

чий и воспрепятствовании Конгрес-
су. «После того как риск отстранения 
президента от власти пошел на спад, 
тенденция по уходу в долларовые ак-
тивы усилилась»,— отмечает началь-
ник управления валютных операций 
МТС-банка Олег Кочетков.

Доллар укрепил позиции и на рос-
сийском рынке. По итогам основной 
торговой сессии Московской биржи 
курс американской валюты вырос 
на 48 коп., до 63,35 руб./$. Против ру-
бля играет возобновившееся паде-
ние цен на нефть. По данным агент-
ства Reuters, в ходе торгов в четверг 
стоимость российской нефти Urals 
на спот-рынке снижалась на 3,2%, до 
$54,3 за баррель. «Котировки ближай-
шего фьючерса на нефть Brent ушли 
ниже уровня $55 за баррель, что нега-
тивно сказывается на курсе рубля»,— 
отмечает Богдан Зварич. По словам 
Олега Кочеткова, усугубляется ситу-
ация нежеланием участников рынка 
наращивать позиции в рубле перед 
заседанием ЦБ.

Впрочем, в ближайшие дни участ-
ники рынка не ждут сильного сни-
жения курса российской валюты. По 
мнению главного аналитика «БКС 
Премьер» Антона Покатовича, осла-
бление рубля будет иметь умерен-
ный характер. Важное значение для 
рынка будут иметь итоги заседания 
ЦБ по денежно-кредитной политике. 
«В том случае, если регулятор пойдет 
на еще одно снижение ставки, рубль 
может получить косвенную поддер-
жку, так как поддержит надежды ин-
весторов на продолжение цикла 
смягчения политики ЦБ и, соответ-
ственно, будет фактором сохранения 
спроса на российские активы»,— от-
мечает Антон Покатович. Соглас-
но опросу Bloomberg, большинство 
аналитиков ожидает ее снижения на 
0,25 процентного пункта, до 6%. По 
оценкам господина Покатовича, в 
ближайшие дни курс доллара сохра-
нится в диапазоне 62,5–63,7 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар  
отвязался  
от импичмента
Американская валюта  
дорожает в мире и в России

Авторынок завершил январь 
в плюсе, но в отрасли скептичес
ки оценивают результаты. Анали
тики и дилеры говорят, что фак
тически в статистике  отражены 
заказанные еще в 2019 году авто
мобили, которые только сейчас 
отгружены клиентам.  Кроме то
го, не все клиенты верили в по
вышение цен с 2020 года на фоне 
повышения утильсбора, и только 
в январе, увидев новые ценники, 
начали массово покупать остав
шиеся запасы 2019 года по старой 
стоимости. Ожидания на ближай
шие месяцы различаются, но не
которые игроки делают ставку 
на нестабильность мировой эко
номики на фоне эпидемии коро
навируса, ожидая, что клиенты 
будут вкладывать сбережения 
в материальные активы.

Традиционно самый низкий месяц 
для автопродаж — январь — рынок но-
вых легковых машин и LCV завершил 
в плюсе на 1,8% (продано 102,1 тыс. 
штук), сообщила Ассоциация европей-
ского бизнеса (АЕБ). Этому не помешал 
и тот факт, что концерны обновили це-
ны, и стоимость автомобилей за счет 
роста ставок утильсбора и инфляции 
увеличилась на 2–6% (см. „Ъ“ от 9 ян-
варя). Впрочем, Сергей Удалов из «Ав-
тостата» говорит о том, что часть отра-
женных в статистике АЕБ машин были 
фактически заказаны еще в конце 2019 
года, но отгружены только сейчас. Это 
и обеспечило неплохую динамику про-
даж, заключает он, называя итоги янва-
ря последствиями декабря.

Глава РОАД Олег Мосеев добавляет, 
что в декабре клиенты не особо верили 
в повышение цен, и теперь, увидев но-
вые ценники, начали покупать автомо-
били прошлого модельного года. Про-
даж по машинам 2020 года минимум, 
говорит он, ожидая отрицательного ре-
зультата по итогам квартала.

Предправления «Авилона» Андрей 
Павлович говорит, что это характер-
ный для января драйвер: дилеры по-
лучали заказанные в 2019 году автомо-
били, и их продажа сдвинулась на ян-
варь. Кроме того, часть клиентов в на-
чале года стремилась купить автомоби-
ли 2019 года выпуска по старым ценам. 
Гендиректор «Автоспеццентра» (АСЦ) 
Денис Петрунин соглашается, что крат-
ковременный рост спроса связан с ро-
стом цен на автомобили 2020 года вы-
пуска: в январе практически все поку-
патели интересовались моделями 2019 
года по старой цене, и пока они в нали-
чии, никто не хочет покупать более до-
рогие модели 2020 года. Он допускает, 
что часть декабрьских продаж перешла 
на январь, но называет это неосновопо-
лагающим фактором.

Директор по развитию «Рольфа» 
Владимир Мирошников отмечает, что 
оживление покупательской активно-
сти в январе стало для дилера «прият-
ным сюрпризом»: многие клиенты 
понимают, что цены будут постепен-

но подниматься, и решают сейчас «за-
фиксировать» их покупкой автомоби-
ля. Кроме того, в бюджетном сегменте 
начал ощущаться эффект от возобнов-
ления программ льготного автокреди-
тования «Первый автомобиль» и «Се-
мейный автомобиль», продолжает он. 
Гендиректор «Auto-Dealer-СПб» Миха-
ил Чаплыгин добавляет: в этом году 
госпрограммы стартовали в январе (в 
2019 году — в марте), что оказало поло-
жительное влияние на продажи и ска-
жется и на итогах февраля.

Также, по словам Андрея Павлови-
ча, нарастить продажи дилерам помо-
гли те покупатели, для которых дело 
привычки покупать только «свежие» 
автомобили (то есть именно этого года 
выпуска). В массовом и премиальном 
сегментах январь действительно не 
проигрывает тому же месяцу прошло-
го года. «Авилон» нарастил продажи на 
18%, до 2,1 тыс. автомобилей: в массо-
вом сегменте наибольший рост показа-
ли марки Hyundai (на 42%) и Volkswagen 
(на 23%), в премиальном — среди наи-
более заметных — продажи Mercedes-
Benz (рост на 92%), BMW (рост на 48%), 
Audi (рост на 88%). Среди брендов АСЦ 
«небольшой, но уверенный рост» пока-
зали Hyundai, Skoda, Mazda и Porsche. 
Незначительная отрицательная дина-
мика других брендов пока непоказа-
тельна, заключает Денис Петрунин.

Итоги января — еще не гарантия 
успеха рынка на месяцы вперед, гово-
рит Андрей Павлович. Вероятнее все-
го, считает он, на рынке продолжат-
ся колебания. Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» отмечает, что по итогам 
января нельзя судить о трендах рынка. 
Но ожидания были хуже: хороший ре-
зультат декабря на фоне ожидания ро-
ста цен мог оттянуть часть спроса с ян-
варя, но виден «положительный итог 
обоих месяцев».

При этом на пользу рынку могут 
сыграть нестабильность экономиче-
ской ситуации, инфляционных ожида-
ний, связанных со сменой правитель-
ства, распространение коронавиру-
са и снижение цен на нефть, полагает 
Денис Петрунин. «Люди инвестируют 
в товары, в том числе и в автомобили, 
чтобы не хранить сбережения в денеж-
ных средствах»,— отмечает он. Но го-
сподин Петрунин все-таки ожидает со-
кращения спроса и дает прогноз в 3–4% 
падения по итогам 2020 года. Прогноз 
«Автостата» —5–10% падения по итогам 
года. В АЕБ ожидают падения на 2,1%, 
до 1,72 млн штук.

Владимир Беспалов говорит, что 
признаков резкого ухудшения макроэ-
кономической ситуации нет, по итогам 
года рынок может выйти в ноль или да-
же вырасти в пределах 5%, считает ана-
литик. Михаил Чаплыгин отмечает, 
что во втором полугодии, где уже не бу-
дет высокой базы Ford, при продлении 
госпрограмм и раскрутке новых моде-
лей на рынке (Kia Seltos и Skoda Karoq) 
возможно увидеть небольшой плюс.

Ольга Никитина

Авторынок  
отгрузил рост 
Январские достижения  
дилеры сочли прошлогодними 

В рамках реформы лизинговой 
отрасли Банк России активно 
 выступает за введение отчетно
сти по МСФО. Отсутствие обяза
тельного раскрытия такой отчет
ности ведет к удорожанию заем
ных средств для лизинговых 
компаний на 2–3 процентных 
пункта, оценивает регулятор. 
Российские стандарты действи
тельно искажают многие пока
затели лизинговой деятельнос
ти, согласны и участники рынка, 
и международные консалтеры. 
Часть противоречий должен 
снять перевод отрасли на феде
ральные стандарты бухучета, 
 который ожидается с 2022 года.

Отчетность по РСБУ лизинговых 
сделок не отражает фактическую сум-
му финансирования предмета лизин-
га, а также завышает активы компа-
ний по сравнению с отчетностью по 
МСФО, следует из оценок Pricewater-
houseCoopers (PwC), проведенных сов-
местно с компанией «Европлан». Так-
же в РСБУ завышаются доходы лизин-
годателя, которые в том числе не от-
ражают экономическую сущность ли-
зинга, то есть предоставления финан-
сирования на покупку предмета ли-
зинга. При этом по российским стан-
дартам кардинальное влияние оказы-
вает то, на чьем балансе ведется учет 
предмета лизинга — лизингодателя 
или лизингополучателя. «МСФО помо-
гают достоверно оценить стоимость 
активов, обязательств и капитала ком-
паний, а также финансовые результа-
ты ее деятельности»,— считают и в ЦБ. 
В частности, отчетность по РСБУ обан-
кротившихся компаний «не позволя-
ла анализировать их финансовое по-
ложение». Сейчас, по данным Банка 
России, учет по МСФО ведут менее 30 
компаний. При этом регулятор актив-
но выступает за введение отчетности 
по МСФО для лизинговых компаний в 
рамках реформы лизинговой отрасли 
(см. „Ъ“ от 17 января).

По расчетам PwC, в момент заклю-
чения сделки балансовые показате-
ли в РСБУ по сравнению с МСФО бу-
дут выше на 25%, если учет предмета 
лизинга идет на балансе лизинговой 
компании, и на 44% — если на балан-
се лизингополучателя. Если идет учет 
предмета лизинга на балансе лизин-
годателя, то на промежутке трех рас-
сматриваемых лет по РСБУ по срав-
нению с МСФО происходит завыше-
ние показателей выручки компании 
на 285%. Кроме того, по расчетам ав-
торов исследования, «учет по РСБУ 
искажает значение достаточности ка-
питала на 20–30%».

По словам старшего директора 
агентства Fitch Аслана Тавитова, если в 
банковской отрасли стандарты РСБУ в 
последние годы заметно приблизили-
сь к МСФО, то в лизинговой сфере они 
не столь репрезентативны. «Подготов-
ленная по РСБУ отчетность является 
абсолютно непрозрачной для инвесто-
ров»,— соглашается начальник отдела 

корпоративного финансирования ГК 
«Альфа-Лизинг» Анна Ржевская. В част-
ности, подготовленная по РСБУ отчет-
ность не позволяет инвесторам оце-
нить реальный уровень доходов ком-
паний, а также размер их портфеля.

Ведущий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Зоя Советкина 
считает, что такая ситуация ограничи-
вает отрасль в финансировании и раз-
витии. «По оценкам международных 
рейтинговых агентств, непрозрач-
ность финансового положения лизин-
говых компаний и отсутствие учета 
по МСФО являются причинами пони-
женного кредитного рейтинга лизин-
гового сектора в целом»,— соглашают-
ся в ЦБ. По оценкам регулятора, это ве-
дет к удорожанию стоимости заемных 
средств, которые достигают 85% пасси-
вов, на 2–3 процентных пункта.

Вместе с тем, по мнению гендирек-
тора «Регион Лизинга» Рустема Мухам-
медова, «введение обязательного тре-
бования отчитываться по МСФО — ме-
ра излишняя, так как повлечет допол-
нительные издержки и создаст труд-
ности для небольших лизинговых 
компаний». Он напоминает, что на 
2022 год запланирован переход отра-
сли на федеральные стандарты бухуче-
та (ФСБУ), который приблизит россий-
ские стандарты к международным. 
Как отмечают в Минфине, в этом стан-
дарте будут отсутствовать положения, 
которые концептуально или по суще-
ству отличаются от положений МСФО. 
«Этот стандарт практически переводит 
учет сделок лизинговых компаний на 
международные правила»,— соглаша-
ется финансовый директор ГК «ВТБ Ли-
зинг» Евгения Судец. Топ-менеджер од-
ной из крупнейших лизинговых ком-
паний не согласен с такими оценка-
ми. В них есть различие, отмечает он, 
в частности в ФСБУ не описан подход 
по выделению из лизингового плате-
жа компонентов, которые не являют-
ся арендой. Впрочем, оценить сходст-
во и различие в отчетностях компани-
ям предстоит довольно скоро.

Илья Усов, Дарья Андрианова

Лизинг соблазняют 
международной 
отчетностью
и низкими кредитными ставками

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Теперь дискуссия возобновилась. 
Предметом обсуждения на совеща-
нии стало заключение ВНИКТИ от 
30 января о возможности примене-
ния подшипников кассетного типа 
в тележках грузовых вагонов.

Анализировались кассетные под-
шипники «ЕПК-Бренко» с адаптера-
ми различных фирм, установленные 
на вагонные тележки типа 2 (18-100, 
самая распространенная тележка). В 
заключении говорится, что их при-
менение «приведет к возможному 
повышению ресурса по сравнению 
с цилиндрическими подшипника-
ми до 1,5 раз», боковое воздействие 
от вагонов с кассетными подшипни-
ками на 4–7% ниже, чем от эталон-
ного вагона, уровень напряжений 
в кассетном подшипнике в среднем 
ниже до 1,8 раза.

Источники „Ъ“ среди владельцев 
вагонов отзываются о качестве ис-
следования скептически. По прове-
денным испытаниям нельзя сделать 
достоверных выводов, сообщает 
другой источник „Ъ“. «Полностью за-
висимая от ОАО РЖД структура наме-
ренно или нет провела их с множе-
ством ошибок,— говорит он.— Сре-
ди грубейших — маленькая выбор-
ка, незначительный оцениваемый 
пробег, отсутствие реальных нагру-
зок, разные степени износа как са-
мих подшипников — новые кассет-
ные и старые роликовые,— так и те-
лежек: опять же новые при исполь-

зовании первых и отремонтирован-
ные — при вторых». Из-за всего этого 
нельзя сделать однозначный вывод о 
надежности конструкции, резюми-
рует собеседник „Ъ“, требуя сделать 
испытания открытыми и дать к ним 
доступ участникам операторского 
рынка. По словам другого источни-
ка, исследование не соответствует 
поручению вице-премьеров, требо-
вавших провести тот тип испытаний 
и экономической оценки, который 
занимает не менее полугода. Впро-
чем, говорит один из участников со-
вещания, представители ВНИКТИ и 
не пытались представить результаты 
как конечные.

По его мнению, само совещание 
не стоит воспринимать как признак 
начала реванша, оно было техниче-
ским. В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что 
комплекс испытаний грузовых ваго-
нов с тележками, оборудованными 
кассетными подшипниками, прово-
дится с целью определения степени 
эффективности их эксплуатации для 
всех заинтересованных сторон. Мин-
транс и Росжелдор, говорят в мини-
стерстве, руководствуются решени-
ями, принятыми ранее правительст-
вом РФ. Но два других источника „Ъ“ 
уверены, что к вопросу о принуди-
тельной замене еще вернутся: один 
из них полагает, что такая попытка бу-
дет предпринята на фоне смены кури-
рующих вице-премьеров, поскольку 
господа Акимов и Козак больше не ис-
полняют свои прежние обязанности.

Наталья Скорлыгина

Росжелдор  
заслушал кассету

Никто не знает,  
что собой представляют  

на самом деле  
лизинговые компании. 
Отчетность по РСБУ  

ничего не говорит  
об их финансовом положении

— Сергей Моисеев,
советник первого зампреда ЦБ,  

в интервью «Известиям»  
11 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

Изза несостоявшегося собрания акционе
ров Проминвестбанк, принадлежащий ВЭБ.
РФ, сохранил банковскую лицензию. Таким 
образом, собственник однозначно показал, 
что не готов сдаваться без боя и позволить 
продать банк с торгов в счет покрытия дол
гов РФ перед компаниями Игоря Коломой
ского. Эксперты не исключают, что банк 
 может принять решение и восстановить 
бизнес, во всяком случае аукцион по про
даже его акций может быть признан 
 недействительным.

Намеченное на четверг, 6 января, собрание акци-
онеров Проминвестбанка (ПИБ) не состоялось из-за 
неявки акционеров. Об этом „Ъ“ рассказали источни-
ки, близкие к банку. Таким образом, решение о до-
бровольной сдаче лицензии дочернего украинско-
го банка ВЭБа принято не было. Новое собрание ак-
ционеров по данному вопросу не назначено, уверя-
ют собеседники „Ъ“. По их словам, ВЭБ решил добро-
вольно не отказываться от лицензии ПИБа, посколь-
ку на 11 февраля назначены торги по продаже его до-
ли в банке в рамках исполнения судебного решения 
о взыскании с РФ $140 млн по иску компаний бизнес-
мена Игоря Коломойского. Украинские суды реши-
ли, что взыскание можно осуществить за счет акций 
дочерних банков российских госструктур. В резуль-
тате акции ПИБа были арестованы и выставлены на 
торги уже в третий раз (см. „Ъ“ от 14 января).

Добровольная сдача лицензии позволила бы 
 ВЭБу, рассчитавшись по всем обязательствам, за-

брать остатки капитала и закончить распродажу ак-
тивов (банк собирался сдать лицензию, но не лик-
видировать юрлицо). Продажа акций на торгах оз-
начает полную утрату инвестиций. Продажу акций 
Проминвестбанка в ВЭБ.РФ считают «незаконной 
экспроприацией активов иностранного инвесто-
ра, игнорирующей обеспечительный запрет арби-
тражного суда Стокгольма», заявил „Ъ“ старший ви-
це-президент правового блока ВЭБа Игорь Краснов. 
По его словам, в этой ситуации акционеру «нет осно-
ваний на собрании совершать активное волеизъяв-
ление о судьбе банка, находящегося под беспреце-
дентным давлением украинских властей».

Однако относительно дальнейшей судьбы ПИ-
Ба эксперты расходятся во мнениях. По словам ру-
ководителя проектов адвокатского бюро «S&K Вер-
тикаль» Алины Хамматовой, поскольку в соответ-
ствии с украинским законодательством третьи тор-
ги является последними, лица, заинтересованные 
в покупке банка (было семь претендентов), вряд ли 
захотят упустить свой шанс. Но у покупателей бан-
ка появляются существенные риски потери инве-
стиций. «Первый и самый очевидный риск — это 
неопределенность, связанная с окончательным ре-
шением Торговой палаты Стокгольма, которое по 
факту может привести к признанию любых сделок 
по продаже арестованных активов недействитель-
ными»,— поясняет партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий Горбунов. 
Даже с учетом, что на Украине ограничения меж-
дународных судов могут быть проигнорированы, 

для покупателя это чревато негативными послед-
ствиями «вплоть до привлечения в международ-
ном арбитраже к солидарной ответственности», 
отмечает эксперт. Второй фактор риска связан с 
борьбой за этот актив между Ощадбанком и струк-
турами господина Коломойского, отмечает Дмит-
рий Горбунов. Ощадбанк также выиграл в между-
народном суде иск к РФ на $1,3 млрд и пытается ре-
ализовать свои права за счет продажи ПИБа. «Такая 
борьба также формирует риски признания сделок 
в пользу любого из выгодополучателей недействи-
тельными, но уже украинским судом, уклониться 
от исполнения решения которого будет уже слож-
нее»,— поясняет Дмитрий Горбунов.

«Интерес к аукциону в настоящий момент проя-
вили только украинские компании, что объясняет-
ся тем, что аукцион изначально имеет шансы быть 
оспоренным,— соглашается руководитель юриди-
ческой практики Grace Consulting Ltd Екатерина 
Орлова.— Поэтому неявка акционеров на собрание 
объяснима — есть вероятность сохранить лицен-
зию и сам актив». По ее словам, если проанализиро-
вать действия банка в начале 2020 года, можно сде-
лать вывод, что на данный момент добровольный 
отказ от лицензии Проминвестбанка не рассматри-
вается. «Банк сокращает расходы, но при этом выпу-
стил новые правила обслуживания клиентов, кото-
рые вступают в силу с 24 февраля, а также всячески 
стремится исполнить обязательства перед кредито-
рами»,— отметила эксперт.

Ксения Дементьева

Проминвестбанк к сдаче не готов
ВЭБ решил оставить украинскую «дочку» за собой

54,3 доллара 
за баррель  
достигали в четверг  
котировки  
российской нефти Urals 
на спот-рынке

с1
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Мэрия Москвы впервые за несколько 
лет не ожидает падения доходов от на
ружной рекламы. Операторы рынка 
обязались заплатить городу за аренду 
конструкций в 2020 году 3,5 млрд руб., 
тогда как годом ранее сумма составляла 
лишь 3,3 млрд руб. из изначально при
влеченных на аукционах 2013–2014 го
дов 9,7 млрд руб. Ситуацию стабилизи
ровала возможность платить за аренду 
поквартально, при этом Москва пос
тепенно сокращает объем рекламы 
 «изза градостроительной ситуации».

Общая сумма обязательств операторов на-
ружной рекламы перед мэрией Москвы за 
аренду конструкций, разыгранных на аук-
ционах 2013–2014 годов, на 2020 год соста-
вила 3,5 млрд руб., сообщил „Ъ“ представи-
тель департамента рекламы и СМИ Москвы 
Константин Горохов. Компании Russ 
Outdoor, Gallery, «Олимп», «Расвэро» и ХПО 
(входит в «Руан») осуществили выплаты в со-
ответствии с графиком, отметил он.

В Russ Outdoor и «Олимпе» не раскрывают 
финансовые условия, связанные с установкой 
и эксплуатацией рекламных конструкций. 
Гендиректор Gallery Мария Комарова расска-
зала, что выплаты по аренде за первый квар-
тал 2020 года составили около 200 млн руб. и 
почти не изменились по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. В осталь-
ных компаниях на запросы „Ъ“ не ответили.

В 2013–2014 годах, когда разыгрывались 
места под наружную рекламу, город планиро-
вал получать от компаний существенно боль-
ше денег ежегодно. В 2013 году семь победив-
ших на аукционах операторов: Russ Outdoor, 
Gallery, «Никэ», «Расвэро», «Олимп», ТРК и «Ру-
ан» — обязались совокупно выплачивать 
7,5 млрд руб. в год. Оставшиеся места Москва 
разыграла в 2014 году, рассчитывая получать 
за них еще 2,18 млрд руб. в год. Как ранее по-
ясняли „Ъ“ в департаменте рекламы и СМИ 
Москвы, платежи со временем снижались, 

потому что часть рекламных щитов была 
исключена из договоров в связи с градостро-
ительной ситуацией. Кроме того, часть ком-
паний не смогла выполнять обязательства.

Как писал „Ъ“ год назад, за 2019 год опера-
торы заплатили городу всего 3,3 млрд руб. 
При этом рынок существенно консолидиро-
вался. Сначала об объединении заявили тре-
тий и четвертый по числу конструкций опе-
раторы: «Вера-Олимп» купила многолетнего 
партнера РЖД по размещению рекламы 
компанию «Лайса». Затем та же «Вера-
Олимп» приобрела 48,57% крупнейшего опе-
ратора наружной рекламы Russ Outdoor — 
сделка, по словам собеседников „Ъ“, была за-
крыта в октябре.

«Если две компании объединяются, то у 
объединенной компании контрактов с мэ-
рией не становится меньше, конструкции 
никуда не исчезают. Но при этом происхо-
дит общая убыль количества конструкций 
из-за того, что город меняется, строится ме-
тро, расширяются магистрали,— это естест-
венная сушка»,— говорит собеседник „Ъ“ в 
одном из операторов. В Russ Outdoor под-
тверждают, что количество конструкций, 
включенных в контракт, сокращается, не 
уточняя конкретных цифр. «Изменения в ко-
личестве используемых рекламных кон-
струкций связаны с сокращением реклам-
ных мест в схеме размещения. Это объясня-
ется как текущими переменами в градостро-
ительной ситуации, так и необходимостью 
устранения излишнего информационного 
шума»,— заявил „Ъ“ управляющий директор 
Russ Outdoor Жан-Эммануэль де Витт.

Рост выплат может быть связан с тем, что 
на 2018 год некоторые компании, в частно-
сти «Вера-Олимп», получали дисконты, а за 
2020-й должны будут заплатить полную сум-
му, предполагает один из собеседников „Ъ“. В 
целом же на фоне сложной ситуации на рын-
ке, связанной в том числе с падением рынка 
наружной рекламы, уровень выплат можно 
считать «довольно высоким», полагает он.

В конце 2018 года было принято решение о 
том, что операторы наружной рекламы могут 
платить за аренду конструкций покварталь-
но, что «значительно облегчило игрокам рын-
ка операционное управление бизнесом», по-
яснила Мария Комарова. Ранее были возмож-
ны только годовые выплаты, которые оказа-
лись для некоторых операторов слишком тя-
желыми: город расторгал договоры с компа-
ниями, которые задерживали выплаты, а ком-
пания «Никэ» обанкротилась в 2014 году.

Валерия Лебедева

Москва видит себя 
на щите
Город ожидает стабилизации доходов  
от наружной рекламы

Крупный продавец одежды «Джинсовая 
симфония» пытается отменить сделку 
по продаже контроля в компании экс
владельцу франшизы Superdry в РФ 
Surya Group Рави Навлани. Причиной 
могло быть задержание бизнесмена 
в Индии по подозрению в мошенниче
стве, после чего у него начались пробле
мы с бизнесом. Юристы считают пер
спективы дела неоднозначными.

ООО «Джинсовая симфония» обратилось в 
Арбитражный суд Москвы с заявлением о 
признании недействительным договора о 
предоставлении опциона на покупку 84% 
компании, заключенного между Ашотом Гри-
горяном и ООО «Ритейл Бренд Хаус». Инфор-
мация об этом появилась в картотеке дел. 
«Джинсовая симфония» развивает магазины 
одежды под вывесками JS Casual, JS Selected и 
др. В 2018 году выручка компании сократи-
лась на 32,7%, до 2,14 млрд руб., чистая при-
быль упала на 46,5%, до 2,24 млн руб. год к го-
ду (данные Kartoteka.ru).

«Ритейл Бренд Хаус» принадлежит прези-
денту Surya Group Рави Навлани, который раз-
вивал в России магазины британской марки 
Superdry. Весной 2019 года Surya Group дого-
ворилась о покупке контрольной доли в 
«Джинсовой симфонии». В августе «Ритейл 
Бренд Хаус» получила 84% компании, ранее 
эта доля была у господина Григоряна. Осталь-
ные 13% принадлежат Виталию Гадышеву, 3% 
через ООО «Трейд опт» управляет Владислав 
Мубаракшин. Но в начале октября стало из-
вестно, что Рави Навлани задержан полицией 

Индии по подозрению в мошенничестве и у 
него начались сложности с бизнесом. В том же 
месяце «Джинсовая симфония» обратилась в 
суд с заявлением о признании сделки с «Ри-
тейл Бренд Хаус» недействительной.

«Джинсовая симфония», следует из доку-
ментов суда, настаивает, что «Ритейл Бренд 
Хаус» не выполнила условия опциона. Как 
указывает истец, ответчик просрочил испол-
нение финансовых обязательств, а между 
Ашотом Григоряном и «Ритейл Бренд Хаус» 
не было создано в срок совместное предпри-
ятие по импорту и сбыту одежды, обуви и ак-
сессуаров в РФ. Но, сказано в решении суда, 
договор о предоставлении опциона был но-
тариально заверен, значит, законность сдел-
ки была установлена. Суд также отметил от-
сутствие доказательств, очевидно говорящих 
о злоупотреблении правом при совершении 
сделки и наличии умысла на причинение 
вреда. Документов, свидетельствующих о не-
исполнении ответчиком каких-то обяза-
тельств в любом объеме, также не имеется, 
говорится в решении. Суд отказал истцу в 
удовлетворении требований. Рави Навлани 
не ответил на вопросы „Ъ“, в «Джинсовой 
симфонии» не предоставили комментарий.

Адвокат BGP Litigation Максим Кузьмин 
отмечает, что суд ограничился лишь фор-
мальной проверкой сделки, не вдаваясь в 
суть претензий истца. Условием для реализа-
ции опциона со стороны ответчика было на-
ступление ряда обстоятельств, которые по за-
явлениям истца не наступили, этот вопрос 
может быть рассмотрен в судах вышестоя-

щих инстанций, указывает он. Но руководи-
тель арбитражной практики юридической 
фирмы Vegas Lex Виктор Петров считает, что 
шансы на обжалование решения невысоки: 
истцу придется предоставлять либо допол-
нительные доказательства, либо убеждать 
суд в необходимости переоценки уже пред-
ставленных.

По словам юриста судебной практики юри-
дической фирмы «Дювернуа Лигал» Анаста-
сии Токаревой, для успешного оспаривания 
договора у «Джинсовой симфонии» должны 
быть основания нарушения своих прав — на-
пример, преимущественного права покупки 
доли, если таковое есть в уставе. Партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Станислав Дани-
лов считает перспективы дела «крайне неод-
нозначными» из-за необычного основания 
для оспаривания сделки. В частности, отмеча-
ет юрист, не очень понятно, почему «Джинсо-
вая симфония» считает себя вправе защищать 
права Ашота Григоряна, который якобы был 
обманут в результате сделки.

Сам Рави Навлани между тем мог лишить-
ся прав и на бренд Superdry в РФ. Гендиректор 
таможенного брокера КВТ Юлия Шленская го-
ворит, что договор бизнесмена с британской 
компанией и обязательства по нему аннули-
рованы. В Superdry на вопросы „Ъ“ не ответи-
ли. По словам госпожи Шленской, одежду 
этой марки в рамках дилерского договора се-
годня импортируют в Россию «Стокманн» и са-
ма «Джинсовая симфония».

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

«Джинсовая симфония» отыгрывает сделку
Компания хочет оспорить продажу контрольного пакета

Поэтому в «Коалиции» отмечают возмож-
ность добровольного или принудительного 
лицензирования на выпуск аналогов.

Возможность выдачи принудительной 
лицензии на производство аналогов защи-
щенных патентами препаратов обсуждает-
ся уже несколько лет. Изначально с этой 
инициативой выступала Федеральная анти-
монопольная служба. Ведомство предлага-
ло сделать возможной выдачу принудитель-
ной лицензии, в том числе в случае установ-
ления на оригинальный препарат моно-
польно высокой цены, совмещенной с угро-
зой жизни и здоровью граждан. В ноябре 
2019 года были предложены поправки к 
Гражданскому кодексу, согласно которым 
решение о выдаче принудительной лицен-
зии сможет принимать правительство РФ. 
Сейчас это сделать может только суд. По дан-
ным господина Годлевского, долутегравир 
защищен несколькими патентами, срок 

действия большинства которых истекает 
в 2029 году, а остальных — в 2031 году.

Среди российских компаний за прину-
дительное лицензирование выступал сов-

ладелец «Фармасинтеза» Викрам Пуния, 
напоминает гендиректор DSM Group Сер-
гей Шуляк. При этом он не исключает, что 
«Коалиция» может действовать в интересах 
кого-либо из российских производителей 
дженериков, желающих получить долю на 
госзакупках долутегравира. Многие паци-
ентские организации так или иначе связа-
ны с фармкомпаниями, поясняет госпо-
дин Шуляк. 

Как заявил „Ъ“ Викрам Пуния, цена на 
долутегравир не должна быть дороже 
3 тыс. руб. В то же время сейчас нет ката-
строфической эпидемии ВИЧ, чтобы необ-
ходимо было применять механизм прину-
дительного лицензирования, считает он. 
«Другое дело, что GSK должна думать не о 
прибыли, а о том, как обеспечить большую 
доступность препарата, и сама пойти на до-
бровольную лицензию для российских 
производителей»,— рассчитывает госпо-
дин Пуния.

Мария Котова

Скинь, Британия

Видеосервис Start, сериалы которого 
выходили на Netflix и Amazon Prime 
Video, привлек финансирование в виде 
займа от оператора связи «МегаФон». 
Основатели Start — участники продю
серской группы Yellow, Black and White 
(YBW) — с 2019 года искали стратегиче
ского инвестора, чтобы масштабиро
вать бизнес. Пока «МегаФон» получил 
в залог часть долей в Start, он же мо
жет быть и одним из претендентов 
на покупку части сервиса.

Часть долей в видеосервисе Start с 15 янва-
ря находится в залоге у АО «МегаЛабс», при-
надлежащего «МегаФону», обнаружил „Ъ“ в 
базе «СПАРК-Интерфакс». Обременение нало-
жено на доли соучредителей ООО «Диджитал 
Медиа Холдинг», владеющего 74% Start 
(остальное — у «Газпром-медиа»). По 23,75% 
этой компании владеют основатели YBW Эду-
ард Илоян, Алексей Троцюк, Виталий Шляппо 
и Денис Жалинский, еще 5% у гендиректора 

Start Юлии Миндубаевой. Размер долей, нахо-
дящихся под залогом, в базе не уточняется.

В «МегаФоне» подтвердили „Ъ“, что компа-
ния предоставила Start финансирование «для 
увеличения объемов производства ориги-
нального контента». «Мы давно сотрудничаем 
с компанией Start. Это молодой и быстрора-
стущий игрок рынка OTT-видеосервисов 
(over the top — предоставление видеоуслуг че-
рез интернет.— „Ъ“) в России»,— отметил 
представитель «Мегафона». В YBW отказались 
от комментариев.

«МегаФон» вел активные переговоры об ин-
вестициях в Start, говорят собеседники „Ъ“ в 
руководстве трех медиакомпаний. Речь шла о 
покупке миноритарной доли или блокирую-
щего пакета, уточняет один из них. Оконча-
тельное решение по сделке может быть приня-
то в течение нескольких месяцев, полагает он.

Условия займа не исключают, что «Мега-
Лабс» может приобрести право собственности 
на заложенные доли в Start либо обязательст-

ва по займу будут исполнены «в результате ре-
ализации предмета залога». На практике это 
может означать согласованную с «МегаФо-
ном» продажу актива третьей стороне, рассу-
ждает партнер коллегии адвокатов Pen & 
Paper Станислав Данилов. По сути, кредитор в 
случае непогашения займа вместо того, чтобы 
забрать залог, дает должнику возможность 
продать актив и из вырученных денег пога-
сить долг. Если же выгодных предложений не 
поступит, «МегаФон» может забрать заложен-
ные доли, объясняет господин Данилов.

YBW долгое время снимала сериалы для 
СТС, а с 2017 года стала партнером «Газпром-
медиа» и развивает его телеканал «Супер». Тог-
да же группа запустила онлайн-кинотеатр 
Start с оригинальными сериалами и фильма-
ми. В его библиотеке такие проекты, как «Со-
держанки» (приобретены Amazon), «Бывшие», 
«Шторм» и снятый в партнерстве с «Первым 
каналом» «Лучше, чем люди», за который 
Netflix, по данным источников „Ъ“, заплатил 

рекордный для российского медиарынка 
$1 млн. Инвестиции в Start на конец 2019 года 
составляли 2,4 млрд руб., его основатели иска-
ли стратегического инвестора, которому гото-
вы уступить 25–49%, говорил в интервью „Ъ“ 
Эдуард Илоян. «Настал момент, когда мы гото-
вы впустить партнера-стратега, с которым смо-
жем масштабировать сервис и продолжить ме-
ждународную экспансию»,— заявлял он. По 
собственным данным, сервис вышел на опе-
рационную окупаемость, у него 750 тыс. под-
писчиков. Выручка в 2019 году составила око-
ло 1 млрд руб., в том числе 700 млн руб. от под-
писки (остальное — от дистрибуции прав). В 
2020 году Start планирует увеличить инвести-
ции в производство оригинальных сериалов 
и фильмов и выпускать новые проекты каж-
дый месяц, говорит его представитель.

«У Start сильный и грамотный менед-
жмент, благодаря которому компания разви-
вается активно. Стратегия выстраивания эко-
системы через партнерство с телеком-опера-

тором, как показывает мировая практика, аб-
солютно правильна»,— считает гендиректор 
«СТС Медиа» Вячеслав Муругов. Руководитель 
Megogo в России Виктор Чеканов полагает, что 
«МегаФону» интересен качественный контент 
Start, хотя у оператора хорошо развита и соб-
ственная ОТТ-платформа. «Обычно поэтап-
ные сделки включают выполнение KPI, веро-
ятно, через время стороны вернутся к рассмо-
трению результатов и следующим этапам 
сделки»,— ожидает он.

Технологические компании проявляют 
все больше интереса к видеосервисам. МТС 
готовится инвестировать в производство 
контента и в 2019 году наняла экс-гендирек-
тора ТНТ Игоря Мишина для развития ОТТ-
платформы. Сбербанк строит экосистему, 
включающую видеосервис Okko. «Яндекс» 
запустил на базе «КиноПоиска» онлайн-ки-
нотеатр и тоже собирается производить ори-
гинальные сериалы.

Анна Афанасьева

«МегаФон» вышел на Start
Пакет в видеосервисе оказался в залоге у оператора

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь
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0,83%
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● 2,270тыс. пунктов ● 7,383

35,0 50,0 53,0 73,0 5,0 8,0 1,5 2,5

● 8,466

с1

Не думайте, что кто-то 
ориентируется на то, чтобы 

закрыть импорт (лекарств.— „Ъ“)  
только для того, чтобы дать   
кому-то наживаться на этом

— Владимир Путин,
президент РФ, декабрь 2019 года

Ц И Т А Т А

25,4 млрд руб. составил 
объем рынка наружной 
 рекламы России в январе— 
сентябре 2019 года (данные 
Ассоциации коммуника - 
ци онных агентств России)
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тенденции / фондовый рынок
Риск — структурное дело
Зачем частным инвесторам облигации без полной защиты капитала

Александр Лосев,
гендиректор УК «Спутник—
управление капиталом»

Облигации, доход по которым при-
вязан к динамике цен какого-либо 
актива, например валют, акций или 
металлов, не являются чем-то новым 
для российского рынка. По сути, это 
комбинация инструментов с фикси-
рованным доходом и опционов как 
наименее отвлекающего капитал 
способа сделать ставку на рост или 
падение того или иного рыночного 
актива. До недавнего времени такие 
бумаги должны были погашаться 
эмитентами по номинальной стои-
мости и никак иначе.

Внесение изменений в законода-
тельство в октябре 2018 года позволи-
ло выпускать структурные облигации 
с неполной защитой капитала, пред-
полагающие в зависимости от обстоя-
тельств выплату держателям лишь ча-
сти их номинальной стоимости, то 
есть получение убытка. Эмитент те-
перь вправе перекладывать риски на 
покупателей облигаций, инвесторы 
же получают возможность увеличить 
свой выигрыш от сделанной ставки 
на движение базового актива, встро-
енного в структуру облигации.

В сравнении с мизерными про-
центами по банковским депозитам и 
низкими купонами ОФЗ высокая по-
тенциальная доходность экзотиче-
ских бумаг с опционными стратеги-
ями привлекает внимание частных 
инвесторов. Но достоинства и недо-
статки — это две стороны одной ме-
дали. У инвестиционных облигаций 
с защитой капитала реальная доход-
ность в диапазоне от нуля до уров-
ней обычных бондов, что делает их 
покупку бессмысленной. У структур-
ных облигаций выигрыш может 
быть сопоставим с доходом, кото-
рый приносят спекулятивные стра-
тегии рынка акций, но риски потерь 
выше, чем при вложении в акции.

И прежде чем решиться на покуп-
ку структурной облигации, частный 
инвестор должен рассмотреть все 
альтернативные варианты, такие, на-
пример, как дивидендные стратегии 
фондового рынка, вложения в акции 
роста или просто покупка опционов 
и фьючерсов на бирже. Инвестор обя-
зан досконально разобраться в струк-
туре облигации, ясно понимать, ка-
кие именно опционы в них встрое-
ны, оценить потенциал роста или па-
дения базовых активов, на которые 
делается ставка, и уметь самостоя-
тельно и правильно рассчитать ре-
альную стоимость этих опционов. 
Если структурные облигации содер-
жат барьерные опционы, то для част-
ного инвестора это главный сигнал 
опасности. Мало кому из частных ин-
весторов под силу самостоятельно 
определить, подойдет ли цена базо-
вого актива к опционному барьеру, за 
которым неограниченно растут ри-
ски убытков. А продать облигацию 
без потерь до момента достижения 
барьера или до окончания срока, ско-
рее всего, будет невозможно.

Инвестор, конечно, может сде-
лать ставку на безудержный рост то-
го или иного актива. Но тренды, для-
щиеся без коррекции больше года,— 
это крайне редкая ситуация как для 
рынков, так и для отдельных акти-
вов, которые к тому же стали взаи-
мосвязаны, что показали, например, 
и синхронный рост мировых рын-
ков на подписании торговой сделки 
США и Китая, и глобальная паника 
на вспышке коронавируса. Множе-
ство внешних факторов способны 
сломать даже устойчивые тренды.

Сотрудники отделений банков на-
тренированы продавать клиентам 
все что угодно. Но за ними стоят це-
лые отделы квалифицированных 
специалистов, огромные вычисли-
тельные мощности и доступ к инфор-
мации. Банки неплохо зарабатыва-
ют на комиссиях и привлечении 
средств в такие сложные продукты. 
Квалифицированные инвесторы мо-
гут, конечно, позволить себе купить 
структурные облигации, но для неко-
торых из них это будет сравнимо с иг-
рой в русскую рулетку с травматиче-
ским пистолетом.

Редкий инвестор 
 может определить, 
 подойдет ли цена базо-
вого актива к опцион-
ному барьеру, за кото-
рым неограниченно 
растут риски убытков

Крупные банки и финансовые 
компании все активнее при-
влекают средства граждан че-
рез долговые бумаги, доход 
по которым привязан к изме-
нению стоимости различных 
активов. Их клиенты готовы 
переходить из низкодоходных 
депозитов на фондовый ры-
нок, но не готовы брать на себя 
излишние риски. И действи-
тельно, до последнего времени 
финансовые институты пред-
лагали инструменты с гаранти-
ей погашения по номиналу, 
 однако с конца прошлого года 
стали появляться выпуски 
структурных облигаций лишь 
с частичной защитой капитала. 
На фоне планов разрешить их 
покупку неквалифицирован-
ным инвесторам ЦБ уже гото-
вится бороться с мисселингом.

Подзащитные облигации
Длительное снижение ставок по 
депозитам подталкивает банков-
ских клиентов, прежде всего физи-
ческих лиц, к поиску альтернати-
вы. За пять лет доходности по депо-
зитам сократились с 15–17% до 
5–6% годовых. Между тем фондо-
вый рынок в эти годы демонстри-
ровал рост. Неудивительно, что к 
началу 2020 года число клиентов, 
открывших счета на Московской 
бирже, превысило 4 млн, фактиче-
ски удвоившись за год.

Новоиспеченные инвесторы от-
давали предпочтение классиче-
ским облигациям с фиксирован-
ным купоном. Но часть из них уже 
не довольствовалась получаемыми 
на долговом рынке доходностями. 
Уход в акции представлялся слиш-
ком рискованным, и в качестве пе-
реходного инструмента финансо-
вые институты стали активно пред-
лагать клиентам долговые бумаги, 
дополнительный доход по которым 
привязан к изменению стоимости 
какого-либо актива (акции, индекс, 
сырьевой товар и т. п.), так называе-
мые структурные облигации. Такая 
ценная бумага сочетает в себе обли-
гацию с фиксированным доходом и, 
как правило, опцион на какой-либо 
базовый актив, от исполнения кото-
рого и зависел основной доход.

Банками движет не только жела-
ние сохранить клиентскую базу. Как 
отметила управляющий директор 
по рейтингам структурированного 
финансирования «Эксперт РА» Алек-
сандра Веролайнен, выпуск струк-
турных облигаций для продавца мо-
жет быть интересен с разных точек 
зрения: это и комиссионный доход, 
и средство фондирования, и при-
быль на разнице стоимости хеджи-
рования, и решение задач секьюри-
тизации при уступке базового акти-
ва на специальную финансовую 
компанию (эмитент облигаций). По 
словам руководителя подразделе-
ния инвестиционных и секьюрити-
зированных продуктов Сбербанка 
Павла Васильева, дополнительный 
финансовый результат от выпусков 
инвестиционных облигаций для 
группы Сбербанка формируется за 
счет оптимизации ценообразова-
ния по сделкам, хеджирующим обя-
зательства банка как эмитента, и от 
операций компаний группы с собст-
венными инструментами на вто-
ричном рынке.

Исторически структурные про-
дукты размещались российскими 
эмитентами по иностранному пра-
ву. Но в последние три года набирал 
силу процесс выпуска подобных об-
лигаций в российской юрисдик-
ции. По иностранному праву прове-

сти выпуски дешевле и быстрее, но 
сработал фактор санкций. «Это вы-
сокомаржинальный продукт для 
продавцов. Закрытие иностранной 
инфраструктуры из-за санкцион-
ных рисков для некоторых участни-
ков простимулировал создание ло-
кальной»,— говорит Александра Ве-
ролайнен. Сам термин «структур-
ные облигации» законодательно 
был закреплен осенью 2018 года за 
долговыми бумагами, по которым 
обеспечивалась лишь частичная за-
щита капитала, то есть клиент при 
погашении мог получить и убыток. 
Облигации с полной защитой капи-
тала стали называться инвестици-
онными.

Структурный бум
Основным эмитентом инвестици-
онных облигаций выступает Сбер-
банк. За три с небольшим года он 
разместил почти 200 выпусков на 
сумму около 180 млрд руб. Инвести-
ционные облигации размещали 
ВТБ, Газпромбанк, Альфа-банк и ряд 
других банков. По словам директо-
ра департамента инвестиционного 
бизнеса банка «ФК Открытие» Конс-
тантина Церазова, как показала ры-
ночная и собственная практика, ин-
струмент обладает большой гибко-
стью в плане сроков, базовых акти-
вов и структуры выплат. На этот год 
банк планирует 25–30 выпусков.

Но Сбербанк не собирается усту-
пать лидерство. По словам Павла 
Васильева, в текущем году плани-
руется сохранить объем размеще-
ния инвестиционных облигаций 
Сбербанка (ИОС) на уровне 2019 го-
да и, «возможно, превысить его при 
условии благоприятной ситуации 
на рынке». Остальные банки также 
готовы вступить в гонку. Руководи-

тель отдела продаж на рынках ка-
питала институциональным инвес-
торам Райффайзенбанка Антон Ке-
няйкин говорит, что структурные 
продукты — одно из важных для 
банка направлений, в ближайшее 
время планируется предложить 
рынку облигации с защитой капи-
тала. Директор по собственным 
привлечениям с рынков капитала 
Промсвязьбанка Марина Кареева 
также отметила, что банк рассма-
тривает возможность предлагать 
такие продукты клиентам. В част-
ности, в декабре 2019 года Москов-
ская биржа зарегистрировала про-
грамму биржевых облигаций бан-
ка, в рамках которой можно разме-
щать такие инструменты. По сло-
вам директора отдела структурных 
продуктов Альфа-банка Дениса 
Аношина, банк планирует два-три 
выпуска инвестиционных облига-
ций в этом году. Гендиректор ИК 
«Фридом Финанс» Тимур Турлов со-
общил, что компания также плани-
рует выпуск инвестиционных об-
лигаций.

Доказывать преимущество ин-
вестиционных облигаций на осно-
ве уже погашенных выпусков до-
вольно сложно. По данным Сбер-
банка, средняя доходность 21 вы-
пуска ИОС составила почти 7,9% го-
довых. Это сравнимо с прошлогод-
ней доходностью по классическим 
облигациям даже крупных эмитен-
тов. В то же время, по оценке „Ъ“, из 
27 погашенных выпусков с учетом 
других эмитентов половина пока-
зала доходность ниже 5% годовых, 
причем по четырем выпускам вла-
дельцы облигаций вообще не полу-
чили дополнительного дохода. 
Впрочем, по четырем выпускам до-
ходность превысила 10% годовых.

Структурные облигации с ча-
стичной защитой капитала по рос-
сийскому праву появились на рын-
ке лишь в конце прошлого года — в 
ноябре два выпуска по 600 млн руб. 
разместила компания «БКС Капи-
тал». В январе 2020 года «Сбербанк 
КИБ» разместил пилотный выпуск 
таких облигаций на 1 млн руб. Как 
сообщил Павел Васильев, банк пла-
нирует запустить регулярные вы-
пуски инструментов примерно со 
второго квартала 2020 года ориен-
тировочно на 10 млрд руб. Выпу-
ски и программы структурных об-
лигаций зарегистрировали ВТБ, 
Газпромбанк и Росбанк на общую 
сумму свыше 1,4 трлн руб. Предста-
витель ВТБ сообщил, что в настоя-
щий момент формируется линей-
ка таких продуктов, первые выпу-
ски могут быть размещены в пер-
вом полугодии 2020 года.

Одними из основных покупате-
лей инвестиционных облигаций яв-
ляются физические лица с высоким 
достатком. По оценке „Ъ“, средний 
размер сделок по наиболее ходовым 
выпускам долговых бумаг Сбербан-
ка, ВТБ, Газпромбанка, «Открытия» 
составлял 0,5–2,4 млн руб. Глава 
«БКС Капитала» Эдвард Голосов от-
мечает, что на частных инвесторов 
обычно приходится более 90% от 
объемов выпуска. По словам Павла 
Васильева, на долю физических лиц 
приходится около 76% от общего 
объема всех выпусков ИОС. При 
этом количество сделок при разме-
щении наиболее популярных выпу-
сков составляло 5–6 тыс. штук.

Защита от консультанта
В такой ситуации появляется риск 
мисселинга: одно дело — объяс-
нить физическому лицу, что он не 

рискует своими средствами, дру-
гое — что он может не только не по-
лучить доход, но и потерять вло-
женные средства. «Риски миссе-
линга таких продуктов существу-
ют»,— считают в ЦБ. И ключевой 
задачей является обеспечение 
прав инвесторов на получение 
краткой, понятной и достоверной 
информации о существенных ха-
рактеристиках ценной бумаги. В 
Банке России прорабатывается во-
прос об установлении требований 
по предоставлению инвесторам 
стандартизированного документа, 
в сжатой форме излагающего ос-
новные параметры сложного фи-
нансового продукта.

Ожидается, что основными по-
купателями российских структур-
ных облигаций без защиты капита-
ла также станут состоятельные фи-
зические лица, ведь бумаги пока 
законодательно доступны только 
квалифицированным инвесторам. 
Однако и они не защищены от мис-
селинга. ЦБ с середины 2019 года 
получил «небольшое количество» 
обращений, связанных с приобре-
тением структурных продуктов. В 
частности, потребители жалова-
лись на получение убытков по ино-
странным нотам, которые были им 
непонятны: дефолт одного из ин-
струментов, входящих в состав но-
ты, приводил к дефолту всего 
структурного продукта. Были жало-
бы на порядок продаж, когда, на-
пример, заявитель приобрел струк-
турный продукт и позже переду-
мал, требует вернуть деньги.

Вместе с тем законом предусма-
тривается возможность доступа к 
структурным облигациям и неква-
лифицированных инвесторов, 
критерии к таким инструментам 
должен разработать ЦБ. Как отме-
тила Александра Веролайнен, 
структурные облигации в силу от-
сутствия полной защиты капитала 
являются высокорискованным 
продуктом, поэтому важно не допу-
стить мисселинга и ограничить 
круг доступных для розницы ин-
струментов наиболее надежными 
из этого сегмента. По ее словам, в 
качестве критериев рассматрива-
ются условия наличия рыночной 
котировки по базовым активам, 
предельного размера убытков, рей-
тинговые требования.

С учетом ограничения доступа к 
структурным инструментам без за-
щиты капитала в России со сторо-
ны розничных инвесторов, а также 
снижения санкционных рисков 
банки и финансовые компании мо-
гут вернуться при размещении та-
ких бумаг к иностранным юрис-
дикциям. Этому также могут спо-
собствовать сложность и дорого-
визна выпуска таких бумаг в Рос-
сии. Александра Веролайнен гово-
рит, что в российском праве для 
выпуска структурных облигаций 
требуется пройти процедуру реги-
страции эмиссионной документа-
ции Банком России, которая может 
длиться месяц и более. По словам 
Эдварда Голосова, западные выпу-
ски стоят около $10–15 тыс., в Рос-
сии — в 2,5–3 раза дороже. Конс-
тантин Церазов также отмечает на-
личие барьеров для массового ис-
пользования этого инструмента, в 
частности длинные сроки реги-
страции программы и ее высокую 
стоимость. «Мы ожидаем, что в 
2020 году эти барьеры будут устра-
нены и мы сделаем несколько вы-
пусков таких облигаций для инвес-
торов с повышенным риск-аппети-
том»,— надеется он.

Полина Смородская

КАК РАЗВИВАЛСЯ РОССИЙСКИЙ РЫНОК ИНВЕСТИЦИОННЫХ ОБЛИГАЦИЙ

КАК РОСЛА АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ 
ИНВЕСТИЦИОННЫХ ОБЛИГАЦИЙ 
(МЛРД РУБ.)

ПРЕДПОЧТЕНИЕ ИНВЕСТОРОВ ИНВЕСТОБЛИГАЦИЙ СБЕРБАНКА (РАЗМЕЩЕНО, МЛРД РУБ.) 

КАКОЙ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД 
ПОЛУЧИЛИ ВЛАДЕЛЬЦЫ ИНВЕСТИ-
ЦИОННЫХ ОБЛИГАЦИЙ (% ГОДОВЫХ)  Российские: 

«Газпром», «Норильский никель», ЛУКОЙЛ,
Московская биржа, «Роснефть», Сбербанк

БАЗОВЫЕ АКТИВЫ 
(БИРЖЕВЫЕ ТОВАРЫ)

0%

0–5%

5–10%

Свыше 10%

БАЗОВЫЕ АКТИВЫ
(ЭМИТЕНТЫ АКЦИЙ)

Иностранные: 
Amazon, Apple, Bank Of New York, Mellon Corp, 
BMW, China Construction Bank, Disney Walt Co, 
Facebook Inc, Johnson & Johnson, Microsoft 
Corp., Netflix Inc, Tiffany & Co, Visa и др.
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привлекли с декабря 2016 года 
по январь 2020 года 8 эмитентов, 
разместив 224 выпуска
инвестиционных облигаций

194
ТЫС. СДЕЛОК

заключили инвесторы 
по покупке инвестиционных 
облигаций при размещении

Сбербанк

ВТБ

Альфа-банк

ГПБ

МКБ

«Волга Капитал»

Банк «Открытие»

«Уралсиб»

Свыше

КТО РАЗМЕЩАЛ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ОБЛИГАЦИИ 
(МЛРД РУБ.)

ПО
БАЗОВЫМ 
АКТИВАМ

ПО
СРОКАМ

ОБРАЩЕНИЯ

ПО
ОБЪЕМАМ
ВЫПУСКОВ

Статическая 
корзина 
акций

Динамическая
корзина

Акции

Индексы
Ставка

Биржевые 
товары (3,4)

Инвест-
фонды
(0,6)

57

19

16
107

3

40

Количество 
выпусков (шт.)

Погашено
(млрд руб.)

40

71,6 35,3

31

12,6
11,413,9

11,3

62,7

53,3

52,5
19,6

73,339,4

2,2

42,3

До 6 мес.
27

1–1,5 млрд руб.
79

2–2,5 млрд руб.
19

3–3,5 млрд руб.
50

Свыше 4 млрд руб.
13

До 1 млрд руб. 
20

Свыше 4 лет
36

364,5

179,7

Валюта
32

1–2 года
39

3–3,5 года
82

1,78

6,82
4,93

3,1

4

8

11

4

Количество 
выпусков (шт.)4 Au Ni

Pd Cu

Золото

Палладий Медь

Нефть

Никель

23,0
8,3

7,9
4,7

7,34,7
3,9

3,7
1,0

0,9

0,3
0,1

0,4

1,0

Номинал

Размещено

Номинал Количество 
выпусков (шт.)Размещено

2016 2017 2018 2019

1,0 7,9

74,0

295,1

0,5 4,7

33,2

145,5

1 4

46

158

1

ИСТОЧНИКИ: RUSBONDS, ОТЧЕТНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

цена 
вопроса

Об особенностях и перспективах  выпуска структур-
ных облигаций с  частичной защитой капитала в Рос-
сии рассказал глава «БКС Капитала» Эдвард Голосов.

— Вы активно размещаете структурные облигации 
по иностранному праву и стали первыми, кто выпустил 
такие инструменты по российскому праву. Планируете 
полностью перейти на российскую юрисдикцию?
— В этом есть логика. С точки зрения российского инвесто-
ра, конечно, есть преимущество покупки бумаг по россий-
скому праву. Это и ожидаемая налоговая льгота по купону, 
и отсутствие западного санкционного риска. По иностран-
ному праву выпускали структурные облигации не только 
мы, но и банки с государственным участием. Но после введе-
ния санкций они не смогли пользоваться своими западны-
ми программами и переключились на выпуски инвестици-
онных облигаций с полной защитой капитала. Однако та-
кие облигации, несмотря на риск, предоставляют весьма ог-
раниченные возможности для заработка, поэтому необходи-
мость в полноценных структурных облигациях с возможно-
стью разных степеней защиты, безусловно, есть.

— Насколько выпуск по российскому праву сложнее ре-
ализовать?
— Сейчас мы выпускаем западные бумаги спустя не более 
двух-трех недель с момента принятия решения. Процесс вы-
пуска структурных облигаций по российскому праву занял 
больше двух месяцев. Вначале выпуск необходимо зареги-
стрировать в Банке России, по закону на это дается месяц. 
Второй момент связан со сроком запуска вторичных торгов. 
Чтобы их начать, необходимо зарегистрировать итоги выпу-
ска также в ЦБ, и на это дается до двух недель. Проблема 
с длительным сроком запуска в том, что от момента приня-
тия решения до выпуска конъюнктура рынка может изме-
ниться и интерес инвесторов к данным бумагам может про-
пасть. Мы тщательно подходим к выбору инвестиционных 
идей, заложенных в наши структурные продукты, а за два 
месяца любая инвестидея может устареть.

Помимо длинных сроков высоки и затраты на выпуск об-
лигаций: оплата юристов, регистрационные и инфраструк-
турные сборы и так далее. Западные выпуски стоят около 
$10–15 тыс., в России пока в 2,5–3 раза дороже.
— Кто является основным покупателем структурных 
облигаций?
— В первую очередь это частные инвесторы (от private 
до mass affluent), которые могут инвестировать 0,5–1 млн 
руб. На частных инвесторов обычно приходится более 90% 
объема выпуска. Основное преимущество структурных 
продуктов в том, что они являются промежуточным зве-
ном между депозитами и инвестициями в рискованные 
незащищенные инструменты фондового рынка. Человек 
хочет попробовать инвестировать, а «попробовать» обыч-
но означает инвестирование на короткий срок, до одного 
года. Но, инвестируя в акции на короткий срок, инвестор 
имеет примерно равные шансы заработать или потерять. 

Для этого и нужны структурные продукты: используя раз-
личные степени защиты, они позволяют создать продукт 
для инвестирования на короткие сроки с более комфорт-
ным соотношением «риск—доход». А инвестировать сразу 
в рынок, имея опыт только депозитов,— это как прыжок 
в открытое море после ванны. Должен быть какой-то про-
межуточный шаг — «бассейн», если хотите, в котором мож-
но научиться плавать.
— У вас есть уже погашенные структурные облигации 
по иностранному праву? Какая в среднем доходность?
— За последние три года по рублевым инструментам сред-
няя доходность — 14–16% годовых, по валютным — 12–14% 
годовых. Это достаточно высокие доходности, если сравни-
вать с депозитами, но естественно, что и риски выше, чем 
по депозитам.
— Сколько выпусков не принесли доход и были в мину-
се, то есть выплата была меньше инвестиций?
— Из более чем 70 выпусков только одна нота была погаше-
на ниже номинала.
— Интерес инвесторов к структурным облигациям по-
нятен, а в чем интерес банков и финансовых компа-
ний? Это более маржинальный продукт, менее зарегу-
лирован ЦБ?
— Маржинальность структурных облигаций для эмитента 
сравнима с маржинальностью других инвестиционных 
продуктов. Например, по управлению активами, по ПИ-
Фам маржинальность составляет от 1% до 4% в год от объе-
ма под управлением. Примерно то же самое и в структур-
ных продуктах.

Интервью взяла Полина Смородская

полная версия 
kommersant.ru/12794

«За два месяца любая  
инвестидея может устареть»

Эдвард Голосов,
глава «БКС Капитала»
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В российский прокат вышел триллер Тодда Хейнса «Темные воды»  
с Марком Руффало и Энн Хэтауэй в главных ролях

Н Е К Р О Л О Г

В среду в Беверли-Хиллз 
на 104-м году жизни умер Кирк 
Дуглас — легендарный актер 
1950-х или, попросту говоря, 
«мистер Голливуд», как назвал 
его журнал Variety.

На пике славы, в 1952‑м, Дуглас 
сыграл в фильме Винсента Мин‑
нелли «Злые и красивые» необыч‑
но ироничную для него роль про‑
дюсера Джонатана Шилдса. Бес‑
стыжего, беспощадного манипуля‑
тора, готового идти по трупам тех, 
кто доверился ему. Все, кто имел 
с ним дело, клянутся страшными 
клятвами никогда в жизни боль‑
ше не работать с этим подлецом. 
Но финал подсказывает: вскоре 
они позабудут все клятвы не в си‑
лах устоять перед обаянием и на‑
пором Шилдса. Ведь Шилдс‑Дуглас 
не просто грешный человек, а, как 
и было сказано, «мистер Голливуд», 
злой и красивый.

Урожденный Исур Даниелович, 
сын старьевщика из Могилевской 
губернии, был неотразимо красив: 
стальные глаза, раздвоенный выда‑
ющийся подбородок, стать борца. 
Кроме того, Дугласу нравилось ка‑
заться злым. После триумфа в филь‑
ме Марка Робсона «Чемпион» (1949) 
создательница и разрушительница 
репутаций журналистка Хедда Хоп‑
пер покровительственно похлопала 
его по плечу: «Ну, теперь ты станешь 
настоящим сукиным сыном». Дуглас 
парировал: «Ошибаетесь. Я всегда 
был сукиным сыном. Вы просто это‑
го не замечали».

В этой реплике уже заключалась 
философия Дугласа, так им сформу‑
лированная: «Добродетель не фото‑
генична. Что значит быть хорошим 
парнем? Это значит быть никем. 
Большим жирным нулем с прикле‑
енной улыбкой». Отвоевав на Ти‑
хом океане, он не столько попал — 
по протекции Лорен Бэколл, соу‑
ченицы по актерской академии,— 
сколько ворвался на экран, напол‑
нив его неудержимым отрицатель‑
ным обаянием. Первый же его ге‑
рой в «Странной любви Марты Ай‑
верс» (Льюис Майлстоун, 1946) ни‑
как не умещался в рамки «роли вто‑
рого плана»: его прокурор лжесви‑

детельствовал, убивал, заливал со‑
весть виски, плакал и сводил счеты 
с проклятой жизнью.

Так же терзались и погибали — 
непременно погибали,— причиняя 
зло себе и миру, и другие его герои, 
вызывающие, несмотря ни на что, 
искреннее сочувствие. И боксер‑
чемпион, и одержимый бесчеловеч‑
ной справедливостью полицейский 
из «Детективной истории» (Уильям 
Уайлер, 1951), и бессовестный жур‑

налист, строящий карьеру на чужих 
страданиях, в «Тузе в рукаве» (Билли 
Уайлдер, 1951). Погибал, не выдер‑
жав испытания жизнью, и Ван Гог, 
сыгранный Дугласом в «Жажде жиз‑
ни» (1956): именно ему фильм Мин‑
нелли обязан тем, что остался в исто‑
рии, а не безнадежно устарел, как 
прочие байопики.

Один только Шилдс ничуть 
не мучился угрызениями совес‑
ти и превосходно себя чувствовал. 

А в 1955‑м продюсером стал и сам 
Дуглас. На этом поприще за ним 
по большому счету числится лишь 
одно — зато какое! — достижение: 
поддержка молодого Стэнли Ку‑
брика, снявшего благодаря Дугла‑
су антивоенный манифест «Тропы 
славы» (1957) о показательных рас‑
стрелах французских солдат в Пер‑
вой мировой войне. Второй опыт 
работы с Кубриком — «Спартак» 
(1960) — принес Дугласу‑продюсеру 
славу победителя черных списков. 
По версии самого Дугласа, он насто‑
ял на включении в титры сценари‑
ста Дальтона Трамбо — коммуни‑
ста, отсидевшего в тюрьме и рабо‑
тавшего «литературным негром». 
Это категорически оспаривает и се‑
мья Трамбо, и сотрудники Дугласа, 
обвинившие его самого в эксплуа‑
тации репрессированных драма‑
тургов. Что ж, продюсер ведь обя‑
зан быть злым.

По странному совпадению имен‑
но с середины 1950‑х герои Дугласа 
утрачивают неотразимую двусмы‑
сленность. Теперь он играет имен‑
но что ненавистную добродетель. 
Полковника («Тропы славы»), защи‑
щающего осужденных солдат, и не‑
преклонного шерифа («Последний 
поезд из Ган‑Хилл», Джон Стёрджес, 
1959), другого полковника, разобла‑
чающего военно‑фашистский заго‑
вор («Семь дней в мае», Джон Фран‑
кенхаймер, 1964), и легендарно‑
го генерала Паттона («Горит ли Па‑
риж?», Рене Клеман, 1966). А еще — 
поддается искусу эксплуатировать 
свою стать, играя в суперпостанов‑
ках Одиссея и Спартака. Именно та‑
кой Дуглас потряс воображение со‑
ветских мальчишек: у нас перехва‑
тывало дыхание в изуверской сце‑
не из «Викингов» (Ричард Флейшер, 
1958), где ворон раба Эрика выкле‑
вывал глаз королю Эйнару‑Дугласу.

Дуглас сознавал, что теряет ак‑
терскую уникальность. Иначе 
он бы не сыграл в фильме Элиа Каза‑
на «Сделка» (1969) охваченного смер‑
тельной тоской бизнесмена: его 
жизнь, безусловно, удалась, но меч‑
тает он лишь о «втором шансе» про‑
жить ее заново и по‑другому.

Жизнь Дугласа, с любой точки зре‑
ния, была счастлива, пусть даже три‑
жды номинированный на «Оскар» 
в 1950‑х тогда он его так и не удос‑
тоился. Дуглас удостоился гораздо 
большей награды: стал при жизни 
актером‑мифом, «мистером Голливу‑
дом», вырастил четырех детей, один 
из которых — Майкл — знаменит 
ныне почти как отец. Но даже по по‑
воду детей злой и красивый Кирк 
не удерживался от философическо‑
го ехидства: «У них не было того ог‑
ромного преимущества, которое бы‑
ло у меня: я‑то вырос в нищете».

Михаил Трофименков

Хороший, красивый, злой
Умер Кирк Дуглас

Фильм—призер  Венецианского 
фестиваля «Офицер и шпион» 
Романа Полански, обгоняемый 
волной ненависти к режиссеру, 
добрался до российского про-
ката. Чем дальше, тем более ак-
туальной историческую дра-
му о деле Дрейфуса находит 
 Андрей Плахов.

 Актуальной не только 
потому, что сфабрикованное дело 
офицера‑еврея, обвиненного в шпи‑
онаже на Германию, вобрало в се‑
бя токсины Европы кануна миро‑
вых войн, показало, как тонок куль‑
турный слой, скрывающий наци‑
оналиста и антисемита. Но и пото‑
му, что в этой истории с невидан‑
ной ранее силой проявилось «обще‑
ственное мнение» — причем как са‑
мым благородным образом, так и са‑
мым подлым. И надо обладать гени‑
альностью Полански, чтобы снять 
фильм, который не одним своим со‑
держанием, но и своей судьбой под‑
тверждает актуальность этого тезиса. 
Объектом травли стал не только ре‑
жиссер, но и Венецианский фести‑
валь, картину до сих пор не выпусти‑
ли в США, пытались сорвать показы 
во Франции и, разумеется, не допу‑
стят до «Оскара».

Между тем фильм (среди про‑
дюсеров которого, кстати, числит‑
ся Роман Абрамович) выдающийся 
по всем параметрам и может быть 
предложен ученикам киношкол 
для обучения профмастерству. От‑
личный сценарий, написанный ре‑
жиссером вместе с его другом, бри‑
танским писателем Робертом Харри‑
сом, чей роман «Призрак» уже экра‑
низировал Полански. Отличные ак‑
терские работы — от развернутых 
главных до эпизодических портрет‑
ных. Ведь в фильме задействованы 
персонажи, чьи судьбы стали инди‑
каторами состояния Европы на не‑
сколько десятилетий вперед: тут 
и писатель Эмиль Золя, автор знаме‑
нитой статьи «Я обвиняю», и напеча‑
тавший ее редактор газеты «Аврора», 
будущий премьер Франции Жорж 
Клемансо, и эксперт‑криминалист 
Альфонс Бертильон, и адвокат Фер‑

нан Лабори. Все они представлены 
эскизно, но точно и выразительно. 
Да и сам Дрейфус, главный фигу‑
рант дела (Луи Гаррель), скорее сим‑
волический, портретный тип.

Многофигурная композиция 
искусно сфокусирована на другом 
образе — полковника, а потом гене‑
рала Мари‑Жоржа Пикара. Это он, 
не чуждый, как и почти все армей‑
ские, бытового антисемитизма, тем 
не менее предпочел честность чести 
мундира и верность истине — кор‑
поративной спайке. Он, глава во‑
енной разведки, обнаруживает яв‑

ную судебную ошибку: в то время 
как мнимый шпион Дрейфус отбы‑
вает ссылку на Чертовом острове, 
стратегические секреты продолжа‑
ют уплывать к немцам. Вопрос в том, 
может ли такая машина, как армия, 
и стоящее за ней государство при‑
знать свою неправоту. Пикара играет 
Жан Дюжарден — и это первокласс‑
ная драматическая роль, корректи‑
рующая комедийное амплуа актера.

Среди не менее важных досто‑
инств фильма, снятого польским 
оператором Павлом Эдельманом,— 
великолепное изображение, сум‑
мирующее целый век французской 
живописи, от классицизма до по‑
стимпрессионизма. Но все эти «про‑
фессиональные стати» — добавим 
к ним музыку Александра Деспла — 

оживлены режиссерской энергией 
и особенной, присущей Полански 
авторской интонацией. Это интона‑
ция убийственной иронии, сухого 

презрения к мерзости жизни и сла‑
бости человеческой природы, кото‑
рая порождает коллективные пси‑
хозы и предрассудки. Но что самое 
поразительное — фильм при этом 
не холоден, а глубоко эмоциона‑

лен, в нем нет ни тяжеловесности, 
ни академизма, а в какие‑то момен‑
ты слышится даже дыхание чисто 
галльского жанра «плаща и шпаги». 

Мало того, презрение к слабым и за‑
блудшим в этом фильме не исклю‑
чает жалости к ним.

Основной сюжет жизни Полан‑
ски — бегство. Ребенком он чудом 
вырвался из краковского гетто пе‑

ред самым его погромом, потом — 
из рук головорезов‑нацистов, скры‑
вался в окрестных деревнях. Став 
успешным режиссером «польской 
школы», он при первой возможно‑
сти сбежал из «социалистического 
лагеря» на Запад, а обнаружив в Ев‑
ропе слишком много леваков, пере‑
брался в Америку, где только чудом, 
благодаря помощи близких друзей, 
не угодил в психушку.

После изуверского убийства Ша‑
рон Тейт, юной жены Полански, 
он искал убежища в сексе, нарко‑
тиках, но прежде всего — в работе. 
И если на минуту предположить, 
что заявления десятка с лишним 
женщин, уличающих его в актах 
насилия за период с 1970‑го по 1983 
год, правдивы, то начинаешь сом‑
неваться, Полански ли снял за это 
время шесть фильмов, включая та‑
кие сложно‑постановочные, как 
«Макбет», «Китайский квартал», 
«Тэсс», и уже начал работу над ме‑
габюджетными «Пиратами». Нет, 
скорее всего, это сделал какой‑
то другой режиссер, потому что По‑
лански был занят иным.

Полански ок азался  одним 
из главных и самых противоречи‑
вых персонажей всей нашей эпо‑
хи — от нацизма и социалисти‑
ческого тоталитаризма до контр‑
культуры и сексуальной револю‑
ции, от модернизма до постмодер‑
на и феминистского бума. Он один 
из немногих выживших «бабочек 
безумных и эксцентричных лет». 
Попытки оценивать и переоце‑
нивать его с позиций сегодняш‑
него дня смешны и неумны. Это 
все равно что судить по современ‑
ным меркам личности Микеланд‑
жело, Караваджо, Казановы и мар‑
киза де Сада. Да, Полански бежал 
от американской юстиции, не всег‑
да синонима правосудия, как бе‑
жал от французской Эмиль Золя. 
Но это дело американской юсти‑
ции — разбираться с ним и с при‑
ютившей его Францией. А вот убе‑
жать от социалистического лаге‑
ря Полански не удалось. Этот веч‑
ный лагерь сплоченной толпы на‑
стиг его и в Париже. Хорошо разра‑
ботанный аппарат «общественно‑
го мнения» в наши дни так же лег‑
ко обращается травлей и манипу‑
ляцией, как и во времена Пикара.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Лагерь, который всегда с тобой
«Офицер и шпион» Романа Полански

Роман Полански создал 
точный портрет Альфреда 
Дрейфуса (Луи Гаррель, 
на фото) 
ФОТО MEGOGO DISTRIBUTION

Объектом травли стал не только 
 режиссер, но и Венецианский 
 фестиваль, картину до сих пор  
не выпустили в США, пытались  
сорвать показы во Франции
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурат Гассиев 
дождался супертяжеловеса
Знаменитый российский боксер вернется на ринг в конце февраля
Один из самых ярких российских 
боксеров нового поколения — 
Мурат Гассиев — в конце февра-
ля вернется на ринг после длив-
шегося полтора года перерыва 
в карьере, связанного с травма-
ми. Гассиев, который приобрел 
известность благодаря чемпи-
онским титулам, завоеванным 
в первом тяжелом весе (90,7 кг), 
дебютирует в супертяжелой ка-
тегории поединком с американ-
цем Джерри Форрестом.

том, что Мурат Гасси-
ев 29 февраля проведет десятираун-
довый бой против Джерри Форрес-
та, сообщил телеканал ESPN, а так-
же еще ряд источников — как рос-
сийских, так и зарубежных. BoxRec 
— ресурс, являющийся фактически 
основной базой данных в професси-
ональном боксе,— уже внес этот по-
единок в свое расписание. Матч со-
стоится в техасском городе Фриско в 
рамках крупного шоу, центральным 
поединком которого станет встреча 
популярных полусредневесов Май-
ки Гарсии и Джесси Варгаса. Транс-
ляцию будет вести стриминговый 
сервис DAZN, у которого контракт с 
Гассиевым.

Речь идет о довольно важном для 
России событии. Мурат Гассиев — 
один из самых ярких спортсменов 
из нового поколения в отечествен-
ном боксе, пример стремительно-
го взлета. Настоящую известность 
молодой спортсмен, которому все-
го 26 лет, приобрел, когда в 2016 го-
ду неожиданно одолел знаменитого 
соотечественника Дениса Лебедева 
в чемпионском бою в рамках перво-
го тяжелого веса. Затем он был ото-
бран для выступления в масштаб-
ном проекте World Boxing Super 
Series, объединившем сильнейших 
представителей категории, и, обла-
дая меньшим опытом, чем конку-
ренты, дошел до финала, выбив вы-
соко котировавшихся поляка Кши-
штофа Влодарчика и кубинца Юнь-
ера Дортикоса. В решающем бою 
Гассиев уступил по очкам украин-
цу Александру Усику, признанно-
му потом лучшим бойцом 2018 го-
да вне зависимости от весовой ка-
тегории. И это поражение остается 
единственным в его карьере при 26 
победах.

О востребованности Мурата Гас-
сиева, о его восприятии на рынке го-
ворит и тот факт, что год назад с ним 
заключила контракт промоутерская 
компания Matchroom Boxing, входя-
щая в число главных его игроков и 
энергично собирающая пул облада-
ющих высоким коммерческим по-
тенциалом бойцов. Ее клиентами 
являются полтора десятка чемпио-
нов мира. Среди них целый ряд су-
перзвезд, вроде короля супертяже-
лого веса Энтони Джошуа. Контракт 
предусматривал переход Гассиева 

из первого тяжелого веса в супертя-
желый, более выгодный с финансо-
вой точки зрения. Такой же шаг со-
вершил и Александр Усик. Он уже 
успел выступить в супертяжелом ве-
се, справившись в октябре прошло-
го года с американцем Чаззом Уизер-
спуном, а теперь будет биться про-
тив британского ветерана Дерека 
Чисоры. Причем победа в этом бою 
принесет украинцу статус претен-
дента на чемпионский титул.

Предполагалось, что в новой ка-
тегории Гассиев, дравшийся с Уси-
ком в июле 2018 года, дебютирует 

в середине 2019-го. Однако с дебю-
том возникли проблемы.

Еще после боя с Александром 
Усиком Мурат Гассиев рассказал о 
том, что по ходу него травмировал 
связки плеча. Ему потребовалась 
операция. Но и после нее россия-
нин долго никак не мог вернуться 
на ринг. Его первый бой в супертя-
желом весе — против американца 
Джоуи Давейко — дважды анонси-
ровался и дважды отменялся. В ито-
ге перерыв в карьере Гассиева рас-
тянулся на полтора года, а оппо-
нент сменился.

Нового никак не отнести к элит-
ной нише бокса — как, впрочем, и 
Давейко, и Уизерспуна, на котором 
«размялся» Усик. Форрест, которому 

31 год, уже довольно давно — около 
восьми лет — выступает в професси-
оналах, накопил не такой уж на пер-
вый взгляд скверный послужной 
список (в нем на 26 побед — три по-
ражения), но никогда не пересекал-
ся с по-настоящему сильными про-
тивниками.

К тому же в бою с ним Мурат Гас-
сиев точно не будет чувствовать дис-
комфорт, который часто испытыва-
ют только что перешедшие в супертя-
желый вес бойцы, привыкшие драть-
ся с людьми более скромных габари-
тов. Габариты Форреста как раз соот-
ветствуют скорее первому тяжелому 
весу. Его рост — всего 185 см, и он по-
чти на 10 см ниже Гассиева.

Алексей Доспехов

Мурат Гассиев — один  
из самых ярких боксеров 
нового поколения   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

ТЕННИС

Сборная России избежала Симоны Халеп
в матче Кубка федерации против сборной Румынии

Сегодня в городе Клуж-Напоке на-
чинается матч play-off Мировой 
группы Кубка федерации Румы-
ния—Россия. На кону в нем будет 
стоять путевка на Fed Cup Finals 
— финальную часть реформиро-
ванного командного женского 
турнира. Из ведущих российских 
теннисисток в этом матче не при-
мут участие вторая и четвертая 
ракетки страны — четвертьфина-
листка Australian Open Анастасия 
Павлюченкова и Светлана Кузне-
цова, присутствовавшие в перво-
начальной заявке. Тем временем 
в составе румынской сборной от-
сутствует группа лучших игроков 
во главе со второй ракеткой ми-
ра, двукратной победительницей 
чемпионатов Большого шлема 
Симоной Халеп.

начение матча, который 
состоится на покрытии типа хард 
под крышей девятитысячного Sala 
Polivalenta в городе Клуж-Напоке, 
чрезвычайно велико. Ведь его побе-
дитель попадает в финальную часть 
Кубка федерации, который с нынеш-
него сезона разыгрывается по той же 
формуле, что и реформированный в 

прошлом году Кубок Дэвиса. Состо-
ится Fed Cup Finals с 14 по 19 апреля 
в Будапеште, куда уже попали прош-

логодние чемпион и финалист — 
сборные Франции и Австралии,— а 
также получившая wild card чешская 
команда и хозяйка турнира сборная 
Венгрии. Еще восемь путевок будут 
разыграны в квалификационных 
матчах, к числу которых относится 
и встреча румынок с россиянками.

Сборная Румынии в последнее 
время находилась на подъеме. А в 

прошлом году она вообще впервые с 
1973 года дошла до полуфинала Куб-
ка федерации, едва не одолев на вые-
зде француженок. Случилось это при 
непосредственном участии экс пер-
вой ракетки мира Симоны Халеп, ко-
торая за последние три сезона выиг-
рала в Кубке федерации все восемь 
своих встреч в одиночном разряде. 
Однако, выполнив норматив, необ-
ходимый для попадания на Олимпи-
аду в Токио (для этого в течение ны-
нешнего олимпийского цикла тре-
буется попасть в заявку минимум на 
три матчах Fed Cup, в том числе на 
один в 2019 или 2020 годах), Халеп 
охладела к командному турниру и 
заранее объявила, что в Клуж-Напо-
ку не приедет.

Отсутствуют в составе румынок и 
некоторые другие теннисистки, ко-
торые могли бы усилить команду. На-
пример, 31-летняя Микаэла Бузар-
неску, в свое время входившая в топ-
20, не восстановилась после опера-
ции на плече. В итоге в распоряжении 
румынского капитана Флорина Се-
гарчану оказались лишь 90-я ракетка 
мира Ана Богдан, три игрока из вто-
рой сотни Ирина Мария Бара, Елена 
Габриэла Русе и Жаклин Адина Кри-
стиан, а также парный специалист Ра-
лука Олару — единственная из этого 

состава, имеющая достаточно боль-
шой опыт выступлений за сборную.

В такой ситуации сборная Рос-
сии, которая в прошлом году снача-
ла без осечек прошла зональный тур-
нир, а затем в Москве обыграла ко-
манду Италии и благодаря этому по-
пала в play-off, выглядит фаворитом, 
хотя ее капитан Игорь Андреев тоже 
не избежал потерь. В Клуж-Напоку 
не приехали сразу две теннисистки, 
которые сначала были в заявке,— 
Анастасия Павлюченкова, взявшая 
паузу после выхода в четвертьфи-
нал Australian Open, и Светлана Куз-
нецова. По словам Игоря Андреева, 
34-летнюю двукратную победитель-
ницу турниров Большого шлема по-
сле Australian Open беспокоила трав-
ма локтя, и она не успела полностью 
восстановиться к матчу с румынка-
ми. Вместо него Кузнецова сыгра-
ет на следующей неделе в Санкт-Пе-
тербурге на турнире St. Petersburg 
Ladies Trophy, к которому у нее боль-
ше шансов подготовиться хорошо.

Тем не менее Андреев располага-
ет боеспособной командой. Сразу три 
теннисистки — дебютантка сборной 
первая ракетка России Екатерина 
Александрова (№28 в мире), Верони-
ка Кудерметова (№38) и Анна Блин-
кова (№54) — стоят в рейтинге выше 

Богдан, да и Анна Калинская (№109) 
имеет на своем счету, например, по-
беду над американкой Слоун Сти-
венс в первом круге прошлогодне-
го US Open. Таким образом, у россия-
нок есть шанс предрешить исход мат-
ча уже в пятницу, когда сначала Алек-
сандрова встретится с Русе, а затем Ку-
дерметова — с Богдан. В субботу сна-
чала сыграют Александрова с Богдан, 
следом — Кудерметова с Русе, а затем 
пройдет парная встреча, на которую 
у румынок заявлены Бара и Олару, а у 
россиянок — Блинкова и Калинская.

После жеребьевки Игорь Андреев 
рассказал „Ъ“, что в целом его коман-
да провела хорошую тренировоч-
ную неделю. «По самоотдаче ни к ко-
му из теннисисток вопросов нет. Все 
работали с желанием и удовольстви-
ем,— заметил капитан.— Что касает-
ся соотношения сил, то в Кубке феде-
рации командам, которые являют-
ся фаворитами на бумаге, далеко не 
всегда удается легко подтверждать 
свой статус. Поэтому прежде всего 
мы думаем о том, как справиться с 
волнением, которое неизбежно при-
сутствует в матчах за сборную. Кста-
ти, у наших соперниц будет серьез-
ная поддержка — зрителей ожидает-
ся очень много».

Евгений Федяков

ОХРАНА ЗДОРОВЬЯ

Коронавирус  
меняет «Формулу-1»
Он поставил под угрозу  
проведение Гран-при Китая

Первым топовым спортивным 
событием, столкнувшимся с ри-
ском отмены из-за вспышки ко-
ронавируса, стал шанхайский 
этап чемпионата «Формулы-1». 
Организаторы главной гоночной 
серии уже задумались о перено-
се этапа, который должен состо-
яться в середине апреля, на бо-
лее поздний срок. Осуществить 
перенос из-за как никогда высо-
кой плотности календаря будет 
непросто.

чера спортивный дирек-
тор «Формулы-1» Росс Браун факти-
чески признал, что под угрозой из-
за вспышки коронавируса оказа-
лось проведение назначенного на 
19 апреля шанхайского этапа серии. 
В его заявлении после созванного в 
экстренном порядке заседания рабо-
чей группы «Формулы-1» по «китай-
скому вопросу», которое передали 
ведущие информационные агент-
ства, говорится, что «существует ве-
роятность» того, что гонка не состо-
ится в обозначенный срок, но ме-
неджмент чемпионата, «надеясь со-
хранить ее в Китае», будет «стараться 
найти новое окно в этом году».

В таких словах нет ничего стран-
ного. Свое заявление Росс Браун сде-
лал вскоре после того, как шанхай-
ские власти объявили о введении в 
городе запрета на организацию пу-
бличных мероприятий до оконча-
ния вспышки эпидемии корона-
вируса. Она уже нанесла мировому 
спорту довольно серьезный урон. 
Из-за коронавируса пришлось пе-
реносить из Китая в другие страны 
или отменять целый ряд состязаний, 
включая квалификационные олим-
пийские турниры по баскетболу и 
футболу, боксерские шоу, чемпио-
нат Азии по легкой атлетике в закры-
тых помещениях, этап горнолыжно-
го Кубка мира (см. „Ъ“ от 30 января).

Однако среди этих состязаний 
до сих пор не было по-настоящему 
топового. Любой этап «Формулы-1», 
которая входит в число наиболее 
востребованных соревнований, а 
совокупная телеаудитория чемпио-
ната приближается к 500 млн чело-

век, между тем как раз относится к 
категории самых топовых. С Кита-
ем вообще особый случай. Китай-
ский Гран-при появился в «Форму-
ле-1» относительно недавно, в 2004 
году, и все это время руководители 
серии позиционировали страну, 
которая является его хозяйкой, как 
чрезвычайно важный рынок. Соб-
ственно, об этом же говорил и Росс 
Браун. Он отметил, что для «Форму-
лы» будет важно сохранить шанхай-
ский этап, то есть не допустить по-
вторения ситуации 2011 года. Тогда 
пришлось отменять Гран-при Бах-
рейна из-за беспорядков, связан-
ных с «арабской весной». Но Бах-
рейн для «Формулы-1» в коммерче-
ском плане все-таки менее значим, 
чем Китай.

Стремление менеджмента «Фор-
мулы-1» сберечь шанхайский этап 
в случае плохого развития событий 
с коронавирусом, однако, осущест-
вить будет трудно. В серии и так в по-
следние годы был очень плотный ка-
лендарь с минимумом потенциаль-
ных окон. Но в этом сезоне, старту-
ющем 15 марта австралийским Гран-
при (гонка в Китае значится в распи-
сании четвертой), он еще плотнее из-
за того, что количество этапов было 
увеличено с 21 до 22. Паузы между 
всеми составляют одну-две недели, 
вернее, даже меньше, если учесть, 
что перед самой гонкой два дня отве-
дены на свободную практику и ква-
лификацию. Исключение — тради-
ционный перерыв в августе между 
Гран-при Венгрии и Гран-при Бель-
гии, он равен четырем неделям. Но 
это время для отпуска пилотов и до-
водки автомобилей.

Комментируя ситуацию, BBC ука-
зала и на чисто логистические труд-
ности, вызванные необходимостью 
перемещения техники и инвентаря 
иногда с континента на континент, 
на огромные расстояния. Фактиче-
ски единственный вариант спасе-
ния Гран-при Китая — это растянуть 
сезон, официально завершающий-
ся гонкой в Абу-Даби 29 сентября. Но 
представить, как ее организаторы 
отказываются от приятного статуса 
тех, кому отдали именно финальную 
гонку чемпионата, тоже нелегко.

Алексей Доспехов

О B

З Первой ракетке России 
25-летней Екатерине  
Александровой в матче  
со сборной Румынии  
предстоит дебют  
в Кубке федерации   
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Отмена этапа в стране, являющейся одним из самых важных 
рынков для «Формулы», станет для серии болезненным ударом  
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO
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